
ПФР завис 
на старых 
серверах
Миграцию  
IT-системы фонда  
сорвала жалоба в ФАС

У Пенсионного фонда России 
(ПФР) появились проблемы с пе-
реносом вычислительных мощ-
ностей в новый центр обработки 
данных (ЦОД), который гото-
вится на фоне уголовных дел, 
возбужденных по итогам со-
трудничества с прошлым под-
рядчиком «Техносерв А/С». Тен-
дер на 3,2 млрд руб. на миграцию 
IT-системы фонда мог выиграть 
«МегаФон», однако закупку за-
морозили после жалобы малоиз-
вестной юридической компании. 
Потенциальным конкурентом 
в борьбе за контракт мог бы стать 
«Ростелеком» — только он  также 
обладает требующимися ПФР 
вычислительными мощностями, 
указывают эксперты. В «Ростеле-
коме» отрицают интерес в замо-
розке тендера.

19 октября по требованию Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) была остановлена закуп-
ка ПФР вычислительных ресурсов 
для работы единой государствен-
ной информационной системы «Со-
циальное обеспечение» (ЕГИССО) 
на 3,2 млрд руб., следует из инфор-
мации на портале госзакупок. Судя 
по документации, ПФР хочет полу-
чить под свои нужды на срок с 1 ян-
варя 2021 года до 30 ноября 2022 года 
ЦОД с 13,9 тыс. процессорных ядер 
мощностью 216,3 тыс. Гб RAM и дис-
ковым пространством на 1,8 тыс. Тб. 
Единственным кандидатом на кон-
тракт был «МегаФон», он и мог бы вы-
играть тендер без снижения цены.

Жалобу в ФАС направило ООО 
«Законный бизнес». Из текста жа-
лобы (есть у „Ъ“) следует, что ком-
пания посчитала необоснованным 
требование ПФР о том, что предо-
ставляемое серверное оборудова-
ние должно быть в реестре отечест-
венной радиоэлектроники, так как 
это якобы нарушает принцип обес-
печения конкуренции. Основатель 
«Законного бизнеса» Андрей Бала-
гуров объяснил „Ъ“ подачу жалобы 
«активной жизненной позицией» 
и «переживанием за государствен-
ные деньги». На сайте фирмы указа-
но, что она специализируется на за-
щите интересов поставщиков и ис-
полнителей госзакупок.

В ПФР не ответили на запрос 
„Ъ“ к моменту выхода номера в пе-
чать. В «МегаФоне» от комментариев 
 отказались.

ЕГИССО — это IT-контур пенси-
онного фонда, позволяющий учиты-
вать и анализировать социальные 
расходы государства. Разработка и за-
пуск ЕГИССО обошлись ПФР пример-
но в 2 млрд руб.— контракты на та-
кую сумму „Ъ“ обнаружил на сайте 
госзакупок. До 2020 года подрядчи-
ком ПФР по вычислительным мощ-
ностям под ЕГИССО было АО «Тех-
носерв А/С», указывает глава TAdvis-
er Александр Левашов, отмечая, что 
при переезде ПФР рассчитывает зна-
чительно нарастить мощности. 
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Коронаминусы и коронаплюсы
Владимир Путин на встрече с крупным бизнесом взвешивал то и другое

21 октября президент Рос-
сии Владимир Путин провел 
ежегодную встречу с членами 
бюро правления РСПП, и впер-
вые — в онлайн-формате. Пре-
зидент заверил бизнесменов, 
что их бизнес не будет разру-
шен второй волной пандемии, 
а специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников 
изу чает единственную дискус-
сию этой встречи — и разво-
дит руками: неужто мельчает 
крупный бизнес?

Члены бюро РСПП, представи-
тели крупного бизнеса (в далеком 
прошлом — олигархи) собрались 
почти все вместе, как обычно, в от-
еле Ritz-Carlton, а Владимир Пу-
тин составил им компанию из Но-
во-Огарева. Но некоторые чинов-
ники (как, например, Андрей Бело-
усов) и предприниматели (как, на-
пример, Михаил Фридман.— А. К.) 
последовали заразительному (точ-
нее, антизаразительному) примеру 
президента, то есть возникли в он-
лайн-режиме.

— Эпидемиологическая обста-
новка сложная,— не стал юлить 
Владимир Путин.— В России 
и во многих других странах рас-
тет число заболевших коронави-
русом, а в ряде государств снова 
объявлен так называемый локда-
ун, когда предприятия, компании 
приостанавливают свою деятель-
ность или переходят в массовом 
порядке на удаленный режим ра-
боты (но теперь это по всем при-
знакам не наш метод.— А. К.). Вво-
дятся вынужденные ограничения 
в быту, в повседневной жизни лю-
дей, что, конечно, также сказыва-
ется на работе целых секторов эко-
номики…

Председатель совета директо-
ров «Северстали» Алексей Морда-
шов считает, что можно найти ба-
ланс и не вводить такие жесткие 
меры, какие были введены весной.

— Во-первых, падает смерт-
ность,— мотивировал он.— Ко-
нечно, каждая смерть — трагедия, 
но смертность тем не менее падает!..

Это был главный и, похоже, 
единственный аргумент.

Впрочем, нашелся еще один: 
надо же сохранить занятость жи-
вых. Точнее, живущих.

Владимир Путин, покашливая, 
согласился.

Покашливая.
— По поводу жестких, тоталь-

ных ограничительных мер,— кив-
нул он.— Мы не планируем этого 

делать. И у правительства нет таких 
планов!.. Надо разворачивать вак-
цинацию по всей стране!

Владимир Путин является яро-
стным поклонником вакцинации, 
в этом сейчас нет никаких сомне-
ний. (Причем его самого прель-
щает по всем признакам «Спут-

ник V». Странно, если сам он еще 
не привился ею. Это было бы очень 
с транно.)

Президент старался заинтересо-
вать бизнесменов тем, что произ-
водство вакцины — хороший, кро-
ме всего прочего, бизнес. Можно 
сказать, что крупный.

— Смертность у нас, к сожале-
нию, подросла,— признался он.— 
От ковида. Вот мы сегодня с утра 
с коллегами смотрели… По срав-
нению с весной. Но коллеги гово-
рят, что это связано еще и с тем, что 

более тщательно начали фиксиро-
вать причины смертности. А общая 
смертность упала почти в два раза 
по сравнению с весной!

Вот ведь как при желании даже 
в такой статистике можно найти 
плюсы.

— Но о чем бы я вас хотел попро-
сить! — выкликнул президент.— 
Нужно строго следить за соблюде-
нием правил, которые предлагают-
ся медиками… Если все соблюдать, 
не нужно будет вводить даже точеч-
ных ограничений!..

Предложение выглядело интри-
гующе.

Оказалось, глава РСПП Алек-
сандр Шохин, который сказал 
до этого, что рынок труда упал 
во время пандемии на 4,7%, и пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов, который уверен, что цифра 
не такая драматичная, считают по-
разному. И потом выяснилось, что 
это не единственное между ними 
расхождение.

Андрей Гурьев, гендиректор 
«ФосАгро», поддержал Алексея 
Мордашова:

— Тотального запрета не требу-
ется!..

Он еще долго говорил о возмож-
ностях экспорта вакцины в этих 
условиях, но после этого услышал 
то, что, видимо, не услышал до этого:

— Вакцинация для нас — задача 
номер один! — воскликнул прези-
дент.— И главная задача — создать 
производственные мощности для 
наращивания производства вакци-
ны для граждан России!

Насчет вакцины с ним надо ак-
куратно. Вакцина — это святое.
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А груз и ныне БАМ
Уголь по магистрали везут  
не тот и не туда

ОАО РЖД, вложившее вместе с государ-
ством 440 млрд руб. в первую очередь 
расширения БАМа, теперь пытается за-
грузить маршрут теми грузами, для ко-
торых он был изначально предназна-
чен. Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД просит 
вице-премьера Юрия Борисова скор-
ректировать производственные планы 
угольщиков, чтобы на БАМ в первую оче-
редь попадали грузы Восточной Сиби-
ри и Дальнего Востока, а не уголь Куз-
басса, который занимает все мощности 
 магистрали.

7 октября глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров написал письмо (есть у „Ъ“) курирующе-
му в том числе энергетику вице-премьеру 
Юрию Борисову, в котором просит поручить 
Минэнерго разобраться со структурой грузо-
потоков на Восточном полигоне.

На протяжении 2019 и 2020 годов ОАО 
РЖД неоднократно докладывало, что уголь-
ные компании не укладываются в параме-
тры, сформированные при разработке пер-
вого этапа расширения БАМа и Трансси-
ба, пишет глава монополии. Изначально 
предполагалось, что вывоз угля из Кузбас-
са на Восточный полигон к 2020 году соста-
вит только 39 млн тонн, а фактически он до-
стигнет 55 млн тонн в 2020 году. Перевоз-
ки же с месторождений Восточной Сибири 
и Дальнего Востока составят только 33 млн 
тонн вместо 65 млн тонн.

Господин Белозеров пишет об отставании 
в погрузке месторождений ДФО (Нерюнг-

ринского, Эльгинского, Денисовского, Чуль-
маканского, Ургальского и т. д) при сохра-
нении положительной динамики поставок 
из Кузбасса и о том, что, по предварительным 
оценкам, по итогам 2020 года снижение до-
ходов ОАО РЖД по причине дисбаланса гру-
зопотоков угля составит порядка 7,3 млрд 
руб. Поэтому он просит вице-премьера пору-
чить Минэнерго «провести работу с угольны-
ми компаниями по восстановлению балан-
са грузопотоков между добывающими реги-
онами Западной Сибири и востока страны». 
Это позволит, пишет господин Белозеров, 
обеспечить своевременное выполнение пер-
вой очереди развития Восточного полигона 
как по объемам, так и по структуре перево-
зок и будет способствовать сохранению фи-
нансовой устойчивости ОАО РЖД. По инфор-
мации „Ъ“, господин Борисов перенаправил 
письмо в Минэнерго с просьбой проработать 
и доложить о результатах в правительство.

Первую очередь Восточного полигона 
должны завершить в 2021 году, соответству-
ющей провозной способности (144 млн тонн) 
ОАО РЖД планирует достичь уже в этом году. 
Проект несколько раз переносился. Источ-
ник „Ъ“ среди клиентов ОАО РЖД подсчиты-
вает, что, если бы первая очередь полигона 
была готова, как планировалось, в 2017 году, 
ОАО РЖД к концу 2020 года могло бы вывез-
ти еще 58–94 млн тонн грузов, дополнитель-
но заработав 48–77 млрд руб.

деловые новости — с9

Отряды нагорной обороны
В дипломатическом решении  
карабахского конфликта все разуверились, 
но попыток не оставляют

События в Нагорном Карабахе, похо-
же, движутся к развязке, причем сов-
сем не дипломатической. Азербайджан-
ские войска продолжают наступление, 
и теперь им остается лишь перекрыть 
Лачинский коридор, после чего взя-
тие Степанакерта, столицы непризнан-
ной Нагорно-Карабахской республики 
(НКР), станет вопросом времени. Пре-
мьер Армении Никол Пашинян призвал 
сограждан вступать в отряды ополчения, 
признав, что на текущем этапе вопрос 
«не имеет дипломатического решения». 
Однако дипломаты надежду все-таки 
не теряют. Накануне визита в Вашинг-
тон главы МИД Армении и Азербайджа-
на Зограб Мнацаканян и Джейхун Байра-
мов заехали в Москву, где встретились 
со своим российским коллегой  Сергеем 
Лавровым. Правда, по отдельности 
и без особых успехов.

Азербайджанские войска продолжают 
продвижение вглубь Нагорного Карабаха. 
В среду вечером президент Азербайджа-
на объявил о том, что еще 22 населенных 
пункта перешли под контроль азербайд-
жанской армии. А днем ранее он же заявил 
о взятии город Зангелана. Корреспондент 
„Ъ“ был свидетелем того, как и посетители, 
и официанты одного из бакинских кафе, 
слушавшие телеобращение господина Али-
ева к нации, в этот момент встали и начали 
аплодировать.

Зангеланский район непосредственно 
выходит к государственной границе Арме-
нии — до нее азербайджанским войскам 
остается лишь около 10 км. Однако более 
важная цель для них — это Лачинский кори-
дор, одна из двух ключевых трасс, связываю-
щих Карабах с Арменией. Контроль над ко-
ридором практически гарантирует взятие 
Шуши, а затем и Степанакерта — столицы 
непризнанной НКР. Продвижение к Лачину 
азербайджанские войска уже начали.

Премьер Армении Никол Пашинян в от-
вет на такое развитие событие объявил о со-
здании отрядов добровольцев, которые бу-
дут формироваться властями каждого от-
дельного города. «Вне зависимости от того, 
что произойдет, надо бороться за права на-
шего народа,— сказал он во время прямого 
эфира в Facebook.— Сегодня, в контексте по-
зиции Азербайджана, бороться за них означа-
ет в первую очередь взять в руки оружие и сто-
ять на защите своей родины. При эффектив-
ной организации этого процесса мы сможем 
достичь приемлемого для нас дипломатиче-
ского решения». Но это, как следовало из его 
слов, будет нескоро. «Вопрос Карабаха начи-
ная с этого этапа не имеет дипломатическо-
го решения на долгое время. Все те надежды, 
предложения, что надо найти дипломатиче-
ское решение, должны считаться неактуаль-
ными»,— констатировал он.
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ОРИЕНТИРОВАНИЕ НА КОЙКОМЕСТНОСТИ 
В В О Д И Т Ь  Л О К Д А У Н  Н Е  П Л А Н И Р У Е Т С Я  Д А Ж Е  ТА М ,  ГД Е  Б О Л Ь Н И Ц Ы  П О Ч Т И  П О Л Н Ы

Правительство по-прежнему 
не намерено вводить жесткие огра-
ничительные меры из-за корона-
вируса, заявил в среду президент 
Владимир Путин. Этой установки, 
как выяснил „Ъ“, придержива-
ются и власти регионов, которые 
формально вправе решать такие 
вопросы самостоятельно, но не ри-
скуют этого делать без прямых 
указаний федерального центра. 
Даже там, где нагрузка на медицин-
скую систему достигла предельных 

показателей, чиновники не готовы 
прибегнуть к локдауну из-за боязни 
«убить экономику». По мнению 
экспертов, весенний локдаун 
был эффективным, но в нынешних 
условиях его повторение может 
привести к критичным последстви-
ям в регионах.

Президент Владимир Путин в среду 
на встрече с членами правления РСПП 
снова заявил, что, несмотря на резкий 
всплеск заболеваемости коронавирусной 
инфекцией, у властей нет планов «жест-

ких, тотальных ограничительных мер». 
В то же время он подчеркнул, что «абсо-
лютно ключевым посылом» в период пан-
демии остается «защита жизни и здоровья 
наших людей». Между тем в ряде регио-
нов власти оказались на грани ситуации, 
когда им придется делать выбор между 
двумя этими установками.

Определяющими для этого являются 
не данные о количестве новых забо-
левших, а число госпитализированных 
и доля свободного коечного 
фонда. 

Александр Шохин 
просит президента, 
чтобы налоги поднимали 
в присутствии членов 
бюро РСПП   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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триллиона рублей составлял на 1 октября 2020 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 октября 2019 года, их долг был равен 1,99 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 188 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
октября такова: на государственные ценные бумаги приходится 663 млрд руб., на банковские кредиты — 
409 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,039 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 39 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, на 1 октября 2020 года составлял еще 368 млрд руб.

СТАТИСТИКА

Росстат уточнил диагноз 
промышленности

Росстат опубликовал новые отрасле-
вые ряды данных промпроизводства 
за 2019 год и январь—август 2020 
года. Ранее их отсутствие не позво-
ляло объяснить причины пересмотра 
службой данных о росте в промыш-
ленности за 2019 год (3,3% вместо 
2,3%) и за январь—август 2020 года 
(2,6% вместо 4,5%, см. „Ъ“ от 16 
октября). Такой пересчет значим — 
так, в январе—августе, по оценке 
АКРА, он «стоит» около 0,4 процент-
ного пункта (п. п.) прироста годового 
ВВП, или более половины всего 
вклада обработки в увеличение 
ВВП в третьем квартале (см. „Ъ“ 
от 21 октября).

Росстат впервые представил 
и подробное письменное объясне-
ние своих действий. И хотя «факторы 
изменений оно не раскрыло, но по-
казало, из-за чего пересчет может 
возникать»,— приветствует публика-
цию Владимир Сальников из ЦМАКП. 

По его оценке, в 2019 году 1 п. п. 
пересмотра состоит из 0,37 п. п. 
вклада «услуг в области добычи 
полезных ископаемых» (их рост 
пересмотрен с 6,4% до 20,2%), 
еще 0,13 п. п. дал «сбор, обработ-
ка и утилизация отходов» (12,2% 
вместо 2,1%). Оставшиеся 0,5 п. п. 
распределены между «нормальными 
пересчетами» (к ним в ЦМАКП отно-
сят изменения в деревообработке, 
легпроме и полиграфии, в том числе 
за счет данных МСП). Переоценка 
же услуг в добыче, по мнению госпо-
дина Сальникова, малообъяснима 
и может быть связана с переводом 
их на аутсорсинг. Второй же пере-
счет, вероятно, связан с обелением 
реформируемой отрасли.

Говорить об отраслевом разрезе 
пересмотра данных 2020 года пока 
рано: они будут пересмотрены еще 
раз. Впрочем, уже видно, что многие 
из отраслей, которые правительство 
признало наиболее пострадавши-
ми от коронакризиса, по итогам 
пересмотра оказались отнюдь 
не в депрессии (см. график); управ-
ление отходами же, как выяснили 
статистики, сократилось на 9,3% 
в январе—августе, хотя ранее 
компании требовали господдержки 
в 30   млрд руб., ссылаясь на резкий 
рост нагрузки из-за пандемии. 
«У отраслевого принципа поддер-
жки небольшая эффективность. 
Вряд ли стоило к нему так жестко 
привязываться»,— говорит господин 
Сальников. «Большие оценки глуби-
ны спада по ранее опубликованным 
данным способствовали принятию 
максимально эффективных мер 
по восстановлению промышленно-
сти»,— не соглашается глава ЦСР 
Владислав Онищенко.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ ВЫПУСКА В ОТДЕЛЬНЫХ 
ОТРАСЛЯХ ДО И ПОСЛЕ ПЕРЕСЧЕТОВ 
(ЯНВАРЬ—АВГУСТ 2020 ГОДА, 
% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)  
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Группа российских ученых под 
эгидой РАНХиГС публикует пер
вое коллективное исследование, 
описывающее состояние госу
правления, экономики и общест
ва в ходе эпидемии коронавируса 
в России в марте—августе 2020 
года. Другие попытки междис
циплинарного подхода к анализу 
событий такого масштаба в Рос
сии, видимо, будут предприня
ты не ранее 2021 года. Исследо
вание дает неожиданные оценки 
событий первой фазы эпидемии 
в РФ, его текст далек как от пре
увеличенных, так и от гиперкри
тических взглядов и содержит 
много информации об аспектах 
пандемии, которые пока практи
чески не обсуждались.

Исследование «Общество и пан-
демия: опыт и уроки борьбы с 
COVID-19 в России» Российская ака-
демия народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) опубликует на 
сайте сегодня, „Ъ“ ознакомился с 
ним накануне. Это сборник науч-
ных статей большого коллектива ав-
торов, многие из них выступали экс-

пертами правительства в ходе пан-
демии COVID-19, а часть — дейст-
вующие чиновники (так, глава о де-
нежно-кредитном регулировании 
написана первым зампредом ЦБ 
Ксенией Юдаевой и ее коллегами). 
Ряд глав-статей написан коллекти-
вами профильных институтов ВШЭ, 
ВЦИОМ, Сбербанка, НИФИ Минфи-
на, РЭУ имени Плеханова, АНО «На-
циональные приоритеты»; впрочем, 
в большей части это работа сотруд-
ников РАНХиГС.

Судя по наличию в приложении 
к работе полевых интервью с многи-
ми сотрудниками Белого дома, не-
посредственно разрабатывавшими 
стратегию его реагирования на эпи-
демию в РФ, в правительстве Михаи-
ла Мишустина дали исследователям 
зеленый свет: они работали в том чи-
сле с вице-премьерами Татьяной Го-
ликовой и Дмитрием Чернышенко, 
многими министрами, в Москве — 
с вице-мэром Анастасией Раковой. 
Тем не менее это вряд ли «внутрен-
ний взгляд» исполнительной влас-
ти на события 2020 года (работа ана-
лизирует события с 31 декабря 2019 

года по 15 августа 2020 года) и вокруг 
них — скорее, это попытка объек-
тивного и комплексного рассмотре-
ния происходящего академически-
ми исследователями. Но поскольку в 
России значительная часть эксперт-
ного сообщества работает с прави-
тельством, в какой-то мере это и по-
пытка экспертов представить обще-
ству и внутреннее объяснение того, 
что происходило и предпринима-
лось властью в ходе пандемии и по-
чему. Это неэмоциональный взгляд 
— и в этом, наряду с междисципли-
нарным подходом, ценность работы. 
С одной стороны, заостренная поле-
мичность оценок академическим 
сообществом событий пандемии в 
марте—августе 2020 года ощущалась 
почти всегда в последние месяцы, и 
эта полемика естественна, но в обо-
бщающей работе РАНХиГС ее нем-
ного. С другой стороны, неузкопро-
фильных работ, принимающих во 
внимание взаимоувязанность шоко-
вой реакции во многих сферах на та-
кое событие, как крупная эпидемия, 
почти не было и вряд ли до 2021 года 
они успеют появиться.

Помимо фокуса на состоянии и 
действиях властей в здравоохране-
нии и социальной сфере, на рынке 
труда, в бюджетной и налоговой по-
литике и образовании, а также ана-
лиза национального плана восста-
новления и действий Банка России, 
не меньший интерес представляют 
социологические главы, исследова-
ния РАНХиГС психологии кризиса 
и антикризисных институтов в об-
ществе. По существу, эти «связую-
щие» части, стандартно не использу-
емые в такого рода работах, и дают 
возможность предлагать ответ на 
вопрос о том, в какой степени но-
вое правительство и новый премь-
ер-министр Михаил Мишустин, на-
чавшие свою работу практически од-
новременно с пандемией, эффектив-
но реагировали на происходящее. В 
избранном авторами формате отве-
ты «плохо» или «хорошо» в общем 
случае не имеют смысла (в отличие 
от ответов на вопросы, «как и что де-
лалось и почему и каковы были ре-
зультаты»). Поэтому работа РАНХиГС 
представляет скорее нестандартный 
для общества взгляд на происходя-

щее. Исследователи показывают, что 
реакция власти на COVID-19 была на-
много сложнее стандартного «ситуа-
ционного» реагирования со сверх-
коротким горизонтом планирова-
ния — и это определило «выигрыш-
ные» аспекты реакции экономики 
РФ на пандемию 2020 года в сравне-
нии с многими странами мира. Они 
не анонимные и не имеющие авто-
ров «последствия COVID-19», а ре-
зультат согласованных действий со-
тен тысяч людей не только в клини-
ках, но и в аппарате госуправления, 
и в обществе в целом.

Пандемия, впрочем, пока не за-
вершена. Неизвестно, будет ли ис-
следовательская группа при РАН-
ХиГС обновлять исследование дан-
ными после августа 2020 года. Тем 
не менее работа уже сейчас может 
помочь в понимании происходяще-
го в первую очередь самому админи-
стративному аппарату: это картина 
происходящего, которую, видимо, 
необходимо видеть при принятии 
любых кризисных и посткризисных 
решений.

Дмитрий Бутрин

Коронавирус в академическом формате
В РАНХиГС свели воедино научные данные о первой фазе эпидемии в России

Белый дом может вернуть контроль над 
лесной отраслью на федеральный уро
вень — в Рослесхоз, само агентство для 
этих целей может быть преобразовано 
в службу. Хотя решения по вопросу пока 
нет, централизация контрольных функций 
начнется уже с 2021 года в пилотных реги
онах, которые определит сам Рослесхоз. 
Предполагается, что ужесточение контр
оля наряду с цифровизацией сектора по
зволит решить ключевые проблемы лес
ной отрасли и повысить эффективность 
использования лесов.

Выступая вчера в Совете федерации, вице-
премьер Виктория Абрамченко предложила 
преобразовать Рослесхоз из агентства в служ-
бу для ужесточения контроля над лесной от-
раслью за счет его централизации на феде-
ральном уровне. «В существующей управлен-
ческой вертикали… надзором должна зани-
маться служба, а не агентство»,— объяснила 
вице-премьер. Централизация также должна 

устранить конфликт интересов в полномочи-
ях регионов по надзору и распоряжению ле-
сами как сырьевой базой для промышленно-
сти (зафиксированы случаи распределения 
участков аффилированным лицам). В предла-
гаемой конструкции к Рослесхозу с 2022 года 
перейдет контроль над соблюдением зако-
нодательства и транспортировкой древеси-
ны. Впрочем, вне зависимости от итогов обсу-
ждения судьбы агентства в ряде регионов (их 
определит сам Рослесхоз) с 2021 года заработа-
ет эксперимент по передаче ему контрольных 
функций — для этого вводится должность фе-
дерального лесного инспектора.

 Возможная централизация контроля — 
часть масштабной работы правительства по 
перенастройке регулирования лесной отра-
сли. Напомним, что в марте 2020 года Белый 
дом поручил актуализировать стратегию ее 
развития, но новый документ вызвал разно-
гласия Минприроды, Рослесхоза и Минпром-
торга (см. „Ъ“ от 5 августа). В результате реше-

ния по развитию отрасли были приняты свер-
ху: после совещания у Владимира Путина 29 
сентября правительство уже 1 октября утвер-
дило «дорожную карту» по декриминализации 
и развитию лесного комплекса.

Она нацелена на повышение эффектив-
ности использования леса и его своевремен-
ное восстановление. Наряду с ужесточением 
контроля Белый дом намерен создать систе-
му учета принадлежащих государству лесных 
участков — до сих пор достоверных сведений 
о них у государства нет. Так, в 2022 году будет 
запущен электронный лесной реестр с количе-
ственными, качественными и пространствен-
ными характеристиками лесного фонда. Он 
«позволит скоординировать работы не только 
по выделению участков для вырубки и их учет, 
но и по их своевременному восстановлению», 
поясняют в аппарате вице-премьера.

В систему будет погружен механизм обес-
печения прослеживаемости древесины с 
электронным документооборотом на всех 

этапах ее движения — от заготовки на делян-
ке до продажи. В пилотном режиме он будет 
запущен на действующей платформе по уче-
ту таких сделок ЛесЕГАИС уже с января 2021 
года, а с июля станет обязательным к приме-
нению. Кроме решения проблемы нелегаль-
ного оборота древесины предлагается повы-
сить и эффективность экспорта лесоматери-
алов, уточнив требования к обработанной 
лесной продукции,— пока бизнесу удается 
их обходить и продавать необработанные ле-
соматериалы без пошлины. Одновременно 
власти указывают на недостаточные объемы 
лесовосстановления. «Наш лес растет медлен-
но, но его еще и не восстанавливают в необ-
ходимых объемах»,— отметила госпожа Аб-
рамченко. Эти полномочия власти также на-
мерены вернуть на федеральный уровень, в 
регионах же предлагается возродить лесные 
питомники.

Диана Галиева, Алексей Шаповалов, 
Анна Васильева

Лесу ищут хозяина в Белом доме
Контрольные полномочия регионов могут поднять в Рослесхоз

Госдума вчера приняла в пер
вом чтении законопроект о вве
дении повышенной ставки НДФЛ 
для доходов свыше 5 млн руб. 
в год. Сразу после этого Мин
фин сообщил о своих поправ
ках уже ко второму чтению про
екта: в интересах «социальной 
справедливости» ведомство 
предлагает уточнить, что став
кой в 15% будут облагаться толь
ко регулярные активные дохо
ды — зарплаты, дивиденды, 
доходы от продажи ценных бу
маг. Средства от продажи лич
ного имущества (недвижимость, 
автомобили и так далее), а так
же страховые выплаты под по
вышенную ставку не попадут. 
Впрочем, в большом числе слу
чаев граждане с таких доходов 
подоходный налог сейчас во
все не платят, так что уточнения 
Минфина отчасти носят симово
лический характер.

Законопроект, превращающий 
плоскую шкалу подоходного нало-
га в прогрессивную, был иницииро-
ван президентом и внесен в Госду-
му правительством. Вчера же Мин-
фин сообщил, что поправки, уже 
подготовленные им ко второму чте-
нию проекта, сузят перечень дохо-
дов, подпадающих с 2021 года под 

новую ставку в 15%. Это будут лишь 
периодические и активные доходы 
граждан свыше 5 млн руб. в год, ко-
торые возникают непосредствен-

но по итогам трудовой деятельнос-
ти (включая зарплату и дивиденды).

Для нерегулярных же доходов 
останется ставка в 13% — речь идет 
о средствах от продажи любого лич-
ного имущества граждан (за исклю-
чением ценных бумаг) и о страхо-
вых выплатах. Без такого уточне-
ния повышенный налог «пришлось 
бы в том числе платить людям с не-
высоким уровнем доходов, что в це-
лом противоречит концепции вве-

дения новой ставки налогообложе-
ния и принципу социальной спра-
ведливости», пояснил Минфин. На-
пример, пришлось бы применять 
ставку НДФЛ в 15% при продаже 
дома или квартиры.

Партнер КПМГ в России и СНГ До-
нат Подниек отмечает, что такой под-
ход Минфина не должен распростра-
няться на индивидуальных пред-
принимателей на общем режиме на-
логообложения (они платят НДФЛ) в 
отношении их бизнес-операций по 
купле-продаже движимого и недви-
жимого имущества — то есть с таких 
доходов, превышающих 5 млн руб., 
следует взимать налог по ставке 15%, 
считает эксперт.

Отметим, что в отношении про-
дажи домов и квартир физлицами 
уточнение Минфина будет дейст-
вовать лишь в малой мере. Гражда-
не стараются продавать имущество 
после истечения трех- или пятилет-
него срока владения, что позволяет 
им совсем не платить НДФЛ с таких 
доходов. Исключение, напоминает 
Донат Подниек, составляет продажа 
имущества (кроме жилья, садовых 
домов и транспортных средств), ис-
пользуемого в предприниматель-
ской деятельности. Такие доходы 
надо декларировать и платить на-
лог с разницы между полученным 

доходом и расходами на приобрете-
ние. Эксперт считает, что аналогич-
ный порядок должен применяться 
и для определения того, как обла-
гать такие доходы далее — по став-
ке 13% или 15% (с превышения по-
рога в 5 млн руб.). «Потому что, к 
примеру, продажа торгового цен-
тра, принадлежащего физическо-
му лиц, вполне может квалифици-
роваться как нерегулярный доход, 
но вряд она должна попадать в до-
ход, облагаемый налогом по став-
ке только 13%, исходя из задачи по-
вышения социальной справедливо-
сти налогообложения, о которой го-
ворит Минфин»,— считает он.

В свою очередь, выведение стра-
ховых выплат из-под действия про-
грессивной ставки НДФЛ тоже вряд 
ли можно назвать новой льготой. 
«Страховые выплаты в редких слу-
чаях облагаются НДФЛ — например, 
когда страховщик по решению суда 
платит клиенту штраф и неустойку. 
Выплаты же по ОСАГО, страхованию 
жизни, пенсионному страхованию 
не идут в расчет базы для НДФЛ. Поэ-
тому что 13%, что 15% к возмещению 
убытков в страховании не применя-
ется»,— пояснили „Ъ“ во Всероссий-
ском союзе страховщиков.

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов

Прогрессивная шкала обойдет имущество
Минфин выводит из-под повышенной ставки НДФЛ доходы от продажи квартир и авто

Минфин намерен доба
вить социальной справед
ливости закону о введе
нии прогрессивной  
шкалы НДФЛ (на фото — 
замминистра финансов 
Алексей Сазанов)   
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Как писал „Ъ“, ряд регионов факти-
чески исчерпал ресурс для госпитализа-
ции больных коронавирусом. В частно-
сти, к середине октября более 90% коек 
были заполнены в Воронежской, Мага-
данской и Орловской областях, Примор-
ском крае и Бурятии. Белгородская, Тю-
менская и Самарская области вплотную 
приблизились к этому порогу, а в Улья-
новской области и Севастополе больни-
цы оказались загружены на 100%. Мо-
сква, лидирующая по приросту больных 
(порядка 5 тыс. новых случаев в день), 
чувствует себя куда увереннее. Как зая-
вил в понедельник мэр Сергей Собянин, 
«даже при огромном количестве госпи-
тализаций» столичные больницы обес-
печивают пятидесятипроцентный запас 
коечного фонда.

Несмотря на это, перспективу введе-
ния локдауна региональные власти, по 
их уверению, даже не рассматривают.

В Ульяновской области (184 новых 
случая на утро 21 октября), где заполняе-
мость коек «откатилась» к 98%, власти ог-
раничились точечными мерами по ана-
логии с Москвой — комендантским ча-
сом для общепита и «удаленкой» для 30% 
работников. Как пояснил губернатор 
Сергей Морозов, главное сейчас — «не 
задушить экономику». В Новосибирской 
области (186 заболевших) свободны 3% 
мест в госпиталях, но власти считают эти 
мощности достаточными, а новые огра-
ничения избыточными. «Повторное вве-
дение (карантина.— „Ъ“) может быть гу-
бительно для экономики»,— считает гу-
бернатор Андрей Травников.

«Мы смотрим на кривые госпитали-
зации и выписки, они скоро пересекут-
ся. Текущие ограничения отражают ба-
ланс между здоровьем людей и эконо-
микой, которая не переживет второго 
локдауна»,— сказали „Ъ“ в правитель-
стве Воронежской области (243 новых 
случаев). Ежедневно там госпитализи-
руют порядка 400 человек, а коечный 
фонд заполнен на 90%. «Как только вы-
писка превысит госпитализацию, ситу-
ация стабилизируется. Новый локдаун 
мы даже не моделировали»,— добавил 
собеседник „Ъ“.

В Санкт-Петербурге, вышедшем на 
второе место по приросту больных (684 
новых случая, занято 82% коек), также 
вводится комендантский час для обще-
пита. «Ночные танцы, объятия и брата-
ния — это один из источников распро-
странения вируса»,— уверен вице-губер-
натор Евгений Елин. Он рассказал „Ъ“, 
что эта мера может быть не последней, 

но «губить экономику и останавливать 
предприятия» правительство не будет.

В Алтайском крае (205 новых случа-
ев), где койки заполнены на 90%, гото-
вы «перестраивать систему здравоох-
ранения» и наращивать число коек, но 
не видят повода для жестких ограниче-
ний, пояснили „Ъ“ в пресс-службе пра-
вительства. По ее оценке, факты зара-
жения в трудовых коллективах явля-
ются «довольно редкими», а локдаун 
«может принести негативные послед-
ствия для участников экономической 
деятельности».

Несмотря на ежедневные антире-
корды по числу заболевших в Крыму 
(203 новых случая) и резко возросшую 
смертность (за три недели — 53 леталь-
ных исхода, почти половина от их об-
щего количества), там тоже не рассма-
тривают повторение весеннего сцена-
рия. «Закрыть торговлю и остановить 
предприятия невозможно, это приве-
дет к полному экономическому кол-
лапсу»,— заявил „Ъ“ глава Крыма Сер-
гей Аксенов. В Архангельской области, 
входящей по числу новых больных в 
первую десятку (247), чиновники «мак-
симально ориентированы на то, чтобы 
не допустить снижения уровня благо-
состояния жителей области». С 16 октя-
бря там введен лишь комендантский 
час для общепита и обязательная само-
изоляция для лиц старше 65 лет.

По словам собеседников „Ъ“ в ад-
министрациях регионов Центрально-
го округа, с начала второй волны пан-
демии из Кремля не поступало одноз-
начных сигналов по введению жестких 
мер. «Весной из каждого телевизора на 
людей смотрел Путин, который де-фак-
то брал на себя и репутационные издер-
жки, и финансовую ответственность. 
Но даже тогда недовольство вылилось 
на региональные власти. Сейчас пой-
ти на резкий шаг может только губер-
натор, которому наплевать на его бу-
дущее»,— говорит один из собеседни-
ков. «Мы же научились прогнозиро-
вать рост больных, оперативно развер-
тывать койки. Если у тебя вдруг локда-
ун — значит, ты не справляешься с си-
туацией»,— добавляет другой.

Профессор географического факуль-
тета МГУ Наталья Зубаревич согласна 
с тем, что в вопросе жестких ограни-
чений сейчас превалирует экономи-
ческий фактор: «Весенний опыт пока-
зал, что потери были слишком больши-
ми, поэтому теперь власти постараются 
„просочиться между струйками“. Закры-
тие экономик приведет к чудовищному 
спаду бюджетов. С января по август реги-

оны уже недополучили 512 млрд руб. Фе-
деральный бюджет компенсировал эти 
деньги, но праздник щедрости не будет 
вечным». Новый локдаун способна пере-
жить только Москва, но и там власти ед-
ва ли готовы на него пойти, считает экс-
перт: «Это грозит дикими проблемами 
занятости, уже сейчас уровень безрабо-
тицы вырос в семь раз. Основное закры-
тие приходится на сектор рыночных 
услуг, в Москве он самый развитый».

Молекулярный биолог Ирина Яку-
тенко говорит, что весной локдаун был 
«грубым, но необходимым инструмен-
том»: «Он, безусловно, эффективен, но 
уже к середине лета накопленные дан-
ные показали, что есть и другие страте-
гии, помогающие избегать роста забо-
левших». По ее словам, сейчас власти 
уверены, что вместо локдауна надо пы-
таться точечно предотвращать появле-
ние потенциальных кластеров зараже-
ния — например, в офисах и школах.

По мнению главы фонда «Петер-
бургская политика» Михаила Виногра-
дова, на решения региональных вла-
стей, формально наделенных самосто-
ятельностью в вопросе ограничитель-
ных мер, влияет двойственность по-
зиции федеральной власти: «Сначала 
она молчаливо поддерживала ограни-
чения первой волны, а потом столь же 
внезапно их дезавуировала. Как след-
ствие, у регионов нет четкого понима-
ния, какой путь является желаемым в 
представлении центра». Эксперт отме-
чает, что некоторые регионы «ведут 
осторожную разведку», как, например, 
Орловская область, где возобновили 
работу заградительные посты на трас-
сах, однако «от федеральной власти не 
поступает ни сочувствия, ни окрика».

Глава Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин полагает, 
что при публичной оценке вероятности 
локдауна представители власти исходят 
лишь из одного критерия — загружен-
ности коечного фонда. Рост числа забо-
левших зависит от количества тестиру-
емых, а это значение сейчас выше, чем 
весной, напоминает эксперт: «Когда и 
Сергей Собянин, и представители феде-
ральных властей говорят о том, что ка-
рантина не потребуется, они знают, что 
с коечным фондом все не так плохо».

Андрей Прах, 
Андрей Винокуров, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Ориентирование 
на койкоместности 

Госдума в среду приняла восемь законопроек
тов, внесенных президентом 22 сентября в раз
витие положений обновленной Конституции. 
Три из них были одобрены во втором чтении, еще 
пять — в первом. Наибольшую дискуссию, как 
и ожидалось, вызвали поправки к закону «О Кон
ституционном суде». Но от намерения голосо
вать против этого документа в конце концов отка
зались даже его главные критики — коммунисты, 
решившие не участвовать в голосовании.

Во втором чтении в среду рассматривались новая 
редакция конституционного закона «О правитель-
стве», большой пакет изменений в закон о Конститу-
ционном суде (КС) и поправки к закону о прокурату-
ре. В первом чтении депутаты одобрили поправки к 
законам «О безопасности», «Об уполномоченном по 
правам человека», «О Федеральной службе безопас-
ности», «О внешней разведке» и к ряду других феде-
ральных законов.

Законопроект «О правительстве», закрепляющий 
новый порядок формирования кабинета (премьер, 
его заместители и «гражданские» министры назнача-
ются президентом после утверждения Госдумой, а ми-
нистры «силового блока» — после консультаций с Со-
ветом федерации), по итогам второго чтения почти не 
изменился. Ранее сенаторы высказывали недовольст-
во сроком рассмотрения представленных кандидатур 
(и Думе, и Совфеду на это выделена неделя): в своем от-
зыве комитет СФ по регламенту назвал его «недоста-
точным для всестороннего и системного рассмотре-
ния». Глава комитета Вячеслав Тимченко пояснял тог-
да „Ъ“, что желательным является срок «хотя бы две не-
дели, чтобы кандидатуры можно было рассмотреть на 
очередном заседании СФ».

Сенаторы внесли соответствующую поправку, и 
депутаты, как сообщал ранее „Ъ“ глава комитета Ду-
мы по законодательству Павел Крашенинников, ре-
шили пойти им навстречу и увеличить срок консуль-
таций. Однако перед вторым чтением авторы поправ-
ки ее неожиданно отозвали. Один из них, глава коми-
тета СФ по конституционному законодательству Анд-
рей Клишас, пояснил „Ъ“, что такое решение обуслов-
лено желанием синхронизировать сроки рассмотре-
ния кандидатов в министры с Госдумой. «Логика, что 
правительство должно согласовываться синхронно, 
имеет право на жизнь, мы с этим согласились»,— от-
метил сенатор.

Николай Коломейцев и Юрий Синельщиков (оба 
— КПРФ) предложили запретить президенту повтор-
но вносить уже отклоненные Думой кандидатуры, 
но эта поправка была отклонена. Также коммунисты 
добивались запрета для членов правительства иметь 
имущество за границей. Павел Крашенинников на-
помнил, что эта дискуссия велась при обсуждении 
поправок к Конституции: «И мы тогда говорили, что 
есть страны бывшего СССР. И на этом основании мы 

говорили, что такие ограничения вводить нельзя». По-
правку вынесли на отдельное голосование, и она со-
брала 88 голосов — недостаточно для принятия, но 
все же немало с учетом низкой посещаемости пленар-
ных заседаний во время пандемии. Позже депутат Ко-
ломейцев вернулся к этой теме и спросил коллегу Кра-
шенинникова: «А если мы сделаем оговорку „кроме 
стран СНГ“, эта поправка будет принята?» «Не думаю, 
что страны надо как-то делить»,— ответил глава коми-
тета. В итоге за принятие проекта во втором чтении 
проголосовали 357 депутатов, двое воздержались.

Больше всего споров вызвал законопроект об из-
менении закона о КС. Перед вторым чтением господа 
Крашенинников и Клишас предложили к нему 23 по-
правки, в том числе о запрете на публикацию особо-
го мнения судей и публичную критику ими решений 
КС, а также о возможности назначить председателя КС 
и его заместителя не из числа судей. Поправку об осо-
бом мнении коммунисты вынесли на отдельное голо-
сование: как пояснил депутат Синельщиков, эта но-
велла нарушает принцип гласности в суде. А Сергей 
Иванов (ЛДПР) добавил, что эта норма никак не разви-
вает принятые летом поправки к Конституции. «Кто 
проголосует за нее, тот подтвердит, что Дума уже не 
нужна»,— обратился он к коллегам. Павел Крашенин-
ников объяснил ее появление желанием «избежать 
политизации конституционного процесса» и привел 
в пример страны, где публикация особого мнения то-
же запрещена (Италия, Франция, Австрия, Ирландия 
и др.). Кроме того, по его словам, это сделает решения 
КС «цельными».

В результате за поправку проголосовали 330 де-
путатов, а 32 — против. В целом же проект во втором 
чтении одобрили 366 депутатов, а против был только 
Юрий Синельщиков. Накануне он говорил „Ъ“ о на-
мерении КПРФ голосовать против, но в итоге комму-
нисты снова, как и в первом чтении, воздержались от 
голосования. По словам собеседника „Ъ“ во фракции, 
так решило руководство КПРФ.

По поводу других проектов особых возражений у 
депутатов не было. Принятые во втором чтении по-
правки к закону «О прокуратуре» закрепляют новый 
порядок назначения генпрокурора (его будет назна-
чать не Совфед по представлению президента, как 
раньше, а президент после консультаций с СФ) и вво-
дят запрет для работников прокуратуры на двойное 
гражданство. Такой же запрет в отношении сотрудни-
ков ФСБ и органов внешней разведки содержится в за-
конопроектах, одобренных в первом чтении. Кроме 
того, в первом чтении приняты поправки о лишении 
полномочий судей вследствие утраты гражданства РФ 
или приобретения иного, а также в случае соверше-
ния порочащего их честь поступка.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Ангелина Галанина

День исправленной Конституции
Дума одобрила очередной пакет законопроектов  
в развитие обновленного Основного закона

Новый всплеск заболевае
мости пока не убедил власти   
регионов в необходимости 
повторного карантина 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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На будущих думских выборах будет доминиро
вать социальная повестка, говорится в докладе 
исследовательского центра «Особое мнение». 
Граждане все более недовольны своим уровнем 
жизни и готовы голосовать за тех, кто обраща
ется к конкретным социальным лозунгам. Экс
перты центра считают, что именно за счет этого 
на прошедших в сентябре региональных выбо
рах Российская партия пенсионеров за соци
альную справедливость (РПП) показала лучший 
результат среди непарламентских партий, 
а «Справедливая Россия» улучшила свое пред
ставительство в парламентах региональных 
столиц. В совокупности их результат приближа
ется к достижениям КПРФ. Эксперты считают, 
что в случае объединения «социальный блок» 
мог бы претендовать на роль второй политиче
ской силы в стране. Однако сами коммунисты 
с этим не согласны.

Результаты выборов все больше зависят от соци-
альной повестки — избиратели все меньше интересу-
ются идеологией, так как недовольны своим уровнем 
жизни, социальным неравенством и несправедли-
востью. К такому выводу пришли специалисты цен-
тра «Особое мнение» на основании анализа результа-
тов региональных выборов этого года. В своем докла-
де (есть в распоряжении „Ъ“) эксперты предполагают, 
что дальнейший экономический кризис позволит эф-
фективно применять социальную риторику (в том чи-
сле популистскую) всем партиям, кроме «Единой Рос-
сии». Главными выгодоприобретателями станут пар-
тии социального блока.

Исследование построено на основе анализа элек-
торальной статистики прошедших в сентябре регио-
нальных выборов. Главным их открытием в «Особом 
мнении» считают РПП. Партия, ранее показывавшая 
весьма скромные результаты, преодолела пятипро-
центный барьер в семи из девяти регионов, где она 
участвовала в выборах в заксобрания, и прошла во все 
шесть гордум региональных столиц, где выставляла 
свои списки. Второй лучший результат у партии «Но-
вые люди». Ее кандидаты прошли во все четыре зак-
собрания, в которые выдвигались, и в две гордумы из 
трех. Однако эти успехи эксперты списывают на адми-
нистративный ресурс.

В «Особом мнении» отмечают, что Партия пенсио-
неров обычно выступает в роли спойлера (ее задача — 
оттянуть голоса у КПРФ): в их списки попадают «слу-
чайные люди», бюджеты на кампанию минимальны, 
а полноценная агитация отсутствует. Однако это не 
помешало ей показать лучший результат на выборах 
среди малых партий.

Эксперты считают успешным и выступление 
«Справедливой России», которой ранее пророчили 
провал. Партия преодолела пятипроцентный барь-
ер на всех выборах в региональные парламенты, 
кроме Белгородской области, хотя и с меньшими 
процентами, чем на выборах в 2015 году. А на 10 из 
14 выборов в парламенты региональных столиц эсе-
ры улучшили свой партийный результат. Эксперты 
считают, что этому способствовали «рассерженные 
горожане», «разочарованные бюджетники», ослабе-
вающая эффективность административного ресур-
са и специфика муниципальных выборов, где кан-
дидаты могут самостоятельно дойти до своих изби-

рателей. На уровне регионов результаты власти вы-
ше за счет голосования в селах и малых городах.

По среднему результату партии «социальной на-
правленности» занимают четвертые и пятые места: 
эсеры набрали 7,79% на региональных выборах и 
10,54% на выборах в думы региональных столиц, РПП 
— 5,92% и 7,05%. По совокупному результату, по под-
счетам экспертов, «Справедливая Россия» и Партия 
пенсионеров обгоняют ЛДПР в семи регионах из 11 
и в девяти административных центрах из 14. В пяти 
регионах и трех административных центрах партии 
по совокупному результату обгоняют и КПРФ. В «Осо-
бом мнении» обращают внимание, что при суммиро-
вании их результатов СР и РПП догоняют КПРФ, нахо-
дящуюся на втором месте.

В докладе анализируются и результаты «Единой 
России». Эксперты считают, что партии играет на ру-
ку переход на мажоритарную систему выборов в ду-
мы региональных столиц. Так, в пяти из восьми горо-
дов, где выборы проходили исключительно по такой 
системе, партия улучшила свое представительство. А 
вот при сохранении партийных списков доля депута-
тов ЕР в большинстве случаев уменьшается. Исключе-
ние составили пять гордум из 14 и заксобрание Белго-
родской области.

Директор «Особого мнения» Екатерина Курбангале-
ева уверена, что эсеры и РПП выигрывают за счет обра-
щения к социальной повестке. Несмотря на скромную 
агитационную кампанию, их лозунги находят отклик 
у населения: «Наиболее удачный, на мой взгляд,— 
„Пенсию не за возраст, а за стаж“. Этого уже достаточ-
но, чтобы люди голосовали». Она считает, что если СР 
и РПП объединятся, то могут побороться за второе ме-
сто на будущих думских выборах. КПРФ, по ее мне-
нию, от использования «социальной повестки» не вы-
игрывает, поскольку воспринимается как «идеоло-
гическая партия». Госпожа Курбангалеева сомневает-
ся, что ЕР сможет использовать социальную повестку 
в свою пользу. Директор Фонда прогрессивной поли-
тики Олег Бондаренко считает, что эсеры действитель-
но выигрывают от социальной повестки, а КПРФ, что-
бы набрать 15–20% голосов, нужно провести ряд струк-
турных обновлений, привлечь к выборам ряд успеш-
ных левых политиков из регионов и подумать над хо-
рошим лидером списка. Политолог-регионалист Рос-
тислав Туровский согласен с мнением, что на предсто-
ящих думских выборах социальная повестка будет до-
минировать. Однако он считает, что главные вопросы 
избирателей все же будут адресованы основным пар-
тиям. «И я бы не сбрасывал со счетов „Единую Россию“, 
так как ей важно найти убедительные доказательства 
своей социальной ориентации и представить их элек-
торату,— считает господин Туровский.— Коммуни-
сты, даже если и не придумают ничего нового, все рав-
но получат голоса протестного электората и сохранят 
второе место. Для Партии пенсионеров все зависит от 
того, включит ли их Кремль в активную кампанию».

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов считает, что экс-
перты несправедливо утверждают, что КПРФ не рабо-
тает на поле социальной повестки. Он напоминает, 
что именно его партия выступила против повышения 
пенсионного возраста и за увеличение прожиточного 
минимума до 25 тыс. руб.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Пенсионеры набирают очки
Эксперты пророчат успех  
социально ориентированным партиям

Александр Шохин беспокоился о за-
щите капиталовложений и просил Ан-
дрея Белоусова советоваться с бизне-
сом насчет такого рода проектов, при-
водя в пример историю, когда бизнесу 
приходилось пересчитывать готовые 
финансовые модели просто потому, что 
с ним вовремя не поговорили.

Разговор в присутствии президента 
был рискованный. Александр Шохин 
демонстрировал неудовлетворенность 
правительством. При этом чиновников 
из правительства на встрече президен-
та с бизнесом было по всем признакам 
не меньше, чем бизнесменов.

— Хотелось бы, чтобы кто-то из кол-
лег в правительстве прокомментировал: 
налоговые инициативы будут публично 
обсуждаться с бизнесом? — спрашивал 
Александр Шохин.— Или через другие 
механизмы — типа оценки регулирую-
щего механизма воздействия…

— Давайте попросим коллег из пра-
вительства прокомментировать…— 
предложил президент, который, воз-
можно, хотел просто развлечь себя хоть 
немного.

Андрей Белоусов заверил, что «пра-
вительство не перетягивает на себя 
одеяло»:

— И Александр Николаевич Шохин 
об этом хорошо знает…— предупредил 
он главу РСПП.— Я бы не сказал, что 
идет дискуссия, потому что все соглас-
ны… Минфин сработал с беспрецедент-
ной оперативностью, и вы прекрас-
но знаете, что в Госдуме в трех чтениях 
прошли поправки в Налоговый кодекс, 
которые значительную часть инвести-
ционных проектов выводят из-под по-
вышения с коэффициентом 3,5…

— Было бы, конечно, хорошо, если 
бы Андрей Рэмович (Белоусов.— А. К.) 
сказал: публичные механизмы… по от-
ношению к налогам возможны? Я хо-
чу воспользоваться отсутствием Анто-
на Германовича Силуанова (министра 
финансов РФ.— А. К.), который все вре-
мя возражает, говоря о том, что бизнес 
никогда не согласится на какие-то кор-
ректировки налогов в сторону повыше-
ния…— опять восстал, надо отдать ему 
должное, Александр Шохин.

— Это как, знаете, у Высоцкого пес-
ня про вещего Олега: «А вещий Олег 
свою линию гнул…» Александр Нико-

лаевич, ну мы же с вами все обсужда-
ем! Ну вы хотите формализовать про-
цедуру, чтобы нам потом все застопо-
рить,— господин Белоусов стал тог-
да уж откровенным.— Я понимаю! Но 
у нас выработан формат! Мы все обсу-
ждаем! Давайте не будем друг друга за-
гонять в угол!

Что-то тут было скрыто недоброе для 
господина Шохина. Если кто-то кого-то 
не успевает загнать в угол, тогда в угол 
кого-то загоняет кто-то.

— Хорошо, Андрей Рэмович,— со-
гласился господин Шохин.— Если пе-
ред лицом своих товарищей вы торже-
ственно клянетесь больше без нас не 
принимать такие решения…

— Мне остается только встать и как 
этот… пионер… Торжественно обещаю 
и клянусь… Ага!..— не пообещал, а ско-
рее передразнил Андрей Белоусов 
Александра Шохина.

На этом единственная дискуссия 
этого дня иссякла.

Да, раньше-то такие встречи с дру-
гой степенью живости проходили.

Михаилу Ходорковскому есть что об 
этом вспомнить.

Андрей Колесников

Коронаминусы и коронаплюсы
с1
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Как стало известно „Ъ“, в Генпроку-
ратуру РФ для утверждения обвини-
тельного заключения направлены 
материалы уголовного дела основа-
теля Baring Vostok Майкла Калви и 
еще шестерых фигурантов, обвиня-
емых в хищении у банка «Восточный» 
2,5 млрд руб. При этом в СКР адво-
катам отказали в приобщении к делу 
документов, свидетельствующих о 
невиновности фигурантов. Защита 
надеется, что в Генпрокуратуре да-
дут должную оценку таким действи-
ям следствия, особенно на фоне вы-
ступления на коллегии надзорного 
ведомства Игоря Краснова, потребо-
вавшего от подчиненных жестко реа-
гировать на случаи незаконного воз-
буждения уголовных дел.

По словам адвоката господина Калви 
Тимофея Гриднева, завершены все необ-
ходимые формальные процедуры для от-
правки уголовного дела в ГП. «Следствие 
не обязано нас уведомлять,— пояснил „Ъ“ 
господин Гриднев,— но у нас есть косвен-
ные данные, что дело уже направлено в 
прокуратуру». При этом адвокат заметил, 
что прокурор может как утвердить обви-
нительное заключение (в этом случае ма-
териалы расследования будут направле-
ны в суд), так и отказать в этом, вернув 
дело следователю. В обоих случаях защи-
ту о решении должны будут уведомить.

Как уже сообщал „Ъ“, следствие счита-
ет, что основатель Baring Vostok гражда-
нин США Майкл Калви создал в 2015 году 
организованную группу, в которую так-
же вошли советник этой компании по 
индустрии финансового сектора гражда-
нин Франции Филипп Дельпаль, парт-
нер фонда Ваган Абгарян, директор «Пер-
вого коллекторского бюро» (ПКБ) Мак-
сим Владимиров, директор по инвести-
циям Baring Vostok Иван Зюзин, а также 
бывший директор банка «Восточный экс-
пресс» Алексей Кордичев и директор по 
инвестициям кредитного учреждения 
Александр Цакунов. Целью группы, по 
версии СКР, было хищение у ПАО «Вос-
точный экспресс Банк» 2,55 млрд руб. 
кредитных средств в пользу офшорной 
компании Balakus Company Limited, под-
контрольной дочерней компании Baring 
Vostok — «Бэринг Восток Менеджер Хол-
динг Лимитед», а также самому банку. 
Кредиты выдавались в 2015 году ПКБ, и 
следствие считает, что на тот момент они 
не были обеспечены и уже поэтому мо-
гли считаться невозвратными. Правда, 
в феврале 2017 года условия кредитова-
ния были изменены и обязательства пе-
ред банком были погашены ценными бу-
магами. Balakus Company Limited прио-
брела 59,9% акций люксембургской ком-
пании International Financial Technology 
Group (IFTG), которые были переданы 
банку в качестве отступного. Однако 
один из миноритарных акционеров бан-
ка, Шерзод Юсупов (также голосовавший 
за принятие отступного), посчитал, что 
акции не покрывали и малую часть кре-
дитов, оценив их в 600 тыс. руб. В связи с 
этим он в феврале 2019 года направил в 

ФСБ заявление об особо крупном мошен-
ничестве, на основании которого и было 
возбуждено уголовное дело по соответст-
вующей ч. 4 ст. 159 УК РФ.

С самого начала Майкл Калви и дру-
гие фигуранты утверждали, что в осно-
ву уголовного дела был положен обыч-
ный корпоративный спор. Тем време-
нем следствие получило результаты но-
вой экспертизы, из которой следовало, 
что цена акций IFTG превышала 3 млрд 
руб. Поэтому дело было переквалифици-
ровано с мошенничества на особо круп-
ную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Адвокат Тимофей Гриднев обратил 
внимание „Ъ“ на ряд нарушений, до-
пущенных следствием. Так, при пере-
предъявлении обвинения в окончатель-
ной редакции в июне 2020 года (следст-
вие исправило неточности в первом ва-
рианте документа) необходимо было 
возобновить следствие, чего сделано не 
было. А к тому времени фигуранты дела 
уже более полугода знакомились с мате-
риалами. Не были, по словам адвоката, 
соблюдены правила и при переквалифи-
кации обвинения в декабре 2019 года. 
«Поскольку подзащитным вменили ста-
тью о растрате, то дело о мошенничестве 
требовалось,— пояснил защитник.— Но 
и этого следствие не сделало».

Но главным нарушением господин 
Гриднев считает тот факт, что в июне это-
го года следователь Людмила Самойлен-
ко отказалась удовлетворить ходатайст-
ва защиты о приобщении к делу докумен-
тов, свидетельствующих, по мнению за-
щиты, что кредит ПКБ ушел на погашение 
обязательств самого банка. В частности, 
речь шла о судебных решениях, которы-
ми было установлено урегулирование за-
долженности в размере 2 545 670 584 руб. 
между банком и ПКБ к «обоюдному удов-
летворению интересов сторон». В связи с 
этим адвокаты требовали прекращения 
уголовного дела. Не стала госпожа Самой-
ленко приобщать эти документы и в ок-
тябре, перед подписанием протоколов об 
ознакомлении с материалами дела, что, 
по мнению адвокатов, говорит о нежела-
нии следствия вникать в суть аргументов 
в пользу невиновности их подзащитных.

Позицию защиты, напомним, актив-
но поддерживает и уполномоченный 
при президенте РФ по защите прав пред-
принимателей Борис Титов, который 
обратился к генпрокурору России Иго-
рю Краснову с просьбой проверить обо-
снованность действий следователя, от-
казавшего защите в приобщении новых 
документов. Между тем адвокаты рас-
считывают, что в надзорном ведомстве 
отреагируют на эту просьбу, особенно 
на фоне выступления господина Крас-
нова на коллегии Генпрокуратуры РФ, 
где глава надзорного ведомства потребо-
вал от подчиненных жестко реагировать 
на случаи незаконного возбуждения уго-
ловных дел против предпринимателей 
— вплоть до привлечения «к уголовной 
ответственности виновных должност-
ных лиц правоохранительных органов».

Алексей Соковнин

Майкла Калви  
берут под надзор
Генпрокуратуре предстоит  
оценить материалы дела  
о хищении в банке «Восточный»

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший замдиректора Росгвар-
дии генерал-лейтенант Сергей 
Милейко был задержан в сре-
ду военными следователями 
СКР в рамках расследования 
уголовного дела об особо круп-
ном мошенничестве. По вер-
сии следствия, еще в 2012 году 
жена генерала незаконно по-
лучила по заниженной стоимо-
сти в доме для военных в под-
московной Балашихе нежилое 
помещение, где впоследствии 
открылась парикмахерская. 
Одновременно генерала прове-
ряют на причастность к махина-
циям с контрактами на поставку 
форменного обмундирования 
в Росгвардию, которые он ку-
рировал как главный тыловик 
ведомства. В ближайшее вре-
мя будет решаться вопрос об 
избрании господину Милейко 
меры пресечения.

По данным „Ъ“, в квартиру Сер-
гея Милейко в Балашихе следо-
ватели военного следственного 
управления (ВСУ) СКР по Москве 
пришли с обыском в среду утром 
в рамках возбужденного накану-
не уголовного дела о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Поводом для рас-
следования, по предварительным 
данным, стали результаты провер-
ки военной прокуратуры, начатой 
по инициативе руководства Рос-
гвардии. В частности, помимо про-
чего внимание привлекло нежи-
лое помещение в доме №46 Дзер-
жинского микрорайона Балаши-
хи, которое принадлежит жене ге-
нерала Галине Милейко. Выясни-
лось, что сам этот дом был в свое 
время построен для семей воен-
нослужащих тогда еще внутрен-
них войск МВД — бойцов и офи-
церов расквартированной рядом 
знаменитой отдельной дивизии 
оперативного назначения (ОДОН) 
имени Дзержинского. В 2012 году 
помещение общей площадью 
232,3 кв. м оказалось в собственно-
сти госпожи Милейко, а в нем са-
мом открылась парикмахерская 
«Для вас». Документы об отчужде-
нии из внутренних войск и пере-
даче помещения в частные руки, 
как выяснили прокуроры и следо-
ватели, оформлял начальник квар-
тирно-эксплуатационного отде-
ла дивизии Дзержинского майор 
Кирилл Прокудин. По версии СКР, 
сначала с помощью подложных до-
кументов помещения будущей па-
рикмахерской были оформлены 
на пожилую родственницу офи-
цера Галину Пискунову, а затем их 
перепродали по заниженной сто-
имости, всего за 980 тыс. руб., уже 
самой Галине Милейко. Между 
тем, по предварительной оценке 

следствия, стоимость помещения 
составляет порядка 21 млн руб.

Надо отметить, что, когда про-
ворачивалась эта афера, ее супруг 
являлся заместителем команди-
ра ОДОН по тылу, а на момент 
оформления помещения в собст-
венность уже получил повыше-
ние до заместителя командующе-
го Московским округом внутрен-
них войск. По некоторым данным, 
майор Прокудин не только полно-
стью признал свою вину в мошен-
ничестве, но и заключил с проку-
рором досудебное соглашение о 
сотрудничестве. Одним из его ус-
ловий является раскрытие роли 
генерала Милейко как в афере с 
нежилым помещением для парик-
махерской своей жены, так и в дру-
гих его возможных злоупотребле-
ниях и хищениях.

После обыска в квартире Сер-
гей Милейко был доставлен на до-
прос к следователю ВСУ СКР, по ре-
зультатам которого его задержа-
ли на 48 часов как подозреваемо-
го в совершении преступления 
(ст. 91 УК РФ). В ближайшее время 
будет решаться вопрос об избра-
нии меры пресечения для 58-лет-
него генерал-лейтенанта в отстав-
ке. Не исключено, что, учитывая 
возраст и былые заслуги господи-
на Милейко, имеющего многочи-

сленные награды и именное ору-
жие, следователи не станут требо-
вать заключения его под стражу, 
ограничившись ходатайством о 
домашнем аресте.

Между тем, как утверждают 
источники „Ъ“, вопрос о незакон-
но полученном помещении под 
парикмахерскую в Балашихе мо-
жет оказаться не единственным 
к уже бывшему главному тыло-
вику Росгвардии. По имеющим-
ся данным, следователи столич-
ного главка СКР расследуют сразу 
11 уголовных дел по фактам пред-
полагаемых хищений бюджетных 
средств и злоупотреблений при 
закупках форменного обмундиро-
вания для нужд ведомства у един-
ственного поставщика — компа-
нии «Спецшвейснаб». Гендирек-
тор этой компании Игорь Шаль-
нов сейчас находится под домаш-
ним арестом. Расследование дела 
предпринимателя, по которому 
он проходит вместе с «неустанов-
ленными лицами», пока не закон-
чено, сообщили „Ъ“ в СКР.

В Росгвардии оперативно отве-
тить на запрос с просьбой проком-
ментировать информацию о за-
держании своего бывшего генера-
ла не смогли.

Надо отметить, что почти вся ка-
рьера уроженца Подмосковья Сер-
гея Милейко была связана со служ-
бой во внутренних войсках МВД 
и Росгвардии. После окончания в 
1984 году Харьковского высшего 
военного училища МВД СССР и во-

енной академии в 1994 году он за-
частую занимался материально-
техническим обеспечением си-
ловых подразделений. При этом 
успешную карьеру Сергея Милей-
ко многие связывали с другим из-
вестным выходцем из внутрен-
них войск — генерал-полковни-
ком Сергеем Меликовым, недав-
но ставшим и. о. главы Дагестана. 
Именно он был комдивом ОДОН 
в период, когда Сергей Милейко 
служил в ней его заместителем. 
Позже господин Меликов в 2014 
году был назначен полпредом пре-
зидента в Северо-Кавказском фе-
деральном округе, а Сергей Ми-
лейко и здесь стал у него замести-
телем. После возвращения генера-
ла Меликова на военную службу в 
2016 году он стал первым замести-
телем директора Росгвардии, го-
сподин Милейко также вернулся 
в строй. В 2017 году ему было при-
своено звание генерал-лейтенан-
та, и он был назначен заместите-
лем директора, курирующим ты-
ловые вопросы, включая департа-
мент госзакупок. Причем эту долж-
ность он якобы получил под лич-
ные гарантии Сергея Меликова, 
который тогда во многом опреде-
лял кадровую политику ведомст-
ва и поручился за своего давнего 
сослуживца. Впрочем, уже в 2019 
году после соответствующей слу-
жебной проверки со стороны ру-
ководства Росгвардии Сергей Ми-
лейко покинул свой пост.

Сергей Сергеев

Генерала Росгвардии  
забрили на дело
По подозрению в мошенничестве с парикмахерской  
задержан бывший куратор тыла войск Национальной гвардии

Как стало известно „Ъ“, Басманный суд Москвы 
арестовал националиста Сергея Маршакова, уже 
отбывающего длительный срок за стрельбу по со-
трудникам ФСБ. Мера пресечения была избрана 
в рамках расследования убийства двух человек, со-
вершенного в 2007 году на почве межнациональной 
ненависти. Ходатайство об аресте еще одного фи-
гуранта, Максима Аристархова, будет рассмотре-
но позже. По этому делу незадолго до своей смер-
ти был допрошен Максим Марцинкевич (Тесак), 
возможно, его показания могли дать основания 
для ареста Маршакова.

В Басманном суде столицы „Ъ“ подтвердили факт аре-
ста Сергея Маршакова. Как сообщила представитель 
суда Ирина Морозова, ходатайство следствия было удов-
летворено, мера пресечения избрана до 18 декабря. Ад-
вокат арестанта Андрей Мурзин отказался от каких-либо 
комментариев, связанных с делом его клиента.

Отметим, что бывший активист неонацистского «На-
ционал-социалистического общества» (НСО, запреще-
но в России как экстремистское) Сергей Маршаков уже 
отбывает длительный срок: в 2011 году он был приго-
ворен к 16 годам колонии. Суд признал его виновным 
в покушении на убийство и незаконном хранении ору-
жия. Неонацист открыл огонь из пистолета ТТ по опера-
тивникам ФСБ и следователю, которые вместе с поняты-
ми пришли проводить обыск в квартире родителей Мар-
шакова, в которой он проживал. Отстреляв обойму и ра-
нив одного из оперативников, националист выпрыгнул 
из окна второго этажа, но сломал обе ноги и был задер-
жан. Между тем в его комнате хранилось несколько еди-
ниц оружия, а пистолет, из которого был открыт огонь, 
ранее принадлежал давнему приятелю стрелка — лиде-
ру банды «НСО-Север» Максиму Базылеву (Адольф), кото-
рый покончил с собой во время расследования десятков 
убийств, совершенных его соратниками.

Отметим, что Басманный суд также планировал рас-
смотреть ходатайство Следственного комитета России 
(СКР) об аресте еще одного националиста — Максима 
Аристархова, который ранее входил в организацию 
«Формат 18» (запрещена в России как экстремистская), 
основателем и лидером которой являлся Максим Мар-
цинкевич. Однако в последний момент следствие хода-

тайство отозвало: как выяснилось, Аристархова, отбы-
вающего срок по другому делу, успели отправить в ко-
лонию. Теперь его придется этапировать обратно, после 
чего следствие вновь обратится в суд.

По данным „Ъ“, Максим Аристархов и Сергей Марша-
ков проходят по делу о двойном убийстве (п. «а» и п. «ж» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). Его расследованием занимается ГСУ 
СКР. Преступление было совершено в 2007 году, когда в 
лесу были убиты двое мужчин. Преступники были в мас-
ках, убийство происходило на фоне флага со свастикой и 
снималось на камеру. Видеозапись затем появилась в ин-
тернете от имени неизвестной ультраправой организа-
ции. Один из убитых, по данным версии следствия, уро-
женец Дагестана Шамиль Удаманов, приехавший в Мо-
скву на заработки. Ему преступники отрезали голову. 
Личность второго, предположительно уроженца Средней 
Азии, не установлена. Его застрелили в упор из пистолета.

Отметим, что в рамках этого дела незадолго до своей 
смерти был допрошен Максим Марцинкевич. Не исклю-
чено, что его показания могли дать основания для обра-
щения следствия в суд с ходатайствами об аресте Марша-
кова и Аристархова. Адвокат Алексей Михальчик, пред-
ставляющий интересы семьи Тесака, об аресте нацио-
налиста узнал от „Ъ“. Он отметил, что Сергей Маршаков 
ему знаком. По словам господина Михальчика, его кол-
лега, навещая господина Марцинкевича, действительно 
слышала от следователя СКР, что арестованный является 
фигурантом нового дела, в рамках которого Тесак и был 
допрошен и этапирован из колонии. Адвокат Михаль-
чик также обратил внимание, что Маршаков — практи-
чески единственный из ультраправых активистов, кто 
отбывал срок в Красноярском крае, где, судя по недавне-
му заявлению официального представителя СКР Свет-
ланы Петренко, сидел свидетель, давший новые пока-
зания о двойном убийстве. Поэтому господин Михаль-
чик не исключил, что незадолго до гибели Тесака между 
ним и Маршаковым могла быть проведена и очная став-
ка. При этом защитник отметил, что в 2019 году приехав-
шие в колонию оперативники ФСБ проверяли господи-
на Марцинкевича на причастность к двойному убийст-
ву с применением полиграфа. Результат был отрицатель-
ным, подчеркнул адвокат, однако после анализа ответов 
заключенного чекисты сделали вывод, что Тесак знает о 

преступлении гораздо больше, чем говорит. При этом го-
сподин Михальчик подчеркнул, что Тесак считал казнь 
постановкой и отрицал свое участие в ней.

По данным „Ъ“, следствие считает, что к убийству мог 
быть причастен и друг Тесака Сергей Коротких (Малю-
та). Он вместе с Дмитрием Румянцевым возглавлял в то 
время НСО, с которым тесно сотрудничала группировка 
Марцинкевича. Но допросить его в обозримом будущем 

вряд ли удастся: Малюта, сменивший прозвище на Боц-
ман, осел на Украине, где Петр Порошенко, в то время 
президент этой страны, лично вручил ему паспорт и по-
здравил. Коротких ответил жестом, похожим на нацист-
ское приветствие, и сказал: «Служу народу Украины». 
Впрочем, сам он отвергает свою причастность к двойно-
му убийству 2007 года.

Владислав Трифонов

Националистов возвращают из колонии в СИЗО
СКР требует арестов в рамках дела о двойном убийстве, по которому допрашивали Тесака

К генералу Милейко  
появились вопросы  
как по стрижке,  
так и по форме   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Власти Московской области, вы‑
яснил „Ъ“, начали активную борь‑
бу с владельцами транзитных гру‑
зовиков, которые, избегая трасс, 
контролируемых системой «Платон», 
прокладывают путь через подмо‑
сковные города и поселки. Впервые 
в России подмосковные власти нача‑
ли использовать камеры и техноло‑
гию, напоминающую фиксирование 
средней скорости движения, для на‑
казания нарушителей. Жесткие ме‑
ры вводятся в ответ на просьбы жи‑
телей, жалующихся, что транзитный 
транспорт портит экологию и созда‑
ет пробки, поясняют в региональном 
минтрансе. Водители грузовиков 
въезжают в населенные пункты из‑за 
нехватки объездных дорог в Москов‑
ской области, поясняют эксперты.

О том, что власти Московской обла‑
сти начали с помощью камер выявлять 
новый состав нарушений ПДД — про‑
езд грузовиков транзитом через насе‑
ленные пункты, „Ъ“ рассказал замми‑
нистра транспорта Подмосковья Игорь 
Королев. Такое решение, подчеркнул 
он, было принято после жалоб жите‑
лей. «Гражданам не нравится, когда ми‑
мо их домов постоянно ездят тяжелые 
грузовики,— пояснил господин Коро‑
лев.— Эта проблема актуальна для жи‑
лых зон Московской области. Большег‑
рузы пытаются через населенные пун‑
кты объехать федеральные дороги, что‑

бы не платить за „Платон“. Из‑за этого 
наносится дополнительный вред реги‑
ональной сети».

Таким образом, впервые комплек‑
сы автоматической фиксации приме‑
нены для борьбы с транзитным тран‑
спортом. Технология фиксации наруше‑
ния, как выяснил „Ъ“, напоминает сис‑
тему измерения средней скорости дви‑
жения на участке дороги (применяется 
в ряде регионов РФ с 2013 года). На въе‑
зде в поселок или город устанавливается 
знак «Движение грузовых автомобилей 
запрещено», на выезде — знак, отменяю‑
щий запрет (ограничение распространя‑
ется на грузовики массой от 7 тонн). Сис‑
тема рассчитывает время, необходимое 
для проезда поселка или города без оста‑
новки: если водитель уложился в него 
или проехал быстрее, владельцу транс‑
портного средства придет штраф на сум‑
му 500 руб. за транзитный проезд. Если 
грузовик задержался в городе, напри‑
мер, привез товары и разгружался у ма‑
газина, камера его проигнорирует.

ПДД, напомним, разрешают проез‑
жать под знаком грузовикам массой 
до 26 тонн для «обслуживания предпри‑
ятий». Из логики работы системы следу‑
ет, что при проезде десятикилометрово‑
го участка со скоростью 60 км/ч меньше 
чем за шесть минут автовладелец будет 
оштрафован. Камеры, рассказал Игорь 
Королев, уже фиксируют подобные на‑
рушения в Бронницах: с 13 октября вы‑

несено несколько сотен постановлений. 
В ближайшее время контроль ужесточат 
еще в десяти населенных пунктах.

По данным областного минэкологии, 
автотранспорт в Подмосковье дает бо‑
лее 50% вклада в загрязнение атмосфе‑
ры (по оксиду и диоксиду азота, оксиду 
углерода, диоксиду серы и металлам). 
На территории региона зарегистриро‑
вано 321 тыс. грузовых автомобилей (9% 
от всего автопарка), ежедневно на доро‑
ги выезжает около 200–230 тыс. грузо‑
виков. В 2019 году транспорт произвел 
365 тыс. тонн совокупных выбросов, 
из них доля грузовиков — 21%. «Контр‑
оль транзита не приведет к общему сни‑
жению объема выбросов, однако значи‑
тельно уменьшит количество выхлоп‑
ных газов и пыли в воздухе вблизи насе‑
ленных пунктов»,— заявили „Ъ“ в пресс‑
службе министерства.

Объезд федеральных трасс через насе‑
ленные пункты экономически нецеле‑
сообразен, считает представитель систе‑
мы «Платон». «Меньше скорость, больше 
перекрестков и светофоров, узкие для 
проезда дороги, а значит, дольше по вре‑
мени и больше расход топлива,— гово‑
рит собеседник „Ъ“.— В разы ниже без‑
опасность из‑за большого числа пеше‑
ходов. Скорее всего, водители грузови‑
ков с явным перегрузом объезжают по‑
сты весогабаритного контроля или вре‑
менные заторы из‑за ремонта, а не рам‑
ки „Платона“».

Грузовики едут через населенные 
пункты из‑за дефицита объездных до‑
рог, поясняет координатор проектов 
ассоциации «Дальнобойщик» Валерий 
Войтко. «Мало кому доставляет удо‑
вольствие проезд по населенным пун‑
ктам и стояние у светофоров,— гово‑
рит он.— При наличии путей объе‑
зда никто соваться в поселки не будет. 
Если объезда нет, а это довольно частая 
ситуация для Московской области, де‑
лать крюк в 50–100 км никто не будет, 
все поедут через город». Он приводит 
в пример территорию между Калуж‑
ским и Новорижским шоссе: раньше, 
чтобы попасть с одной трассы на дру‑
гую, нужно было ехать через «бетон‑
ку» или МКАД, но недавно там постро‑
или ряд новых шоссе‑дублеров (вклю‑
чая участки ЦКАД), повысивших свя‑
занность сети.

Игорь Королев не исключает, что по‑
сле запуска новой системы некоторые 
водители грузовиков будут специаль‑
но ехать медленно, чтобы не получить 
штраф. «Это в какой‑то степени даже хо‑
рошо, ибо никто не будет гонять в жи‑
лых зонах,— признается господин Ко‑
ролев.— Надо понимать, что временной 
интервал мы можем потом скорректиро‑
вать, а ехать совсем медленно грузовик 
специально не будет. Это точно привле‑
чет внимание ГИБДД и невыгодно с точ‑
ки зрения расхода топлива».

Иван Буранов

Камеры следят за транзитом
Комплексы автоматической фиксации настраивают на борьбу 
с грузовиками в Подмосковье

21 октября президент России Вла‑
димир Путин поздравил режиссера 
и актера Никиту Михалкова с 75‑ле‑
тием. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников анализиру‑
ет новые возможности ВКС, взятые 
на вооружение Владимиром Пути‑
ным: теперь в деле распития спирт‑
ных напитков.

А ведь не зря говорят, что среда — это 
маленькая пятница. И даже уже в разгар 
дня. Это неожиданно подтвердил разго‑
вор Владимира Путина и Никиты Ми‑
халкова. Один говорил из своего рабо‑
чего кабинета, другой — из домашнего.

— Я вас надолго не задержу,— заве‑
рил режиссера президент.— У вас се‑
годня наверняка будет сложный день, 
но не могу не поздравить вас! Даже хотя 
бы в такой форме… Модная сегодня фор‑
ма онлайн… Но все‑таки напрямую… 
Я хотел именно увидеть вас и поздравить 
вас с вашим юбилеем. Поздравить и по‑
желать вам, этого желают всегда, здоро‑
вья, но в сегодняшних условиях это тем 
более актуально. Но я хочу вам пожелать 
не просто здоровья физического…

Я удивился: такое впечатление, что 
Владимир Путин готовился пожелать 
здоровья нравственного, причем с та‑
ким видом, как будто именно этого 
и не хватает юбиляру.

— Я хочу пожелать вам творческого 
долголетия! — на самом деле произнес 
Владимир Путин.

Было с раннего утра известно, как на‑
градил режиссера президент. Про награ‑
ды он и заговорил, причем без должного, 
казалось, почтения к ним. Что ж, в кон‑
це концов, то, что подарил сам Владимир 
Путин, было посерьезней многих из тех, 
которые у Никиты Михалкова уже есть:

— У вас много всяких наград, пре‑
мий, лауреатских значков и отечествен‑
ных, советских, российских и зарубеж‑
ных,— подтвердил президент.— Неко‑
торые из них по самому названию гово‑
рят о многом. «За вклад в мировую куль‑
туру», например, одна из иностранных 
наград. И сегодня, вы знаете уже об этом, 
эта информация есть в СМИ, о том, что 
мной подписан указ о награждении вас 
звездой Героя Труда Российской Федера‑
ции. Безусловно, вы человек очень та‑
лантливый, выдающийся деятель рос‑
сийской культуры и мировой культуры! 
Но без всяких сомнений, за каждым ша‑
гом вперед — огромный труд!..

Тут у Никиты Михалкова зазвонил те‑
лефон: то ли домашний, то ли мобиль‑
ный. Да любой это мог быть телефон: 
у человека 75‑й день рождения, меж‑
ду прочим. Владимиру Путину следова‑
ло перетерпеть такое отношение к его 
собственному звонку, переждать чу‑
жой. Он так и поступил, хотя, кажется, 
хотел что‑то еще сказать, но после этого 
по крайней мере прервался. 

Юбиляр ответил ему:
— Я с волнением узнал об этой награ‑

де,— честно признался Никита Михал‑
ков.— Профессия эмоциональная очень, 
поэтому, наверное, надо как‑то сдержи‑
ваться в своих эмоциях… Это великая 
награда для меня… Когда работаешь 
только ради денег и наград, всегда ка‑
жется, что чего‑то не хватило тебе…

Да денег прежде всего и не хватило. 
И не звания ли еще и Героя Труда?

Но я все‑таки думаю, что это не случай 
Никиты Михалкова. Его амбиции — ши‑
ре. Он рассчитывает на понимание.

— Для меня в это тяжелое время чрез‑
вычайно важно, что вы обратили вни‑

мание на то, чем мы занимаемся,— про‑
должил режиссер.— Сегодня, Владимир 
Владимирович, я понимаю, насколько 
тяжело вам… И вообще людям тяжело… 
Мы находимся в окружении… Мы сегод‑
ня единственная страна… Единственная 
страна… если не брать Азию и Африку…

Почему было бы, кстати, и не взять 
Азию и Африку?

— Которая сохраняет и борется за со‑
хранение ценностей христианства, куль‑
турных ценностей… — закончил Ники‑
та Михалков.— Традиционных…

Мне показалось, что уже считай в раз‑
гаре программа «Бесогон».

— И здесь естественно все, я пони‑
маю, что началось, так сказать, неприя‑
тие нас с вашей мюнхенской речи… — 
продолжал юбиляр свое неюбилейное.

Вряд ли президенту было по душе слу‑
шать про то, что целую страну, весь на‑
род, вернее тех, кого Никита Михалков 
называл «мы», не любят из‑за одного 
только человека, да еще именно из‑за не‑
го, Владимира Путина. Но в такой день 
надо было терпеть. Держаться.

То есть ведь в какой‑то степени и са‑
мого Никиту Михалкова, по всему вы‑
ходило, не любят из‑за той речи, вер‑
нее, начали не любить, а уж продолжи‑
ли из‑за всего остального, может даже 
из‑за «Бесогона» этого, а может, и не толь‑
ко из‑за него…

— Вы знаете, мы живем как в Азии, 
так и… — продолжил Никита Михалков.

Тут уж я думал, что и в Африке тоже, 
это казалось логичным после предыду‑
щих слов юбиляра, но я опять не угадал:

— И в Европе,— и сам поколебав‑
шись, продолжил Никита Михалков.— 
Поэтому можно пользоваться мудростя‑
ми и тех, и других континентов. Я хочу 
вам подарить замечательную пословицу 
китайскую! Она очень помогает!

Надо полагать, и самому Никите Ми‑
халкову: он говорил об этом с большой 
уверенностью.

— «Кидай в меня грязь, кидай в ме‑
ня камни… Я — река»,— обозначил Ни‑
кита Михалков и масштаб Владимира 
Путина, и свой, действительно, тоже.— 
Как это глубоко (омут просто.— А. К.) 

и как точно! Потому что то, что с нами 
хотят сделать, и то, как нас хотят заста‑
вить жить по чужим правилам… это 
нужно выдерживать и понимать, что 
мы — река, и нас это не должно, так ска‑
зать, сломать…

Сломать нельзя. Но запруду на нашем 
пути можно попытаться поставить. И до‑
бывать из нас электроэнергию. Как, соб‑
ственно говоря, и происходит.

— А я со своей стороны,— продолжил 
юбиляр,— и от имени нашей студии 
и нашей программы «Бесогон» (все‑таки 
тут прежде всего съемки были, как и сле‑
довало предположить.— А. К.), которую 
вы, я знаю, иногда смотрите (и все, тут 
уж теперь надо повнимательнее отно‑
ситься к этой программе и не бросаться 
ею, как камнями в реку: а вдруг ее вме‑
сте с вами сейчас смотрит Владимир 
Путин? — А. К.)… Хотелось поздравить 
с прошедшим недавно вашим днем ро‑
ждения! И когда будет оказия, я подарю 
вам книжку!

Ему самому поднесли в этот момент 
огромных размеров книжку, казалось, 
ручного труда, и он показал ее:

— Она только что вышла (интересно, 
каким тиражом? — А. К.). Это история 
рода Михалковых (ударение на втором 
слоге.— А. К.) XV‑XVII веков.

Да, такие книги может заказать про 
свой род и более простой человек, чем 
юбиляр. Это, как известно, целая инду‑
стрия. Но вряд ли, следует признать, та‑
кая книга будет такого же размера. Боль‑
ше‑то быть уже не может.

— Вы знаете, Владимыч (так уж ска‑
зал.— А. К.), это так странно: читать про 
своих предков, которые служили своему 
Отечеству… Реально служили…

Что же странного, спрашивается, чи‑
тать про людей, которые служили чест‑
но? Странно читать про тех, которые слу‑
жили иначе.

— И в этом смысле я надеюсь, что 
мы (тут уж он не про себя и своих кол‑
лег по программе говорил, а прежде все‑
го, похоже, про себя и самого президен‑
та. — А.  К.) продолжаем, стараемся про‑
должать это служение. Однажды вы мне 
сказали, что все можно простить, кроме 
предательства.

О, это было про целую историю 
их отношений, в которых тема подни‑

малась, да наверняка ведь не однажды. 
И разве только эта…

— Я абсолютно с этим согласен и хочу 
пожелать вам и себе, чтобы мы как мож‑
но реже разочаровывались в людях… — 
поздравил наконец юбиляр со своим 
днем рождения не только президен‑
та, а и самого себя.— Это всегда очень 
печально. А насколько хватит сил мне 
и нашему роду… Мы как служили, так 
и будем служить Отечеству…. Не власти, 
не начальству… А именно Отечеству… 
Как служите и вы, я надеюсь!

Давно Владимир Путин не получал 
столько наказов, тем более в чужой день 
рождения.

— Никита Сергеевич… — торжест‑
венно вздохнул Владимир Путин.— Я, 
к сожалению, не могу передать сейчас 
какие‑то знаковые, интересные для вас 
вещи (не то что вы мне, имелось в виду, 
очевидно, насчет большой книжки.— 
А. К.), но обязательно сделаю это, как 
только представится такая возможность! 
Сделаю это лично.

То есть у него есть, видимо, такая 
же про себя.

— А сегодня хочу вас поздравить,— 
заявил президент.— И несмотря 
на то что рабочий день еще не закон‑
чился, чисто символически хочу под‑
нять этот бокал…

В руках Владимира Путина появился 
запотевший бокал — по цвету с шампан‑
ским (поднесли из‑за кадра).

— Я тоже сделаю этот фокус! — засме‑
ялся Никита Михалков.

Его бокал по всем признакам давно 
успел согреться.

Нет, но все‑таки еще пока не доходило 
до того, чтобы Владимир Путин… На се‑
ансе ВКС, через экран компьютера… Нет, 
ну мы знаем, как на самоизоляции лю‑
ди, особенно летом, через не могу учи‑
лись бухать по зуму… Но разве это был 
тот случай?..

— И тоже хочу… Владимир Владими‑
рович (на этот раз имя‑отчество прозву‑
чало максимально полно.— А. К.), доро‑
гой, вы все знаете, все понимаете… — 
растроганно произнес режиссер.— Ис‑
кренне… Поверьте, искренне предан!.. 
Без лести! Ваше здоровье, дорогой!

Да как же без лести‑то?
Да, сорвался все‑таки.

Утомленные датой
Как Владимир Путин встретил день рождения Никиты Михалкова

Пацифист Игорь Суворов подал в Верховный суд хода‑
тайство о возобновлении производства по уголовному 
делу о его уклонении от военной службы. Летом Кон‑
ституционный суд (КС) в определении по жалобе го‑
сподина Суворова указал, что призывнику необходи‑
мо предпринимать активные действия для реализации 
своего права служить Родине в рамках альтернатив‑
ной гражданской службы (АГС), а в случае уклоне‑
ния в любой форме он лишается права на такой выбор. 
Игорь Суворов в ходатайстве на имя председателя ВС 
Вячеслава Лебедева пишет, что от АГС не уклонял‑
ся и не знал, что его лишили права отслужить альтер‑
нативно. Соответственно, он, не являясь по повесткам 
на военную службу, не мог предположить наличия со‑
става преступления в своих действиях.

Возобновить производство по уголовному делу и отпра‑
вить его на новое рассмотрение просит бывший студент заоч‑
ного отделения Кубанского госуниверситета Игорь Суворов. 
В декабре 2016 года призывная комиссия по его заявлению 
разрешила проходить альтернативную гражданскую служ‑
бу вместо военной из‑за пацифистских убеждений. В апре‑
ле 2017 года Игорь Суворов по повестке явился на заседание 
призывной комиссии для медосвидетельствования и реше‑
ния вопроса о направлении на АГС. Однако процедуру он за‑
вершить не смог, отказавшись раздеться в коридоре по требо‑
ванию врача, и военный комиссариат покинул.

Через четыре месяца военком рассмотрел служебную за‑
писку, в которой указывалось, что с апреля по июнь 2017 го‑
да Игорь Суворов не отвечал на телефонные звонки, сообще‑
ния и повестки, из‑за чего комиссия не смогла направить его 
на альтернативную гражданскую службу. Он распорядился 
о призыве Игоря Суворова на военную службу осенью того 
же года, лишив права пройти службу альтернативно. О реше‑
нии студента, по его словам, не известили.

На «военные» повестки осенью, рассказывает Игорь Суво‑
ров, он не реагировал, поскольку был убежден, что направ‑
лен на гражданскую службу. В его отношении возбудили дело 
по ч. 1 ст. 328 УК РФ (уклонение от военной службы), а райсуд 
оштрафовал на 20 тыс. руб. Обжалование в судах общей юрис‑
дикции успехом не увенчалось. Посчитав подобное законода‑
тельное регулирование неконституционным, Игорь Суворов 
обратился в Конституционный суд. В жалобе он просил при‑
знать не соответствующими Основному закону нормы об аль‑
тернативной гражданской службе, позволяющие призывной 
комиссии лишать призывника возможности ее прохождения.

Как сообщал „Ъ“, летом КС вынес определение, в котором 
указал, что заключение призывной комиссии о замене воен‑
ной службы на альтернативную «влечет необходимость сле‑
довать условиям реализации права на эту замену». КС посчи‑
тал, что если человек от требований для прохождения альтер‑
нативной службы уклоняется, он таким образом «выражает 
утрату интереса к прохождению альтернативной граждан‑
ской службы, которая ранее представляла для него мировоз‑
зренческую ценность как альтернатива военной службе и по‑
буждала к активным действиям».

В ходатайстве о возобновлении производства по делу (есть 
в распоряжении „Ъ“) адвокат правозащитной организации 
«Солдатские матери Санкт‑Петербурга» Александр Передрук, 
представляющий интересы Игоря Суворова, указывает на вы‑
явление конституционно‑правового смысла примененных 
положений закона. Так, «уклонист» должен осознавать, что 
является лицом, подлежащим призыву, то есть быть проин‑
формированным об утрате направления на альтернативную 
службу. Отдельно КС подчеркивал, что рассматривать вопрос 
о лишении гражданина уже признанного за ним права на АГС 
может только призывная комиссия. Призывник при этом дол‑
жен извещаться и о назначении ее заседания, и о принятом ре‑
шении. Поскольку вопрос доказывания перечисленных фак‑
тов не относится к полномочиям КС, Игорь Суворов обратил‑
ся к председателю Верховного суда России Вячеславу Лебеде‑
ву с ходатайством об отмене приговора Гулькевичского райсу‑
да и направлении дела для нового рассмотрения.

«Суд первой инстанции не устанавливал факт, знал 
ли Игорь Суворов о лишении права на альтернативную служ‑
бу, а это имеет принципиальное значение, поскольку влияет 
на наличие умысла в его действиях и, соответственно, соста‑
ва преступления»,— объясняет Александр Передрук. Адвокат 
отмечает, что о лишении статуса подзащитный не знал, по‑
этому не мог предположить наличия состава преступления 
в своих действиях: «Ведь лицо, в отношении которого при‑
нято решение о замене военной службы на АГС, не подлежит 
уголовной ответственности по ч. 1 ст. 328 УК РФ».

По закону заменить военную службу альтернативной 
в России можно по двум причинам. Прежде всего если убеж‑
дения гражданина (религиозные, пацифистские, этические) 
противоречат несению военной службы. Вторая причина 
распространяется на призывников—представителей мало‑
численных коренных народов. Право пройти службу альтер‑
нативно закреплено в ст. 59 Конституции. Каждый год Мин‑
труд утверждает перечень профессий, видов работ, должно‑
стей и организаций, где можно пройти АГС. В 2020 году в спи‑
сок включено 122 вида работ с общей потребностью 3416 че‑
ловек. Среди предлагаемых профессий — водитель, маляр, 
оленевод, врач, преподаватель, социальный работник, сле‑
сарь, повар, почтальон и другие. По данным Роструда, по со‑
стоянию на 1 августа 2020 года альтернативную гражданскую 
службу в России проходило 1206 человек. При этом, согласно 
указу президента, с 1 апреля по 15 июля на военную службу 
было призвано 135 тыс. человек. Таким образом, примерная 
доля проходящих АГС составляет 0,89%.

Отметим, в марте этого года ЕСПЧ вынес первое реше‑
ние по делу об альтернативной службе в России. С жалобой 
в Страсбург обращался призывник Максим Дягилев, которо‑
му отказали в возможности пройти АГС. В военкомате посчи‑
тали, что он «не доказал» своих пацифистских убеждений. Жа‑
лобу призывника отклонил и ЕСПЧ. Судьи указали, что госу‑
дарствам разрешается устанавливать «процедуры для оценки 
серьезности убеждений индивида и пресечения любых по‑
пыток злоупотребления», и согласились с доводами россий‑
ских властей о том, что процесс получения АГС в России име‑
ет «достаточные процессуальные гарантии для справедливой 
процедуры». В ЕСПЧ отметили, что решения об альтернатив‑
ной службе принимаются в присутствии призывника, это по‑
зволяет ему доказывать убеждения без каких‑либо ограни‑
чений. По мнению ЕСПЧ, Максим Дягилев не приложил для 
этого достаточных усилий: не привел свидетелей и не предо‑
ставил дополнительных аргументов в пользу своих взглядов.

Марина Царева

Пацифисту 
Суворову 
не хватило 
активности
Призывник ходатайствует 
о пересмотре  
своего уголовного дела  
после определения КС

Никита Михалков украсил 
своим убранством монитор 
Владимира Путина
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Отряды нагорной обороны
Чуть позднее пресс-секретарь го-

сподина Пашиняна Мане Геворгян 
в комментарии агентству «Армен-
пресс» пояснила: дипломатическое 
решение конфликта невозможно 
«из-за деструктивного стиля работы 
Азербайджана». «Никол Пашинян не-
однократно подчеркивал, в том чи-
сле в последние дни, что армянская 
сторона готова к переговорному про-
цессу, основанному на компромис-
се, но практика показала, что эта ло-
гика неприемлема для Азербайджа-
на»,— добавила она.

Выступление господина Паши-
няна прозвучало в тот момент, ког-
да министр иностранных дел Арме-
нии Зограб Мнацаканян был в Мо-
скве, так же как и его азербайджан-
ский коллега Джейхун Байрамов. О 
том, что с ними обоими собирается 
встретиться министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, стало из-
вестно только утром того же дня. Та-
ким образом, Москва попыталась 
перехватить инициативу у Вашин-
гтона, куда господа Мнацаканян и 
Байрамов собираются лететь 23 ок-
тября на встречу с госсекретарем 
США Майком Помпео (см. „Ъ“ от 21 
октября).

Встречи армянского и азербай-
джанского министров в Москве не 
произошло — Сергей Лавров при-
нял их по отдельности. «В ходе пере-
говоров обсуждались неотложные 
вопросы, связанные с реализаци-
ей ранее достигнутых договоренно-
стей о прекращении огня в зоне на-
горно-карабахского конфликта и со-
зданием условий для его устойчиво-
го урегулирования»,— сообщили в 
российском МИДе. Однако никако-
го прорыва, судя по всему, добиться 
не удалось.

«Высоко оценив непосредствен-
ные усилия России и президента 
Владимира Путина в достижении 
договоренностей о прекращении 

огня, министр Мнацаканян кон-
статировал, что достигнутые до-
говоренности остаются на бума-
ге вследствие вероломной манеры 

Азербайджана и его шагов, направ-
ленных на дестабилизацию ситуа-
ции»,— прокомментировали итоги 
встречи в МИД Армении. При этом 
посол Азербайджана в России По-
лад Бюль-Бюль оглы заявил агент-
ству ТАСС, что «на встрече министр 
Джейхун Байрамов еще раз под-
твердил приверженность Азербай-
джана мирному урегулированию 
конфликта и принятому 10 октября 

заявлению». Напомним, что это за-
явление касалось гуманитарного 
перемирия, которое де-факто про-
держалось меньше суток.

Тем временем президент Арме-
нии Армен Саркисян пытался от-
стоять интересы своей страны на 
другом — западном направлении. 
Для этого он отправился в Брюс-
сель, где в среду встретился с ген-
секом НАТО Йенсом Столтенбер-

гом и председателем Европейско-
го совета Шарлем Мишелем. Цель 
визита была обозначена заранее 
— и максимально четко. «Ожида-
ется, что руководством НАТО и ев-
ропейских структур будет сделано 
все возможное, чтобы прекратить 
военные действия со стороны Азер-
байджана и члена НАТО — Турции, 
что даст возможность воплотить в 
жизнь достигнутые договоренно-

сти о прекращении огня»,— гово-
рилось в сообщении пресс-службы 
президента. Однако господин Стол-
тенберг прокомментировал итоги 
переговоров со свойственной ему 
сдержанностью. «НАТО глубоко оза-
бочено продолжительными нару-
шениями прекращения огня, кото-
рые приводят к гибели людей. Для 
НАТО важно, чтобы боевые дейст-
вия завершились и было найдено 
мирное решение. Жизненно важно, 
чтобы все стороны соблюдали пре-
кращение огня»,— сказал он.

Как заявил в беседе с „Ъ“ армян-
ский политолог Грант Микаелян, 
дипломатические усилия Ерева-
на и призывы международных по-
средников к прекращению огня 
вряд ли будут эффективны. «Но это 
часть необходимой работы по до-
несению армянской позиции о же-
лании прекратить войну, не допу-
стить крупномасштабного крово-
пролития и предотвратить проник-
новение террористов в регион»,— 
сказал эксперт.

Однако, по мнению азербайджан-
ского политолога Ильгара Велизаде, 
противоречивые заявления Еревана 
скорее приведут к обратному резуль-
тату. «В Армении вообще не просле-
живается какой-то последователь-
ности действий — в результате то 
ли агонии, то ли паралича власти,— 
сказал эксперт „Ъ“.— Когда премьер 
заявляет об отсутствии дипломати-
ческого решения, но отправляет сво-
его министра в Москву и Вашингтон, 
он не вызывает никакого доверия. А 
любые попытки уговорить сопредсе-
дателей Минской группы ОБСЕ (Рос-
сию, США и Францию.— „Ъ“) нада-
вить на Азербайджан не будут иметь 
успеха. Модераторы пытаются нащу-
пать условия продолжения своей по-
среднической деятельности и вовсе 
не собираются слушать, что им ска-
жет Ереван».

Кирилл Кривошеев, Баку; 
Айк Халатян, Ереван

Дипломатический 
путь урегулирования 
карабахской проблемы 
становится все более 
тернистым (на фото: 
армянский солдат  
на линии фронта)  ФОТО AP
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Новый альбом Ramstein 
НАТО готовится противодействовать «космическим угрозам» со стороны России и Китая

Министры обороны 30 стран—
членов НАТО в четверг и пятни-
цу обсудят ключевые угрозы без-
опасности, среди которых уже 
по традиции фигурирует и Рос-
сия. Противодействовать ей 
Североатлантический альянс 
впредь намерен и в космосе: 
для этого на базе ВВС в немец-
ком Рамштайне создадут специ-
альный космический центр. Де-
нег на открытие нового объекта 
у НАТО хватит. Впервые в исто-
рии сразу десять стран—чле-
нов альянса повысили расходы 
на оборону до 2% от своего ВВП. 
 Таким образом, совокупный во-
енный бюджет стран НАТО в 2020 
 году преодолел планку в $1 трлн.

Это совещание министров обо-
роны стран НАТО станет последним 
перед намеченными на 3 ноября 
президентскими выборами в США, 
а потому американский постпред 
при альянсе Кей Бейли Хатчисон 
воспользовалась брифингом для 
журналистов, чтобы подвести итоги 
первого срока Дональда Трампа. По 
ее словам, 45-му президенту США 

удалось сделать то, к чему безуспеш-
но стремились многие его предше-
ственники: европейские страны—
члены НАТО стали тратить больше 
на свою оборону, а десять из них до-
стигли закрепленной в документах 
альянса цели в 2% от ВВП.

Дональд Трамп действительно 
самым активным образом убеждал 
европейцев выделять больше денег 
на военные нужды, предупреждая 
их, что США не могут вечно обес-
печивать их защиту, и даже гро-
зясь покинуть альянс. Вашингтон 
заинтересован в повышении воен-
ных бюджетов европейских стран 
не в последнюю очередь и потому, 
что многие из них закупают про-
дукцию американского военно-
промышленного комплекса. В ито-
ге за время президентского правле-
ния Дональда Трампа число стран, 
чьи расходы на оборону превыси-
ли 2% от их ВВП, увеличилось с пя-
ти до десяти. Среди «отличников», 
помимо самих США (3,87%), оказа-
лись Греция (2,58%), Великобрита-
ния (2,43%), Румыния (2,38%), Эсто-
ния (2,38%), Латвия (2,32%), Поль-

ша (2,3%), Литва (2,28%), Франция 
(2,11%) и Норвегия (2,03%).

Таким образом, совокупные рас-
ходы стран—членов НАТО на во-
енные нужды в 2020 году впервые 
превысили $1,092 трлн (из которых 
$785 млрд — это оборонный бюджет 
США). Согласно проекту федераль-
ного бюджета РФ на 2020–2022 годы, 
на нужды Минобороны в этом году 
предполагалось выделить 1,894 тр-
лн рублей. По нынешнему курсу 
это всего $24,35 млрд. Но напрямую 
сравнивать российский и американ-
ский военный бюджеты не принято, 
поскольку для их сопоставления не-
обходимо учитывать множество дру-
гих факторов.

Как бы то ни было, у стран НА-
ТО есть на что потратить дополни-
тельные средства. В ходе совеща-
ния они будут в очередной раз об-
суждать «российскую угрозу», на 
сей раз с фокусом на противосто-
янии в космосе. Напомним, что в 
2019 году Североатлантический 
альянс принял первое в своей исто-
рии рамочное соглашение по кос-
мической стратегии, а космос был 

провозглашен новым операцион-
ным пространством. А сегодня, как 
ожидается, министры обороны НА-
ТО объявят о создании специально-
го космического центра при коман-
довании объединенных ВВС НАТО 
в Рамштайне (Германия).

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
в среду заявил, что «конкуренция 
в космосе растет с каждым годом, а 
такие страны, как Россия и Китай, 
разрабатывают системы, которые 
могут „ослепить“, вывести из строя 
или сбивать спутники». «Космос не-
обходим нам с точки зрения спо-
собности осуществлять навигацию, 
обеспечивать связь и узнавать о пу-
сках ракет. Нам нужны надежные и 
защищенные средства спутниковой 
связи»,— сказал он. По словам Йен-
са Столтенберга, новый центр ста-
нет «центральным узлом для под-
держки миссий НАТО при помощи 
связи и предоставления спутнико-
вых снимков, распространения ин-
формации о потенциальных угро-
зах для спутников и координации 
усилий альянса в этой жизненно 
важной сфере».

По словам научного сотрудника 
Центра международной безопасно-
сти ИМЭМО РАН, сооснователя про-
екта «Ватфор» Дмитрия Стефанови-
ча, акцент на «космических угро-
зах, исходящих от России и Китая», 
ожидаем. «Это стало универсальным 
обоснованием для любой активно-
сти в области военного строительст-
ва стран НАТО»,— сказал он „Ъ“. Экс-
перт предполагает, что на первом 
этапе будет создана «некая более со-
вершенная система мониторинга 
космического пространства, что в 
смысле интересов человечества сов-
сем неплохо». «Более того, в перспек-
тиве в случае некоторой нормализа-
ции отношений между НАТО и Рос-
сией может появиться своего рода 
„единое окно“ для взаимодействия, 
например, с нашей системой контр-
оля космического пространства, 
тем более что с российской стороны 
выдвигались инициативы о созда-
нии единого каталога космических 
объектов»,— напомнил он.

С другой стороны, по сообщени-
ям немецких СМИ, в перспективе у 
нового центра появится и функцио-

нал координации «космической обо-
роны». «А там и до „космического на-
падения“ рукой подать,— рассужда-
ет Дмитрий Стефанович.— Кроме то-
го, те предполагаемые угрозы, на ко-
торые ссылаются в НАТО, появляют-
ся не на пустом месте: конечно, кос-
мос пока еще не стал полем боя, но 
космическая инфраструктура уже 
стала ключевым элементом обеспе-
чения боевых действий на поверх-
ности нашей планеты, а значит, и 
легитимной целью. И если эти „це-
ли“ становятся более защищенны-
ми или даже более „кусачими“, то и 
средства для их поражения будут ста-
новиться все более изощренными».

Отметим, что Россия и Китай об-
виняют США и их союзников по НА-
ТО в стремлении превратить космос 
в новое поле боя. Москва и Пекин 
продвигают в ООН идею заключе-
ния юридически обязывающего со-
глашения о запрете на милитариза-
цию этого пространства. Однако до-
говориться об универсальных пра-
вилах поведения в этой сфере стра-
нам пока не удается.

Елена Черненко

Афганистан взрывается к Рождеству
Талибы отмечают терактами предстоящий вывод американского контингента

Мирные переговоры между аф-
ганским правительством и дви-
жением «Талибан», стартовав-
шие в прошлом месяце в Дохе, 
оказались под угрозой  срыва. 
В преддверии полного вывода 
из Афганистана американско-
го воинского контингента талибы 
активизировали свои действия, 
ежедневно совершая теракты 
и нападения на сотрудников сил 
безопасности. Намерение пре-
зидента США Дональда Трампа 
отметить окончание своего сро-
ка завершением эпохи 19-лет-
него американского присутст-
вия в  Афганистане вызывает все 
больше вопросов как у Кабула, 
так и у союзников США по НАТО. 

Волна насилия в Афганистане на-
растает, несмотря на запуск 12 сен-
тября в Дохе мирных переговоров 
между официальным Кабулом и «Та-
либаном» (организация запрещена 
в РФ). Так, в среду было объявлено, 
что по меньшей мере 25 сотрудни-
ков служб безопасности Афганиста-
на погибли в провинции Тахар, по-
пав в засаду, которую, по утвержде-
ниям афганских властей, устроили 
талибы. «Они заняли позиции в до-
мах в районе, где наши войска про-
водили операцию против группи-
ровки»,— сообщил журналистам 
пресс-секретарь губернатора про-
винции Джавад Хиджри.

Во вторник в результате нападе-
ния на КПП в округе Имам-Сахиб 
северной провинции Кундуз, со-
вершенного с применением гра-
натометов, а также засады на воен-
ный патруль, шестеро афганских 
военнослужащих погибли, четверо 
получили ранения. В тот же день в 
юго-восточной провинции Забул та-
либы взяли в заложники восемь со-
трудников сил безопасности. Кро-
ме того, по меньшей мере десять 
мирных жителей погибли во втор-
ник в результате подрыва придо-
рожной мины в центральной аф-
ганской провинции Вардак. По дан-
ным МВД Афганистана, в результате 
атак, совершенных уже после офи-
циального запуска межафганского 
мирного диалога, погибли как ми-
нимум 180 мирных жителей, еще 
375 были ранены.

Талибы тоже несут серьезные по-
тери. Как сообщил афганский теле-
канал 1TV, в ходе проведенной во 
вторник спецоперации в южной 
провинции Кандагар были уничто-
жены 53 боевика, включая полево-
го командира и двух пакистанских 
советников. Ожесточенные бои так-
же развернулись в соседней провин-
ции Гильменд. Чтобы остановить 
наступление талибов, ВВС США на 
прошлой неделе пришлось нане-
сти несколько ударов по их позици-
ям. Как пояснил представитель сил 

США в Афганистане Сонни Леггетт, 
действия американских военных 
не стали нарушением договоренно-
стей о ненападении, ранее достиг-
нутых в Дохе между представителя-
ми Вашингтона и движением «Тали-
бан», поскольку авиаудары наноси-
лись в ответ на атаки талибов и ста-
ли вынужденной мерой. В свою оче-
редь, командующий войсками США 
и НАТО в Афганистане Скотт Мил-
лер призвал «Талибан» незамедли-
тельно прекратить наступление, от-
метив, что подобные действия «под-
рывают межафганские переговоры 
о восстановлении мира».

Прокомментировал ситуацию и 
один из главных архитекторов анон-
сированного в Дохе мирного про-
цесса — спецпредставитель США 
по Афганистану Залмай Халилзад. 
«Убеждение, что насилие нужно ак-
тивизировать для получения усту-
пок за столом переговоров — очень 
рискованное. Такой подход может 
подорвать мирный процесс и стать 
повторением прежних ошибок»,— 
предупредил он.

Между тем резкое обострение си-
туации в Афганистане не стало до-
статочно веским аргументом для 
президента США Дональда Трам-
па, еще 8 октября в интервью теле-
каналу Fox News подтвердившего, 
что американские военнослужащие 
могут вернуться из Афганистана до 

конца года или же в начале-середи-
не будущего года. До этого помощ-
ник президента по национальной 
безопасности Роберт О’Брайен за-
являл, что численность континген-
та США в Афганистане к началу сле-
дующего года сократится до 2,5 тыс. 
человек. На этой неделе, выступая 
на предвыборном митинге в Аризо-
не, Дональд Трамп подтвердил ре-
шимость форсировать полный вы-
вод контингента США из Афганиста-
на. В Twitter он отметил, что амери-
канские военные «должны вернуть-
ся домой к Рождеству».

В этой ситуации представитель 
«Талибана» Забихулла Муджахид со-
общил о поддержке талибами До-
нальда Трампа и пожелал ему удачи 
на выборах 3 ноября. «Трамп может 
казаться нелепым человеком для 
всего мира, но для талибов он здра-
вомыслящий и мудрый человек»,— 
отметил Забихулла Муджахид. За-
явление талибов, которые во время 
своего правления в Кабуле преврати-
ли Афганистан в плацдарм для терак-
тов 11 сентября и других нападений 
на США, поставило в неловкое поло-
жение добивающегося переизбра-
ния Дональда Трампа, вынудив его 
команду выступить с заявлением о 
том, что действующий президент 
США в поддержке талибов не нужда-
ется. «Мы отвергаем ваше одобре-
ние. Талибы должны знать, что пре-

зидент всегда будет защищать инте-
ресы Америки всеми необходимы-
ми средствами, а не как (кандидат в 
президенты США от демократов.— 
„Ъ“) Джо Байден»,— заявил пресс-
секретарь предвыборного штаба го-
сподина Трампа Тим Муртау.

Между тем намерение Дональда 
Трампа отметить окончание своего 
президентского срока завершени-
ем эпохи 19-летнего американского 
присутствия в Афганистане вызы-
вает все больше вопросов как у Ка-
була, так и у союзников США по НА-
ТО. «Если преждевременный вывод 
войск произойдет до установления 
мира или прогресса в переговорах, 
то, безусловно, возникнет вакуум, 
который окажет влияние на ситуа-
цию с безопасностью»,— заявил ин-
дийскому агентству ANI председа-
тель Высшего совета по националь-
ному примирению Афганистана Аб-
дулла Абдулла.

В свою очередь, генсек НАТО 
Йенс Столтенберг так прокомменти-
ровал ситуацию в Афганистане: «Мы 
привержены своей миссии, потому 
что в интересах нашей безопасности 
убедиться, что Афганистан снова не 
станет платформой, где террористы 
могут планировать, организовывать 
или проводить атаки против наших 
стран». Он добавил: «Мы вместе ре-
шили войти в Афганистан, вместе 
примем решение о дальнейших из-

менениях и, когда придет подходя-
щее время, вместе уйдем. Это было 
посылом НАТО в течение многих 
лет, и это остается посылом союзни-
ков по альянсу».

«Резко обострившаяся ситуация 
в Афганистане стала новым вызо-
вом для американской админист-
рации, которая еще в феврале этого 
года, подписав в Дохе соглашение с 
„Талибаном“, рассчитывала поста-
вить точку в самой длинной вой-
не в американской истории»,— за-
явил „Ъ“ главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН 
Владимир Батюк. «В движении „Та-
либан“ по-своему поняли суть этого 
соглашения: получив международ-
ное признание, талибы резко уси-
лили нажим на Кабул, именно так 
понимая межафганский диалог. В 
итоге США встали перед неприят-
ной дилеммой — уходить „по-вьет-
намски“, признав свое поражение, а 
также неудачу предыдущих админи-
страций Джорджа Буша-младшего и 
Барака Обамы, или выйти из дохий-
ского соглашения и начать новый 
раунд войны в Афганистане, кото-
рая уже стоила США 2,4 тыс. челове-
ческих жизней и $778 млрд»,— про-
должил господин Батюк. И резюми-
ровал: «Простого и устраивающего 
всех выхода из этой ситуации у пре-
зидента Трампа нет». 

Сергей Строкань



Как выяснил „Ъ“, после введения рос
сийских санкций в отношении украин
ского бизнесмена Виктора Пинчука 
принадлежащий ему «Интерпайп» пе
рестал поставлять в Россию железнодо
рожные колеса через свою российскую 
структуру. Теперь поставки ведутся че
рез иностранные и российские компа
нии, не связанные напрямую с «Интер
пайпом» или господином Пинчуком. 
Тем не менее, по мнению юристов, эти 
каналы поставки также потенциально 
могут подпасть под санкции. При этом 
сейчас власти РФ обсуждают полный 
запрет на импорт украинских колес.

Украинский производитель железнодо-
рожных колес и бесшовных труб «Интер-
пайп» после российских санкций в отноше-
нии владельца компании Виктора Пинчу-
ка сменил канал поставок колес в Россию. 
Так, прежде поставки производились через 
ООО «Интерпайп-М» — по данным «Картоте-
ки», владельцем ООО «Интерпайп-М» явля-
ется кипрская компания Interpipe Limited, 
бенефициарами которой являются Виктор 
Пинчук и члены его семьи. Но, согласно бух-
галтерскому отчету «Интерпайп-М» за 2019 
год, его выручка от реализации колес соста-
вила ноль, хотя в 2018 году была на уровне 
5,4 млрд руб. Значительно сократилась вы-
ручка и от реализации труб — до 212 млн 
руб. с 3,6 млрд руб.

При этом, как показывает статистика, Ук-
раина остается крупным поставщиком ко-
лес в Россию. По данным ЕЭК, в 2019 году им-
порт частей подвижного состава с Украины 
в страны ЕАЭС по сравнению с 2018 годом 
вырос в 2,2 раза в стоимостном выражении, 
до $355 млн, и на 36% в объеме — до 161 тыс. 
тонн. На Россию пришлось 71,7% импорта, 
на Белоруссию — 23,6%, на Казахстан — 4,7%.

Виктор Пинчук был включен в россий-
ский санкционный список в ноябре 2018 
года. Это означает, что его личные счета 
и счет подконтрольных ему компаний мо-

гут быть заблокированы, равно как и другое 
его имущество, а вывод капитала из РФ за-
прещен. При этом Минфин РФ получил пра-
во предоставлять временные разрешения 
на проведение операций с санкционными 
компаниями.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, го-
ворят, что поставки колес «Интерпайпа» в РФ 
осуществляли и осуществляют компании 
Salita Systems FZE (Дубай, ОАЭ), S.I. Group 
Consort Ltd (Израиль), «Лесстройторг» (Бел-
городская обл., г. Валуйки, принадлежит фи-
зическим лицам). Еще одним посредником 
является ООО «Глобал трейд партнерс» (ОАЭ). 
В докладе ЕЭК о результатах антидемпинго-

вого расследования о поставках украинских 
колес компания Salita Systems FZE относится 
к иностранным производителям и импорте-
рам наравне с «Интерпайпом». Однако об их 
связи не говорится. На официальном сайте 
S.I. Group Consort Ltd написано, что компа-
ния работает с опасными отходами. В «Ин-
терпайпе» не ответили на запрос „Ъ“.

Можно предположить, говорит старший 
юрист BGP Litigation Денис Дурашкин, что 
господин Пинчук не является контролирую-
щим акционером этих компаний. Тем не ме-
нее в случае, если эти поставщики использу-
ются как часть схемы, позволяющей Виктору 
Пинчуку и его структурам получать деньги 

из РФ, существует риск того, что компании-
поставщики будут сами включены в санкци-
онный список

Впрочем, сейчас в РФ и так обсуждается 
полный запрет на импорт украинских ко-
лес — о такой инициативе Минтранса в на-
чале октября писал РБК. Источник „Ъ“, уча-
ствующий в обсуждении предложения Мин-
транса, говорит, что российские произво-
дители колес ожидаемо поддерживают эту 
идею. Они упирают на необходимость быть 
уверенными в спросе для развития новых 
мощностей, а также на геополитические ри-
ски, связанные с закупкой колес на Украине.

С другой стороны, железнодорожные опе-
раторы выступают против подобных реше-
ний. Идеи продлить заградительную пошли-
ну на колеса «Интерпайпа» или даже запре-
тить их ввоз «вызывают крайнюю обеспоко-
енность», писал 13 октября председатель пре-
зидиума Союза операторов железнодорожно-
го транспорта Игорь Ромашов первому вице-
премьеру Андрею Белоусову. Цель доминиру-
ющих производителей цельнокатаных колес 
(ЦКК) «вполне прозрачна», полагает он: зафик-
сировать их высокую стоимость на долгос-
рочный период, понимая, что в ближайшие 
год-два спрос будет минимальным и «при на-
личии конкуренции с иностранными произ-
водителями цены на ЦКК неизбежно пойдут 
вниз». Впрочем, не все операторы резко про-
тив запрета импорта. «Опыт последних лет 
показывает, что основным драйвером цены 
является спрос, а не сокращение предложе-
ния,— говорит генеральный директор „Мак-
сима Логистик“ Николай Фалин.— В 2016–
2019 годах цены на ЦКК стабильно росли, не-
взирая на увеличение предложения со сто-
роны российских и украинских производи-
телей, а также допуск китайских ЦКК на рос-
сийский рынок». Однако в ближайшие четы-
ре года ожидается снижение потребления ко-
лес, констатирует он.

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23639,46 (+72,42)
РТС 1143,42 (+2,73)
FTSE 100 5776,5 (–112,72)

DAX 30* 12557,64 (–179,31)
DJIA* 28243,63 (–65,16)
NASDAQ Composite* 11485,099 (–31,395)

*На 20:03.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.10.20
Австралийский доллар 54,5388
Английский фунт 100,5116
Белорусский рубль 13,7418
Датская крона* 12,2702

Доллар США 77,0322
Евро 91,3448
Индийская рупия** 10,4710
Казахский тенге** 18,0007

Канадский доллар 58,7628
Китайский юань* 11,5700
Норвежская крона* 83,6179
СДР 109,0676

Сингапурский доллар 56,8503
Новая турецкая лира 98,3369
Украинская гривна* 27,2699
Шведская крона* 88,2334

Швейцарский франк 85,1749
Японская иена** 73,4269
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Украина нашла выход на пути России
«Интерпайп» сменил канал поставки колес для вагонов
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«Что мертво, умереть не может» — 
так говорит дом Грейджоев из став-
шего культовым (после выхода се-
риала «Игра престолов») романа 
«Песнь льда и огня». Эта фраза, ка-
жется, стала слоганом пенсионных 
агентов, которые в последнее вре-
мя почти полностью свернули свою 
деятельность. Но как и Грейджои 
в романе, агенты всегда готовы воз-
родиться.

Ведь пенсионный агент — это 
не просто гражданин, который на-
стойчиво звонит вам в дверь и рас-
сказывает о «пенсионной рефор-
ме», требуя подписать договор о пе-
реводе пенсионных накоплений. 
Это и сотрудник банка, который 
вам при открытии депозита посове-
тует перевести средства в правиль-
ный НПФ, и представитель страхо-
вой компании, который вместе с по-
лисом предложит подписать и дого-
вор о переводе накоплений, и лю-
бой другой респектабельный госпо-
дин, который приходит на ваше ме-
сто работы и убеждает перевести 
средства в НПФ, и т. д., и т. п.

Но теперь Минтруд решил окон-
чательно избавить россиян от обще-
ния с этими господами. На прош-
лой неделе комитет Госдумы реко-
мендовал принять в первом чтении 
законопроект, который полностью 
запрещает всех этих многочислен-
ных агентов-посредников. И теперь 
по закону вас никто не будет беспо-
коить по этим вопросам.

Впрочем, как часто бывает в рос-
сийском регулировании, обходятся 
эти прямые и лаконичные ограни-
чения прямо и просто. Всего-то надо 
агентов (например, банковских ра-
ботников) взять в штат фонда. До-
статочно и на 0,1 или на 0,01 ставки. 
И никаких противоречий с законо-
дательством — продукт (вместе с де-
позитом, страховым полисом и т. п.) 
будет предлагать не агент и не по-
средник, а сотрудник НПФ, которо-
му, как и прежде, вы вряд ли сможе-
те отказать.

Но кому сейчас до этих тонко-
стей переводов, когда столько лет 
бились с многочисленной армией 
посредников. Разве что Банку Рос-
сии, который когда-то сам ввязался 
в регулирование пенсионной отра-
сли и знает, что в результате перево-
дов граждане теряют десятки мил-
лиардов рублей. Директор департа-
мента инвестиционных финансо-
вых посредников ЦБ Кирилл Про-
нин при обсуждении в профиль-
ном комитете Госдумы законопро-
екта Минтруда заявил, что Банк Рос-
сии надеется ко второму чтению по-
лучить право «полномочий к опре-
делению типовых условий договора 
ОПС», а также на наделение ЦБ «пол-
номочиями по установлению требо-
ваний к порядку заключения дого-
вора ОПС».

Если переводить с регуляторно-
го языка на обычный, ЦБ прекрас-
но понимает, что агенты не умерли, 
и пытается ввести регулирование 
через договоры. Пока снова не вста-
ет вопрос о том, что необходимо вво-
дить не запрет, а нормальное регули-
рование. Как в ответе на слоган Грей-
джоев — «Но восстает вновь, сильнее 
и крепче, чем прежде»

Комитет Госдумы  
рекомендовал  
принять в первом 
чтении законопроект, 
который полностью 
запрещает все виды 
пенсионных агентов
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Букмекеры поставили на медиа
Аудиторию для ставок привлекут с помощью новых СМИ

Букмекерские компании усиливают 
присутствие на медиарынке. «Лига  
ставок» запустила портал Playmaker 
с аналитикой и новостями спорта,  
инвестициями в который стали день
ги, сэкономленные после закрытия  
бумажного журнала «Главная ставка»,— 
до 20 млн руб. в год. Эксперты преду
преждают о растущей конкуренции 
на этом рынке: с букмекерами связыва
ют и спортивное онлайнмедиа «Спорт
матч», которое пока находится в стадии 
тестирования.

«Лига ставок» остановила выпуск жур-
нала «Главная ставка» и запустила онлайн-
проект Playmaker (Playmaker24.ru), расска-
зал „Ъ“ заместитель гендиректора букмекер-
ской конторы Игорь Столяров. Свидетельст-
во о регистрации СМИ, на базе которого ра-
ботает сайт, выдано Роскомнадзором 15 сен-
тября, учредителем названо ООО «Оскар Ярд 
Медиа» (согласно Kartoteka.ru, принадлежит 
заместителю гендиректора «Лиги ставок» 
Александру Егорову).

• По данным «Рейтинга букмекеров», «Ли-
га ставок» — крупнейший по выручке участ-
ник рынка. В 2019 году ее выручка выросла 

на 37%, до 49,5 млрд руб., а чистая прибыль 
более чем удвоилась, до 1,3 млрд руб. Компа-
ния развивает сеть из примерно 500 букме-
керских клубов в 120 городах России.
Последний номер «Главной ставки» вы-

шел еще в марте, до этого издание выходи-
ло еженедельно тиражом 8 тыс. экземпля-
ров на протяжении трех лет и распростра-
нялось бесплатно. По словам Игоря Столя-
рова, журнал распространялся на стадионах 
во время проведения футбольных и хоккей-
ных матчей, в клубах букмекера и его парт-
неров. «Мы приостановили выпуск журна-
ла еще до пандемии, а сейчас стало оконча-
тельно понятно, что интерес к печатным из-
даниям упал, поэтому было принято реше-
ние: деньги, которые сэкономлены на про-
изводстве журнала, вложить в развитие но-
вого онлайн-медиа»,— пояснил он. Размер 
затрат в компании не раскрывают. По сло-
вам собеседника „Ъ“, знакомого с ситуаци-
ей, «Лига ставок» тратила на издание «Глав-
ной ставки» до 20 млн руб. в год, а затраты 
на развитие Playmaker в первый год, соглас-
но планам, будут примерно на 20% меньше.

По словам Игоря Столярова, главная 
стратегическая задача Playmaker — повы-

шение лояльности и построение экосисте-
мы вокруг бренда, на портале будут баннеры 
«Лиги ставок». Компания рассчитывает, что 
сайт, в отличие от журнала, сможет выйти 
на безубыточность — это должно произойти 
в течение года за счет рекламных доходов. 
Специализацией портала будет аналитика 
спортивных событий, также издание плани-
рует писать о лигах «второго эшелона».

Операционный директор Legalbet Сергей 
Шалаев считает, что окупить подобный про-
ект за год возможно. «Если спорт не отменят, 
то почему нет? Тем более впереди чемпио-
нат Европы по футболу, объем рынка в сле-
дующем году будет расти, так что запуск сей-
час — хорошее решение»,— говорит он. На-
против, CEO Parimatch в СНГ Дмитрий Сер-
геев считает, что «время для запуска клас-
сических digital-медиа прошло» и не видно 
предпосылок, которые позволили бы проек-
ту быть успешным.

Участники рынка связывают с букмеке-
рами и еще одно спортивное СМИ — пор-
тал «Спортматч» (Sportmatch.ru). Его учре-
дитель — ростовское ООО «Спортматч», ко-
торым владеет Марина Чудинова. Собесед-
ники на рынке связывают его с Parimatch, 

один из них поясняет, что сайт, в отличие 
от Playmaker, запускается скорее для уве-
личения регистраций на сайте букмекер-
ской конторы, чем с целью стать популяр-
ным в России СМИ, но пока находится в ста-
дии тестирования. В самом Parimatch связь 
со «Спортматчем» отрицают.

Основатель портала «Рейтинг букмеке-
ров» Паруйр Шахбазян полагает, что удач-
ной попыткой букмекеров запустить соб-
ственное медиа можно назвать sport24, ко-
торый входит в структуру букмекерской 
компании 888.ru („Ъ“ сообщал о его запу-
ске 5 апреля 2018 года). «Но трудно судить 
о прибыльности этого СМИ. Вероятнее все-
го, „Лиге ставок“ придется долго вклады-
ваться в Playmaker, чтобы через несколько 
лет он стал безубыточным. Это может быть 
и проект-сателлит, на который можно бу-
дет закупать трафик из источников, с ко-
торых нельзя напрямую покупать трафик 
для букмекера. Однако это настолько ухуд-
шает конверсию, что может стать нерента-
бельным»,— рассуждает он, предупреждая 
об «очень серьезной конкуренции» на рын-
ке спортивных СМИ.

Валерия Лебедева

Севморпутевка в жизнь
Ответственной за рост грузопотока сделали «Роснефть»

Правительство решило оставить без из
менений поставленную президентом 
РФ Владимиром Путиным цель довести 
грузопоток Севморпути до 80 млн тонн 
к 2024 году. Достижение этой цели те
перь будет в основном зависеть от неф
тяного проекта «Восток ойл» «Роснеф
ти» — как заявляется, он немедленно 
после запуска в 2024 году должен обес
печить сразу 30 млн тонн грузов. Как 
именно будет достигнут такой объем, 
остается неясным: на данный момент 
этому не соответствуют ни имеющая
ся у «Роснефти» добыча нефти в регио
не, ни транспортная инфраструктура. 
Создание трубопровода, арктическо
го порта и танкеров за столь короткий 
срок будет крайне сложной задачей, 
считают эксперты.

Правительство решило не корректиро-
вать паспорт федерального проекта «Север-

ный морской путь» и сохранить целевой по-
казатель в 80 млн тонн грузопотока к 2024 
году, следует из итогов совещания, состояв-
шегося 21 октября в Мурманске под предсе-
дательством премьера Михаила Мишустина. 
Именно такой уровень был обозначен в од-
ном из «майских указов» Владимира Путина 
в 2018 году.

Выполнение плана в большей степени 
будет зависеть от СПГ-проектов НОВАТЭКа, 
который собирается нарастить грузопоток 
до 35,5 млн тонн к 2024 году с 21,4 млн тонн 
в 2020 году. Это меньше 46 млн тонн, которые 
компания обещала в 2019 году, поскольку 
сроки ввода нового проекта «Обский СПГ» из-
за ситуации на рынке были сдвинуты на два 
года. Кроме того, из изначальных планов пол-
ностью выпал проект «Востокуголь» Дмитрия 
Босова, который должен был дать в 2024 году 
19 млн тонн грузов, но заглох после гибели 
бизнесмена в мае.

В результате в сентябре «Росатом», как пи-
сал РБК и подтвердили источники „Ъ“, предла-
гал снизить план по загрузке СМП к 2024 году 
до 60 млн тонн. «Росатом» исходил из того, что 
проект «Восток ойл» — совместное начинание 
«Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Ху-
дайнатова по добыче нефти на Таймыре — 
в 2024 году даст грузопоток в 9,25 млн тонн, 
а в 2025 году — 25 млн тонн. Из этого объема 
5 млн тонн будет приходиться на таймырскую 
нефть Пайяхского месторождения, а осталь-
ное — на нефть Ванкорского кластера «Роснеф-
ти», которая будет поставлена на Таймыр по бу-
дущему нефтепроводу длиной 600 км.

Однако правительство в итоге решило це-
левой показатель не менять, а «дыру» закрыть 
проектом «Восток ойл». Как заявил 21 октября 
глава Минвостокразвития Александр Коз-
лов, проект даст 30 млн тонн грузопотока уже 
в 2024 году. В «Роснефти» подтвердили „Ъ“, 
что добыча «Восток ойла» к 2024 году составит 

30 млн тонн. Еще в мае нефтекомпания оце-
нивала этот показатель в 25 млн тонн.

Как пояснил господин Козлов, проект 
«Роснефти» и соинвесторов «Восток ойла» про-
ходит фазу «активной подготовительной ра-
боты». Сославшись на данные «Роснефти», ми-
нистр сообщил, что развернута программа ге-
ологоразведочных работ, завершаются инже-
нерные изыскания и проектирование нефте-
провода, спроектирован морской терминал 
и объекты вспомогательной инфраструкту-
ры, заключен обязывающий договор с «Ин-
тер РАО» на строительство «под ключ» объек-
тов генерации и электросетей. Также Алек-
сандр Козлов добавил, что транспортировка 
нефти будет осуществляться танкерами по-
стройки верфи «Звезда». Речь идет о контрак-
те на десять судов от октября 2017 года меж-
ду «Роснефтефлотом» и «Таймырнефтегазом».

деловые новости — с9

романизирует  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Минфин занимает как на пандемию
За три дня размещено ОФЗ на 1 трлн рублей
Минфин не снижает темпы 
привлечения средств на вну-
треннем рынке. С начала октя-
бря за три аукционных дня ми-
нистерство разместило гособли-
гации на сумму свыше 1 трлн 
руб., наполовину выполнив ам-
бициозный квартальный план. 
Аналитики считают, что Мин-
фин может и поднять планку 
заимствований, если из-за ухуд-
шающейся эпидемиологиче-
ской ситуации в России потре-
буются дополнительные бюд-
жетные расходы.

Минфин продолжает масштабное 
привлечение средств в бюджет на 
долговом рынке. В среду, 21 октября, 
министерство предложило инвесто-
рам три выпуска облигаций: восьми-
летние ОФЗ с плавающим купонным 
доходом (ОФЗ-ПК, флоутер), пятилет-
ние ОФЗ с постоянным купоном 
(ОФЗ-ПД) и десятилетние бумаги с ку-
поном, привязанным к инфляции 
(ОФЗ-ИН). Как и в последние два меся-
ца, основной объем заявок был сосре-
доточен во флоутере (361 млрд руб.), 
что позволило Минфину привлечь 
почти 310 млрд руб. по средневзве-
шенной цене 96,186% от номинала. 
«Дисконт с учетом сроков обращения 
сопоставим с результатами аукциона 
недельной давности и составил 0,48 
процентного пункта»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

Вместе с тем участники торгов об-
ращают внимание, что после аукцио-
нов цены на вторичном рынке восста-
навливаются на величину полученно-
го от Минина дисконта (0,2–0,5 про-
центного пункта). В частности, коти-
ровки выпуска с плавающим купо-
ном поднялись до 96,38% от номина-
ла. «Это может быть связано с распре-
делением бумаг среди клиентов фи-
нансовых институтов»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Вместе с тем Минфину удалось 
привлечь максимальный объем 
средств за четыре месяца на аукцио-
не ОФЗ с постоянным купоном, кото-
рые ориентированы в основном на 
нерезидентов. Спрос на бумаги пре-
высил 40 млрд руб., что позволило 
привлечь 30,4 млрд руб. под 5,22% го-
довых. По словам Александра Ерма-
ка, для ОФЗ-ПД дисконт по средне-
взвешенной цене составил 2 базис-

ных пункта и он не выглядит боль-
шим в условиях сохранения вола-
тильности на рынке. Как считают 
аналитики «ВТБ Капитала», послед-
ние аукционы по размещению ОФЗ с 
постоянным купоном были интерес-
ны нерезидентам. По их оценкам, за 
предыдущие две недели они увели-
чили вложения в ОФЗ на 36 млрд руб.

Стимулирует спрос иностранных 
инвесторов на рублевые бумаги пред-
стоящее в пятницу заседание Банка 
России. «Некоторые иностранные ин-
весторы могут заходить в расчете на 
снижение ключевой ставки на фоне 
того, что заметное число централь-
ных банков в странах с формирующи-
мися рынками возобновили смягче-
ние монетарной политики в конце 
сентября — начале октября»,— отме-
чают аналитики «ВТБ Капитала». Вме-
сте с тем они ожидают сохранения 
ключевой ставки, хотя «аргументов в 
пользу снижения тоже достаточно». 

Большое значение для рынка будут 
иметь и комментарии регулятора в 
отношении расширения заболева-
ния COVID-19 в РФ. «Если регулятор 
выразит большую озабоченность 
этой тенденцией, то можно рассчиты-
вать на понижение размера ключе-
вой ставки в конце года до 4% (сейчас 
4,25%.— „Ъ“). Тем не менее с точки 
зрения долгового рынка это также бу-
дет оказывать нейтральное влияние 
на доходности»,— отмечает Влади-
мир Евстифеев.

Высокий интерес отмечался и к 
выпуску инфляционных бумаг, спрос 
на которые превысил 25,8 млрд руб. 
В отличие от предыдущих аукционов 
Минфин отсек больше двух третей 
спроса и разместил бумаги только на 
7,8 млрд руб., средневзвешенная це-
на едва превысила 98%.

В итоге за день министерство при-
влекло 348 млрд руб., а с начала меся-
ца — более 1 трлн руб., тем самым вы-
полнив более чем на 50% амбициоз-
ный квартальный план по заимство-
ваниям (2 трлн руб.). Столь активное 
привлечение может быть обусловле-
но комфортной конъюнктурой, кото-
рая после выборов президента США 
может ухудшиться. «Кроме того, нео-
пределенность с распространением 
COVID-19 в РФ может вызвать необхо-
димость дополнительных бюджет-
ных расходов и их финансирова-
ния»,— считает господин Евстифеев.

Виталий Гайдаев

ЦБ затребовал 
помощников
Агрегаторы платежей  
дожили до надзора

Банк России получил новые 
полномочия надзора за еще 
одной сферой платежного рын-
ка — операторами услуг инфор-
мационного обмена (ОУИО — 
игроки, которые обеспечивают 
техническое взаимодействие 
между банками и конечным 
получателем платежа), а теперь 
решил заняться этим сегмен-
том вплотную. Для начала ЦБ 
включил их в реестр — более 
170 игроков,— а теперь, по ин-
формации „Ъ“, намерен разо-
браться, чем занимаются но-
вые поднадзорные.

Как стало известно „Ъ“, ЦБ напра-
вил ОУИО письма за подписью ди-
ректора департамента Националь-
ной платежной системы Аллы Баки-
ной. В нем регулятор, сославшись на 
нововведения, попросил заполнить 
анкету (есть в распоряжении „Ъ“). Су-
дя по ней, ЦБ хочет получить данные 
о том, на основании чего ОУИО рабо-
тает (лицензия или подобное), есть 
ли иностранные бенефициары и кто 
они, какой оборот ОУИО, есть ли воз-
можность немедленно прекращать 
операции у торгово-сервисного 
предприятия (ТСП) и сколько дней 
надо на приостановку работы с ТСП, 
сколько раз кого-либо отключали в 
течение года и по каким обстоятель-
ствам, а также данные о количестве 
субагентов — операторов по перево-
ду денежных средств. Ответы необ-
ходимо предоставить до 29 октября, 
отмечается в письме ЦБ.

• Правом регулировать ОУИО ЦБ 
был наделен поправками, приняты-
ми в прошлом году и вступившими 
в силу в июле 2020 года. По состоянию 
на 1 октября в реестре ОУИО ЦБ зна-
чилось 173 организации. ОУИО, по су-
ти, платежный провайдер без бан-
ковской лицензии или банковская ор-
ганизация, но осуществляющая чи-
сто техническое взаимодействие 
без передачи денежных средств. 
К таким игрокам относятся агрега-
торы платежей (например, «Робо-
касса»), процессинговые центры (на-
пример, «Картстандарт»), платеж-
ные шлюзы (один из них — «Хронопэй 
Восток»). Объем денежных средств, 
которые на данный момент прохо-
дят через ОУИО, участники рынка 
оценить затрудняются.
В Банке России указали, что на-

блюдение за процессами в Нацио-
нальной платежной системе — од-
на из его функций. «Мы регулярно 
проводим опросы участников пла-
тежного рынка для оценки его со-
стояния, тенденций и направлений 
его развития,— отметили там.— Ре-

зультаты упомянутого анкетирова-
ния позволят нам глубже изучить 
процессы в этом сегменте платеж-
ного рынка».

По мнению экспертов, внимание 
регулятора к новым поднадзорным 
понятно. «Сегмент ОУИО недавно 
был включен в сферу надзора ЦБ,— 
напоминает исполнительный ди-
ректор Национальной платежной ас-
социации Мария Михайлова.— Под 
определение ОУИО попал достаточ-
но широкий пласт различных орга-
низаций, вполне логично, что регу-
лятор хочет узнать своих новых под-
надзорных». По словам председателя 
совета директоров платежной систе-
мы «Золотая корона» Николая Смир-
нова, это особенно актуально в свете 
того, что риски, присущие техноло-
гическим компаниям, радикально 
отличаются от классических банков-
ских финансовых рисков. «Думаю, 
что опрос восполняет пробел сис-
темных знаний регулятора об игро-
ках, формирующих платежную ин-
фраструктуру в стране — о том, на-
сколько эта инфраструктура зависит 
от иностранных игроков или под-
вержена иностранному влиянию,— 
говорит независимый эксперт на 
платежном рынке Дмитрий Вишня-
ков.— Эта информация поможет ЦБ 
в понимании политических рисков, 
рисков санкционных, которым под-
вержены организации, оказываю-
щие услуги по процессингу и другой 
обработке платежных трансанк-
ций». По его мнению, такой интерес 
вполне может обозначать планы ре-
гулятора по предъявлению дополни-
тельных требований к операторам 
информационного обмена в части 
отчетности, структуры собственно-
сти и в целях минимизации зависи-
мости от иностранных требований 
(лицензий), программного обеспече-
ния. «На мой взгляд, контроль ОУИО 
является логичным и значительным 
шагом вперед по контролю рынка. 
Полгода назад буквально мало кто 
вообще слышал про ОУИО, теперь, 
как мы и предполагали, этот рынок 
становится на контроль и на наших 
глазах разваливается прием плате-
жей для серых отраслей,— полагает 
основатель „Хронопэй“ Павел Вру-
блевский.— На мой взгляд, регули-
рование этого рынка — конечно, 
следствие падения Wirecard, оказав-
шего значительное влияние на пла-
тежный рынок в мире и, в частно-
сти, на такие серые отрасли, как ка-
зино, букмекеры, нелегальные фо-
рекс-дилеры».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Инвесторы скинулись на биткойн
В криптовалюту конвертировано много хороших новостей

Курс наиболее популярной вир-
туальной валюты — биткойна — 
приблизился к $13 тыс., макси-
мальному значению с лета 2019 
года. На рост цены работают и за-
явление крупнейшей платежной 
системы PayPal о начале работы 
с криптовалютой, и сохранение 
интереса институциональных 
инвесторов, и ослабление долла-
ра. При этом курс биткойна за-
страхован от любых итогов пре-
зидентских выборов в США, от-
мечают эксперты.

В среду 21 октября курс биткойна, 
по данным агентства Reuters, обновил 
максимум с 10 июля 2019 года, достиг-
нув отметки $12,89 тыс. Рост по срав-
нению с закрытием предыдущего дня 
составил почти 8,3%, за три дня уверен-
ного роста — почти 14%. Курс биткой-
на не опускается ниже уровня $10 тыс. 
уже 87 дней, что является рекордным 
значением. Предыдущий рекорд про-
держался 62 дня и был зафиксирован в 
2017 году, отмечает гендиректор дата-
центра BitRiver Игорь Рунец.

Главной новостью среды на крип-
товалютном рынке стало заявление 
платежной системы PayPal об откры-
тии клиентам в США в ближайшие не-
дели доступа к покупке, продаже и 
хранению виртуальной валюты с ис-
пользованием онлайн-кошелька. В 
первой половине следующего года 
это планируется сделать на зарубеж-
ных рынках. Как отметил сооснова-
тель Exante Анатолий Князев, эта но-
вость примечательна еще и тем, что в 
2013 году PayPal выступала одним из 
ярых противников криптовалют. Бит-

койн прочно входит в консерватив-
ный финансовый мир, считает он.

Помимо этого эксперты отмечают 
продолжение роста интереса к крип-
товалютам со стороны институцио-
нальных инвесторов. По словам руко-
водителя отдела анализа данных CEX.
IO Broker Юрия Мазура, в августе—
сентябре американская MicroStrategy 
сделала биткойн одним из основных 
активов в структуре резервов, прио-
бретя более 38 тыс. монет. Теперь к 
ней присоединилась британская 
Mode Global Holdings PLC, потратив-
шая 10% капитала на приобретение 
биткойна. Игорь Рунец указывает, что 
на прошлой неделе Fidelity, одна из 
крупнейших компаний в мире по 
управлению активами, рекомендова-
ла держать 5% активов в криптовалю-
те. Кроме того, крупнейший крипто-
фонд Grayscale Investments сообщил, 
что стоимость активов под его управ-
лением достигла $6,5 млрд.

На фоне рекордов биткойна пози-
ции второй по популярности крипто-
валюты, эфира, выглядят пока слабо. В 

среду ее курс вырос в цене на 8,8% и, 
по данным Reuters, достиг отметки 
$400,14. Однако это был максимум 
лишь с 4 сентября этого года. По оцен-
ке Юрия Мазура, это самая большая 
раскорреляция в ценах двух ведущих 
валют. По его словам, возможно, ска-
зывается усталость рынка от ожида-
ния запуска эфира 2.0, который позво-
ляет получать вознаграждение за вла-
дение монетами. Также может сказы-
ваться коррекция рынка DeFi (децент-
рализованные финансы), который по 
большей части использует эфир. По 
словам Анатолия Князева, количество 
трансакций с этой криптовалютой 
уже составляет меньше 1 млн в день. 
Коррекция DeFi-сектора началась в 
сентябре и продолжается, но инвесто-
ры не спешили выводить средства из 
блокчейн-экономики в традицион-
ный финансовый рынок, говорит 
основатель платформы стабильных 
криптовалют Stasis Григорий Клумов.

Эксперты в целом ждут дальнейше-
го роста стоимости главной криптова-
люты. Анатолий Князев считает, что 

курс биткойна может продолжить 
рост независимо от результатов пред-
стоящих выборов президента США. 
Победа Дональда Трампа, вероятно, 
будет позитивно встречена участника-
ми фондового рынка, и биткойн про-

должит рост наряду с другими актива-
ми. Победа Джо Байдена может приве-
сти к просадке на фондовых рынках, 
но при этом крайне вероятно расши-
рение мер финансовой поддержки на-
селения и, как следствие, роста долла-

ровой массы, а ожидания обесцене-
ния доллара работают в пользу бит-
койна. По его оценке, психологически 
важным уровнем будет $14 тыс.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Гражданам не хватает на сбережения
Банки рассчитывают на депозиты ВИП-клиентов и юрлиц

Все больше российских граждан считают, 
что необходимо сберегать свободные деньги, 
следует из опроса, заказанного Банком Рос-
сии. Однако таких возможностей становится 
все меньше на фоне снижения ставок по де-
позитам. Пока это не приводит к масштаб-
ным сокращениям вкладов, а небольшие 
оттоки компенсируются приходом средств 
юридических лиц. Несмотря на то что став-
ки в этом случае выше, чем для физических 
лиц, однако банки экономят на непроцент-
ных расходах по привлечению. Такая ситуа-
ция справедлива и для ВИП-клиентов, за ко-
торых банки продолжают активную борьбу.

В среду, 21 октября, ЦБ опубликовал отчет об ин-
фляционных ожиданиях и потребительских на-
строениях российских граждан, созданный на ос-
нове опроса, проводимого компанией ИнФОМ по 
заказу Банка России (проводился с 29 сентября по 
9 октября с участием свыше 2 тыс. респондентов).

Из него следует, что доля респондентов, кото-
рые хотели бы сбережений, в октябре снизилась 
на 2 процентных пункта (п. п.), до 19%. В свою оче-
редь, доля тех, кто считает, что свободные деньги 
следует «откладывать, беречь», но таких денег не 
имеет, выросла с 52% до 59%. При этом лишь 34% 
опрошенных (снижение на 1 п. п.) полагают, что 

счет в банке — лучшая форма сбережения. Другая 
треть опрошенных (33%, рост на 1 п. п.) предпочла 
бы хранить средства в наличной форме. 15% (рост 
на 1 п. п.) готовы использовать оба варианта.

• По данным ЦБ, объем вкладов населения в сентя-
бре вырос лишь на 0,1%, в августе роста не было, в 
июле — на 0,3%. Системно значимые банки за по-
следний месяц показали прирост на 0,3%, а другие 
крупные банки из топ-100 — отток на 0,7%. Сред-
ства юридических лиц в сентябре выросли значи-
тельно (1,2%), хотя и меньше, чем в августе (2,4%).
Складывается ситуация, когда большая часть 

людей хочет сберегать больше средств, что в кри-
зис естественно, но таких возможностей у них все 
меньше, подчеркивает главный экономист ПФ «Ка-
питал» Евгений Надоршин. «Как следует из опроса, 
респонденты стараются больше экономить, ухуд-
шая качество потребления, отказываться от более 
дорогих продуктов, а кроме того, у них есть пони-
мание, что возможности дополнительного заработ-
ка ограниченны»,— поясняет господин Надор-
шин. Ограниченная часть населения, у которой 
есть резервы и возможность увеличивать средства 
в банках, и обеспечит прирост депозитов, полагает 
эксперт. Сложившаяся ситуация вынуждает банки 
обострять борьбу за ВИП-вкладчиков, что обходит-
ся им недешево.

Замедление роста объема вкладов со стороны 
населения банкам компенсировал приток средств 
юрлиц, указывает аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. Сохраняется приток средств и по бюджет-
ному каналу. С точки зрения процентных ставок 
для банков корпоративные депозиты дороже, чем 
розничные. Однако с точки зрения непроцентных 
расходов на привлечение корпоративные депози-
ты дешевле, отмечает он: «Стоимость привлечения 
одного рубля розничных депозитов для банков вы-
ше из-за того, что этот источник фондирования бо-
лее диверсифицирован». Сейчас доля коротких 
корпоративных депозитов в банковском фондиро-
вании выше, преимущественно это оборотные 
средства компаний.

Но несмотря на то, что сейчас идет ускорение 
темпов кредитования и замедление роста привле-
ченных средств, ситуация с фондированием в 
банках на текущий момент «управляемая», оцени-
вает господин Клапко. «Банки всегда стараются за-
щитить процентную маржу до последнего, они не 
поднимают ставки по депозитам, пока не видят в 
этом необходимости. Сейчас такой необходимо-
сти нет, но, как правило, она возникает к концу го-
да, что объясняется сезонным фактором»,— отме-
чает эксперт.

Ольга Шерункова
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Суда строятся совместно с южноко-
рейской Samsung Heavy Industries, их 
передача запланирована с 2023 года. 
Но, по словам собеседников „Ъ“, та-
кого числа танкеров будет достаточ-
но только для перевозки примерно 
5 млн тонн с Таймыра. По данным „Ъ“, 
«Роснефть» прорабатывает в перспек-
тиве строительство на «Звезде» до 50 
арктических танкеров, но все эти суда 
не могут быть сданы уже к 2024 году.

Без учета влияния коронавируса 
проведенная в 2020 году подготови-
тельная работа позволяет при беспе-
ребойном финансировании осуще-
ствить запуск нефтепровода и терми-
нала к концу 2024 года с началом от-
грузки товарных партий в 2025 году, 
отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, признавая, что 
и эти сроки выглядят очень оптими-
стичными. Но, если коронавирус ог-
раничит возможность начать строи-
тельные работы в 2021 году, то высо-
ка вероятность смещения сроков на 
2025–2026 годы, считает эксперт. По 
его словам, наиболее близкий аналог 

нефтепровода с Ванкора — нефтепро-
вод Заполярье—Пурпе протяженно-
стью 488 км с пропускной способно-
стью до 45 млн тонн — строился как 
раз четыре года.

Кроме того, есть риск нехватки 
нефти для заявленного грузопотока. 
За 2019 год добыча на Ванкорском, Су-
зунском, Тагульском месторождени-
ях составила 18 млн тонн. Крупней-
шее месторождение кластера — Ван-
корское — уже прошло пик добычи, 
и предполагается, что к 2024 году она 
уменьшится (за 2019 год снижение 
составило 13%). Объявленный объем 
в 30 млн тонн добычи нефти в 2024 го-

ду в три раза превосходит согласован-
ный с комиссией Роснедр совокуп-
ный объем добычи на месторождени-
ях Пайяхское, Сузунское, Тагульское 
и Лодочное и в полтора раза — если 
учитывать и Ванкорское месторожде-
ние, говорит глава консультационно-
го центра «Гекон» Михаил Григорьев. 
Очевидно, отмечает он, что в своих 
планах «Роснефть» учитывает как воз-
можность пересмотра геологических 
моделей и схем разработки месторо-
ждений, так и ввода новых участков, 
например, Западно-Иркинского.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

Севморпутевка в жизнь

Рынок дорожно-строительной 
(ДСТ) и спецтехники показал 
символический рост на 0,8% 
в традиционно высоком треть-
ем квартале, но и этот результат 
превзошел ожидания отрасли. 
Притоку спроса, как и в начале 
года, способствовала девальва-
ция рубля. При этом позитив-
ных прогнозов на будущее в от-
расли не строят, в частности, 
на фоне об щего кризиса и опа-
сений роста утильсбора на тех-
нику. Аналитики же полагают, 
что как минимум до конца года 
ситуация будет предсказуемой: 
до конца реализуется отложен-
ный спрос, а также пройдут за-
купки из бюджетных остатков.

Российский рынок ДСТ и спец-
техники в третьем квартале вырос 
на 0,8%, до 3,4 тыс. штук, подсчитали 
в Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ). Это сгладило падение апре-
ля—июня, когда сегмент сокращал-
ся сразу на 15%, и по итогам девяти 
месяцев снижение составило 2,4%, 
до 8,9 тыс. машин, против снижения 
на 5% в первом полугодии.

Некоторые сегменты рынка в ию-
ле—сентябре показали результаты 
лучше общей динамики. Так, сразу 
на 35% выросли продажи колесных 
погрузчиков (до 360 штук), погруз-
чиков с бортовым поворотом — на 
11%, до 338 штук. В плюсе и реализа-
ция гусеничных тракторов (на 6%, до 
293 штук) и экскаваторов (на 5%, до 
1,2 тыс. штук), а также самоходных 
грейдеров — на 2%, до 172 штук. При 
этом, наоборот, упали продажи экс-
каваторов-погрузчиков (на 10%, до 
887 штук), колесных экскаваторов 

(на 25%, до 155 машин) и сочленен-
ных самосвалов (на 20%, до 43 штук). 
Еще более драматичное снижение 
показал сегмент самосвалов с жест-
кой рамой — продажи таких машин 
упали на 35%, до 26 штук.

Среди регионов наибольшая 
часть продаж (15%) пришлась на 
Дальний Восток, далее идут Москва 
и Приволжье (по 14%). Меньше всего 
техники реализовано в Северо-Кав-
казском федеральном округе (2%).

Динамика рынка в третьем квар-
тале превзошла ожидания АЕБ. «Ви-
деть хоть небольшой, но рост во вре-
мя пандемии — таким результатам 
сегодня могут позавидовать многие 
отрасли,— говорит глава профиль-
ного комитета ассоциации, генди-
ректор Volvo CE Russia Андрей Ко-
мов.— Этому во многом способст-
вовали пик дорожно-строительно-
го сезона, снятие пандемических 
ограничений в строительной отра-
сли, а также отложенный спрос, на-
копившийся во время простоя в не-
рабочие дни». При этом он не видит 
каких-либо положительных факто-
ров, на базе которых можно строить 
позитивный прогноз на следующий 
квартал и далее: «Приход „второй 
волны“, дальнейшее ослабление ру-
бля, очередные слухи о планах по-
вышения утильсбора и прочие не-
гативные факторы, включая геопо-
литические,— с такими ингредиен-
тами сложно составить прогноз на 
 дальнейший рост».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что в постизоляци-
онном третьем квартале наблюдал-
ся рост цен примерно на 10%, свя-
занный прежде всего с падением ру-

бля: это одновременно мотивирова-
ло клиентов скупать технику по ста-
рым ценам, в том числе из склад-
ских запасов. Девальвация дала тол-
чок спроса и в первом квартале, ког-
да рынок вырос на 8% на фоне ожи-
дания роста цен.

В октябре—декабре господин Ба-
банский ожидает продажи на уровне 
прошлого года. В этот период может 
быть реализован оставшийся отло-
женный спрос, в частности по бюд-
жетным проектам, где станут понят-
ны кассовые остатки, которые нуж-
но выбрать. По итогам года в отсутст-
вие новых ограничений рынок уй-
дет в минус в пределах 5%, считает 
он. В 2019 году продажи спецтехни-
ки выросли на 12%, но объем рынка 
так и не достиг докризисных 2012–
2013 годов.

При этом ситуация в горнодобы-
вающем сегменте остается непро-
стой, говорит менеджер департа-
мента продаж и маркетинга Hitachi 
Construction Machinery Eurasia Ро-
ман Искаков. Так, сегмент самосва-
лов с жесткой рамой по итогам де-
вяти месяцев сократился почти на 
50%, спрос на фронтальные погруз-
чики большого класса — на 20%, го-
ворит он. Это обусловлено главным 
образом продолжающимся замед-
лением в угольной отрасли. И в бли-
жайшие месяцы не приходится ожи-
дать в этом направлении значитель-
ного роста или даже выхода на по-
казатели прошлого года, заключает 
он, одновременно отмечая, что во-
стребованность машин, применя-
емых в строительстве, остается на 
уровне 2019 года.

Ольга Никитина

Рубль вытащил тракторы
Продажи дорожной техники  
поддерживает только девальвация
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В изначальной конфигурации дей-
ствительно свыше 40% грузопотока 
должны были дать угольные и руд-
ные месторождения Восточной Си-
бири и Дальнего Востока. Но ряд ме-
сторождений по разным причинам 
не были введены в срок. При этом 
еще в 2013 году Deloitte, аудировав-
шая первую очередь БАМа, предупре-
ждала, что может подтвердить лишь 
30 млн тонн из заявленного прироста 
грузовой базы на 55 млн тонн.

В начале октября замгендиректо-
ра ОАО РЖД Алексей Шило пояснял, 
что монополия опасается: уголь Куз-
басса не даст места на сети грузам ме-
сторождений ДФО. «У нас очень тяже-
лые переговоры с Якутией, достаточ-
но много обращений от главы Якутии, 
который справедливо задает вопрос: 
„А почему наши компании не могут 
попасть к вам на инфраструктуру“»,— 
рассказывал он. По оценкам ОАО 
РЖД, в следующем году можно было 
бы добавить на Восточный полигон 
15–20 млн тонн грузов не из Кузбасса 
(см. „Ъ“ от 8 октября).

В «А-Проперти» (развивает Эльгин-
ский угольный проект) „Ъ“ сообщи-
ли, что «на сегодняшний момент пе-
рекос в сторону провоза угля с Куз-
басса есть». В компании поддержи-
вают предложение господина Бе-
лозерова по наращиванию мощно-
стей перевозки сырья с месторожде-
ний ДФО. В этом году «А-Проперти» 

хочет нарастить пропускную способ-
ность для грузов с Эльги до 12 млн 
тонн, а к 2023 году увеличить вывоз 
до 30 млн тонн. Председатель совета 
директоров «Колмара» (Инаглинский, 
Денисовский, Чульмаканский проек-
ты) Анна Цивилева, говорит, что «бла-
годаря тесному сотрудничеству с ОАО 
РЖД каких-то значительных трудно-
стей в поставках продукции в порт 
„Ванинотрансуголь“, первую очередь 
которого „Колмар“ ввел в сентябре», 

компания не ощущает. Грузоотправи-
тели Кузбасса не ответили на запросы 
„Ъ“ или отказались от комментариев.

Изначально грузовая база бы-
ла сформирована без полного уче-
та рисков и оценки степени готовно-
сти проектов к реализации, говорит 
источник „Ъ“ в отрасли. Теперь же 
угольные компании уже готовы выда-
вать грузы, но ОАО РЖД их не прини-
мает. Выход на БАМ из Якутии для Эль-
ги и Нерюнгри, говорит источник „Ъ“, 
ограничен и даже не включен в про-
ект Восточного полигона, как не пол-
ностью включено и развитие восточ-
ного БАМа. Это вкупе с постоянными 
ремонтными окнами и составляет те 
потери, о которых говорит ОАО РЖД.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, планы по прибавлению 15–
20 млн тонн восточных грузов до-
вольно амбициозны: он полагает, что 
правильнее говорить о дополнитель-
ных 6 млн тонн в 2021 году. При этом 
цены на уголь пошли вверх, и часть 
грузов с Кузбасса может уйти на за-
пад, освободив мощности на восто-
ке. Но в 2022–2023 годах, когда Эльга 
и «Колмар» выйдут на крупные объе-
мы добычи, может возникнуть ситу-
ация, когда восточным грузоотпра-
вителям перестанет хватать провоз-
ных мощностей, признает аналитик. 
Впрочем, на 2024 год назначен ввод 
второй очереди Восточного полигона 
на 180 млн тонн.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

А груз и ныне БАМ

Нацелившись на развитие 
 онлайн-продаж, X5 Retail Group 
ведет переговоры об открытии 
в Москве нового склада для раз-
вития формата dark store. Вы-
бранная площадка, размер инве-
стиций в которую составил око-
ло 900 млн руб., находится рядом 
с бывшим мусорным полигоном 
«Саларьево». Выбирать ритейле-
рам сейчас не приходится: объем 
доступных вблизи МКАД площа-
док сильно ограничен, в то вре-
мя как увеличивается спрос на 
складском рынке на фоне воз-
росшей активности операторов 
онлайн-торговли.

X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») ведет перегово-
ры по аренде складского комплекса 
«ДДТ Логистик» в Саларьево (20 тыс. 
кв. м) для развития склада формата 
dark store (ритейлер с 2018 года разви-
вает подобный формат — складское 
помещение, где курьеры забирают 
сделанные покупателями онлайн-за-
казы). Об этом „Ъ“ рассказали несколь-
ко консультантов на рынке недвижи-
мости. В X5 Retail Group не комменти-
руют переговоры. Связаться с предста-
вителями «ДДТ Логистик» не удалось: 
указанный телефон не работал. 

Руководитель отдела складских 
и индустриальных помещений JLL 
Евгений Бумагин оценивает годо-
вую стоимость аренды складского 
комплекса «ДДТ Логистик» в 190 млн 
руб. Еще около 900 млн руб., по его 
подсчетам, X5 Retail Group потребу-

ется инвестировать в модернизацию 
и оборудование объекта. 

• На конец июня 2020 года X5 Retail 
Group управляла свыше 17 тыс. мага-
зинов, включая около 16 тыс. точек 
под брендом «Пятерочка» и 867 супер-
маркетов «Перекресток». По итогам 
января—сентября выручка X5 выро-
сла на 14,8%, до 1,44 трлн руб. Обо-
рот онлайн-гипермаркета «Перекре-
сток Впрок» увеличился на 218,1%, 
до 8,52 млрд руб. 
По данным Kartoteka.ru, един-

ственный собственник «ДДТ Логи-
стик» — Давид Туркия. Подконтроль-
ный ему складской комплекс находит-
ся в Новой Москве, рядом с бывшим 
полигоном твердых бытовых отходов 
«Саларьево». Свалка, которую высту-
павшие в СМИ эксперты неоднократ-
но называли самой большой в Евро-
пе, действовала с 1963-го по 2007 год. 
На момент закрытия площадь полиго-
на составляла 59 га. В рамках разрабо-
танного проекта рекультивации мусор 
был изолирован и засыпан, впоследст-
вии загрязнив близлежащие грунто-
вые воды. В рамках строительных ра-
бот в 2013 году часть скопившейся за-
грязненной мусором воды вышла на 
поверхность, образовались стихий-
ные свалки. Городские власти ранее 
обсуждали возможность повторной 
рекультивации полигона «Саларьево» 
и дальнейшую организацию парка.

Несмотря на невыгодное соседст-
во, Евгений Бумагин называет вы-
бранную X5 Retail Group локацию 
удобной: «Склад находится рядом с ме-

тро, имеет удобный выезд на Киевское 
шоссе». Партнер Cushman & Wakefield 
Егор Дорофеев соглашается, что если 
X5 рассматривает этот объект, то свя-
занные с санитарно-защитными зона-
ми свалки вопросы урегулированы. 
При этом, по его словам, число подхо-
дящих ритейлерам площадок в такой 
близости ко МКАД сильно ограниче-
но: «Логистика продуктов питания 
предусматривает также особые требо-
вания к помещениям — температур-
ный контроль, соблюдение санитар-
ных норм, отсутствие ограничений по 
санитарно-защитным зонам соседних 
объектов». Евгений Бумагин отмечает, 
что именно нехватка подходящих пло-
щадок сейчас ограничивает развитие 
формата dark store, который в целом 
очень востребован на рынке. 

Несмотря на начавшийся кризис, 
ситуация на складском рынке Москов-
ского региона в целом остается ста-
бильной. По оценкам JLL, по итогам де-
вяти месяцев 2020 года объем куплен-
ных и арендованных площадей достиг 
1,03 млн кв. м. За последний квартал 
этот показатель может увеличиться до 
1,3 млн кв. м, что примерно соответст-
вует уровню прошлого года. При этом 
лидером спроса закономерно стали 
операторы электронной торговли, на 
долю которых пришелся 51% поглоще-
ния складской недвижимости, в то 
время как годом ранее аналогичное 
значение составляло 5%. Доля ритейле-
ров при этом размылась с 33% до 16%. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

X5 Retail Group  
разложится в «Саларьево»
Группа может снять новый склад

Крупнейший российский про-
изводитель смол «Метафракс» 
 намерен почти на треть увели-
чить свои мощности в России, 
вложив 2,5 млрд руб. и заняв 
более половины внутреннего 
рынка. Компания рассчитыва-
ет, что дополнительные объе-
мы будут востребованы в ста-
бильно растущем строитель-
ном и деревообрабатывающем 
секторе. А эксперты отмечают, 
что с учетом упавших цен на ме-
танол и карбамид перерабаты-
вать это сырье внут ри страны 
выгоднее, чем по ставлять 
за  рубеж.

Совет директоров «Метадинеа» 
(входит в группу «Метафракс») в се-
редине октября принял решение 
расширить мощности завода по вы-
пуску формальдегидных смол в Оре-
хово-Зуево на 200 тыс. тонн. Таким 
образом, мощность площадки воз-
растет до 600 тыс. тонн. Эти смолы 
используются как связующий ком-
понент в строительстве и дерево-
обработке.

Как сообщил „Ъ“ глава «Мета-
фракса» Армен Гарслян, стоимость 
проекта оценивается в 2,5 млрд руб. 
По его словам, в результате мощ-
ности компании по выпуску смол 
в РФ увеличатся на 30% с нынешних 
600 тыс. тонн, а в целом по группе — 
на 20% с учетом производства в Ав-

стрии, достигнув 1,3 млн тонн. Го-
сподин Гарслян пояснил, что сейчас 
компания занимает около 40–45% 
внутреннего рынка смол. Запуск но-
вых установок позволит нарастить 
эту долю до 50–55%.

Помимо этого, сообщил  Армен 
Гарслян, компания приступила к 
строительству третьей установки 
формалина на подмосковной пло-
щадке. Проект стоимостью около 
1,7 млрд руб. планируется завер-
шить за 2,5 года. Также группа наме-
рена увеличить выпуск формалина 
на еще одной площадке «Метафрак-
са» — в  Губахе.

По словам Армена Гарсляна, в де-
кабре 2021 года группа намерена за-
пустить производство аммиака, кар-
бамида и меламина, которое обеспе-
чит смоляные мощности «Метади-
неа» собственным сырьем. Проект-
ная мощность завода позволит вы-
пускать ежегодно до 575 тыс. тонн 
карбамида, 308 тыс. тонн аммиака 
и 40 тыс. тонн меламина.

В «Метафраксе» поясняют, что 
продавать дополнительные объе-
мы смол компания намерена как 
на внутреннем рынке, где конкури-
рует с СП «Гексион-Щекино-Азот», 
«Акроном» и «Кроношпаном», так 
и на экспорт. Там говорят, что про-
изводство древесных плит (фанера, 
OSB) — основной потребитель фе-
нол- и карбамидно-формальдегид-

ных смол — последние годы демон-
стрирует довольно высокие тем-
пы роста (около 3% в год), особенно 
сегмент ориентированно-стружеч-
ных плит (ОСП). «В дальнейшем, 
с нормализацией эпидемиологиче-
ской ситуации в мире, можно ожи-
дать восстановления отрасли и но-
вого витка роста, особенно с учетом 
последних инициатив государст-
ва по введению с 2022 года полно-
го запрета на вывоз необработан-
ной древесины из РФ»,— поясняют 
в «Метафраксе».

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что проекты расширения про-
изводства «Метафракса» отвечают 
потребностям мебельного и строи-
тельного рынков. Эксперт напоми-
нает, что снизившаяся в последние 
годы ставка ипотечного кредитова-
ния поддержала темпы строитель-
ства. Также на руку деревоперера-
батывающей отрасли будет иници-
атива президента Владимира Пути-
на по регулированию экспорта не-
обработанной древесины. «Очевид-
но, „Метафракс“ рассчитывает за-
крыть перспективный спрос в буду-
щем. К тому же с учетом падения цен 
на метанол перерабатывать его вну-
три страны в более глубокие переде-
лы сейчас выгоднее, чем отправлять 
на экспорт в виде сырья»,— отмеча-
ет  господин Костин.

Ольга Мордюшенко

«Метафракс»  
клеится к строительству
Компания расширяет производство смол

По нашим оценкам, 
 можно было бы спокойно  

15–20 млн тонн  
не из Кузбасса добавить  
на Восточном полигоне. 

(Объем) поедет  
с тех месторождений,  

под которые  
мы инфраструктуру 

строили, а не из Кузбасса  
с не самой хорошей 

эффективностью для РЖД
— Алексей Шило,

замглавы ОАО РЖД, 8 октября
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Растущая популярность он-
лайн-торговли продуктами 
в России стимулирует сервисы 
доставки расширять ассорти-
мент. Так, «Яндекс.Еда» будет 
развозить продукцию с москов-
ских фермерских рынков. 
В перспективе услуга может 
быть доступна для 50 объектов 
по всей стране и сезонных пло-
щадок. Осложнить работу мо-
жет особенность ценообразова-
ния на рынках, которым все 
продавцы занимаются само-
стоятельно.

«Яндекс.Еда» запустит доставку 
продуктов с фермерских рынков в 
Москве, рассказали „Ъ“ в компании. 
На первом этапе партнерство заклю-
чено с Даниловским, Усачевским, 
Москворецким и Ленинским рынка-
ми. Представители объектов под-
твердили „Ъ“ эту информацию. Как 
отмечают в «Яндекс.Еде», проект по-
зволит сервису удовлетворить расту-
щий спрос на свежие продукты вы-
сокого и премиального сегмента. 
Средний чек на рынках, добавляет 
представитель компании, на 30% 
больше, чем в магазинах.

В «Яндекс.Еде» говорят, что начина-
ют сотрудничество с рынками, у кото-
рых есть своя сборка заказов и контр-
оль качества,— это около 50 объектов 
по всей стране. В дальнейшем к про-
екту могут присоединиться сезонные 
площадки. При заказе до 999 руб. до-
ставка с рынков для пользователей 
«Яндекс.Еды» обойдется примерно в 
200 руб., при покупке на сумму от 
1,9 тыс. руб.— услуга бесплатна.

По словам источника „Ъ“ в одной 
из компаний, управляющей фермер-
скими рынками, агрегаторы предла-
гали операторам площадок запу-
стить доставку еще весной, с нача-
лом пандемии COVID-19. Но тогда до-
говориться не удалось из-за слиш-
ком высокой запрошенной комис-
сии, рассказывает он. В «Яндекс.Еде» 
говорят, что комиссия для рынков 
сопоставима с той, которую платят 
продуктовые сети. По данным источ-
ника „Ъ“, размер комиссии агрегато-
ров — 20–35% от суммы заказа, для 
рынков она будет ближе к нижней 
границе. На высокую комиссию сер-
висов доставки между тем уже жалу-
ются рестораторы. Во вторник вице-
президент Федерации рестораторов 

и отельеров России Сергей Миронов 
на совете по стратегическому разви-
тию и реализации нацпроектов при 
правительстве Москвы говорил о не-
обходимости проверить комиссии 
сервисов на предмет нарушения ан-
тимонопольного законодательства.

Управляющий партнер Черемуш-
кинского рынка Виталий Гаврюшкин 
отмечает, что доставку с фермерских 
рынков может осложнить ценообра-
зование, которым все продавцы зани-
маются самостоятельно. Гендиректор 
Даниловского рынка Андрей Загре-
белько рассказывает, что компания 
закупает продукты у работающих на 
площадке фермеров со скидкой к роз-
ничной цене, обеспечивая им тем са-
мым маржу в пределах 10%. В даль-
нейшем оператор рынка устанавли-
вает свою цену и организовывает до-
ставку через агрегаторы, поясняет он.

Основатель компании FreshEco-
Food (управляет Москворецким и Ле-
нинским рынками) Стас Гато прогно-
зирует, что в перспективе доставка че-
рез агрегаторы обеспечит 50% от всех 
продаж площадок. Сегодня на собст-
венную доставку приходится около 
10%. Представитель Усачевского рын-

ка Олег Стволинский также рассчиты-
вает, что новый канал дистрибуции 
позволит площадке увеличить оборот 
в первую очередь за счет расширения 
клиентской базы. Но господин Гав-
рюшкин сомневается, что доставка 
способна занять существенную долю 
в структуре выручки объекта. «Совре-
менный рынок — это не просто мага-
зин, а скорее форма досуга, куда при-
ходят не только за продуктами, но и 
на фудкорт или на различные меро-
приятия»,— рассуждает он.

Основной конкурент «Яндекс.
Еды» Delivery Club (входит в совмест-
ное предприятие Mail.ru Group и 
Сбербанка) доставляет заказы из ре-
сторанных корнеров, расположен-
ных на территориях фермерских 
рынков, говорит представитель ком-
пании. «Мы также открыты для но-
вых партнерств в сфере доставки 
продуктов питания, но пока не гото-
вы рассказывать о них детально»,— 
говорят в Delivery Club. По прогно-
зам Infoline, российский рынок экс-
пресс-доставки продуктов в России в 
2020 году вырастет с 700 млн руб. до 
30 млрд руб. год к году.

Никита Щуренков

Фермеры пошли навынос
Сервисы доставки начинают работать с рынками

«Техносерв А/С» и ПФР давно со-
трудничают: с 2017-го по 2020 год 
компания, по данным «СПАРК-Ин-
терфакса», заключила с фондом кон-
тракты суммарно на 4,1 млрд руб.

Это сотрудничество привело к ря-
ду уголовных дел. Как сообщал „Ъ“ 9 
октября, Басманный суд Москвы от-
правил под стражу шесть бывших и 
действующих высокопоставленных 
сотрудников ПФР, отвечавших за ин-
форматизацию. Следствие полагает, 
что они могли получать взятки от 
экс-совладельца Промсвязьбанка и 
«Техносерв А/С» Алексея Ананьева. 
По версии следствия, взамен струк-
туры господина Ананьева получали 
преференции на тендерах.

Сейчас ПФР в сжатые сроки пыта-
ется перенести IT-систему в новый 
ЦОД, заморозка тендера может этому 
помешать, говорит „Ъ“ высокопо-
ставленный чиновник, занимаю-
щийся цифровизацией. Он указыва-
ет, что перечисленными в госкон-
тракте мощностями, помимо «Мега-
Фона», обладает только «Ростеле-
ком». С этим соглашается топ-менед-
жер госкорпорации, занимающейся 
цифровизацией ведомств. Глава Ас-
социации участников отрасли ЦОД 
Игорь Дорофеев отмечает, что пере-
численные мощности, согласно кон-
тракту, нужно предоставить не сразу, 
а поэтапно, поэтому теоретически 
число интересантов не ограничива-
ется «Ростелекомом», «но в любом 
случае такой контракт может быть 
интересен только небольшому числу 
крупных игроков на рынке».

В самом «Ростелекоме» „Ъ“ сооб-
щили, что не имеют отноше-
ния к тендеру. «Мы сознательно 
не стали принимать в нем участия, 
поскольку сочли его условия ком-

мерчески рискованными»,— зая-
вил представитель компании.

Зачастую исполнением крупных и 
специализированных контрактов мо-
жет заняться только узкая группа ком-
паний и конкуренты нередко исполь-
зуют юридические фирмы, умеющие 
профессионально жаловаться в ФАС, 
объясняет глава Ассоциации защиты 
бизнеса Александр Хуруджи. Пробле-
ма профессиональных жалобщиков 
распространена в отношении много-
миллиардных закупок, подтверждает 
гендиректор «РТС-тендер» Владимир 
Лишенков, указывая, что «жалобщи-
ки затягивают сроки закупки, не да-
вая провести ее в срок». Впрочем, от-
мечает управляющий партнер адво-
катского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов, ФАС сейчас старается 
отсеивать жалобы компаний, кото-
рые заведомо не могут рассчитывать 
на заключение с ними контракта и 
действуют в интересах одного из по-
тенциальных исполнителей.

Никита Королев

ПФР завис  
на старых серверах
с1

Столичные власти выбрали под-
рядчиков по установке камер 
с распознаванием лиц в столич-
ных электробусах и новых трам-
ваях. На установку 990 комплек-
сов видеонаблюдения мэрия по-
тратит 265,6 млн руб. Решения 
могут использоваться для ана-
литики пассажиропотока, пои-
ска правонарушителей, а также 
соблюдения масочного режима. 
Но штрафовать нарушителей 
вряд ли удастся, поскольку по-
ка у города нет полной базы био-
метрических данных, считают 
эксперты.

ГУП «Мосгортранс» до конца 2020 
года оснастит столичные электробу-
сы 1,8 тыс. видеокамер с функцией 
распознавания лиц, следует из доку-
ментов на портале госзакупок. Для 
этого заключен контракт на 76,6 млн 
руб. с ООО «Сервисный центр Тран-
стелематика», который должен поста-
вить и установить видеокамеры про-

изводства российской «БайтЭрг» со 
специальным софтом. Будут исполь-
зоваться решения по распознаванию 
лиц трех российских компаний: 
VisionLabs (среди совладельцев — 
АФК «Система» и Сбербанк), NtechLab 
(среди совладельцев — «Ростех» и 
фонд Рубена Варданяна) и Tevian (по 
50% в компании принадлежит Анто-
ну и Сергею Конушиным). Для элек-
тробусов подрядчик должен будет по-
ставить 600 комплексов видеонаблю-
дения, которые включают в себя по 
три камеры. Всего на октябрь 2020 го-
да в Москве числится 509 электробу-
сов. В NtechLab и VisionLabs отказа-
лись от комментариев, в Tevian и де-
партаменте транспорта Москвы не от-
ветили на запросы.

Аналогичные решения планиру-
ется внедрить и в столичных трамва-
ях модели «Витязь-М», для которых 
потребуется 2,3 тыс. видеокамер. Их 
на 189 млн руб. поставит ООО «Топ-
медиа», следует из тендерной доку-

ментации «Мосгортранса». На конец 
2019 года число трамваев новой мо-
дели в столице составляло более 300. 
Власти закупают 390 комплексов, в 
которые входит по шесть камер. Во 
все трамваи также будет устанавли-
ваться бортовой компьютер. Таким 
образом, только на оснащение трам-
ваев и электробусов системами виде-
онаблюдения столичные власти по-
тратят 265,6 млн руб.

Решения, которые планируют ис-
пользовать для видеоаналитики в 
наземном транспорте, не отличают-
ся от тех, что уже используются в го-
родской системе видеонаблюдения, 
включающей в себя 175 тыс. камер, 
поясняет „Ъ“ собеседник, знакомый 
с деталями проекта. В конце марта 
городские власти экстренно развер-
нули решения для распознавания 
лиц, чтобы отслеживать соблюдение 
режима самоизоляции (см. „Ъ“ от 31 
марта). Там также используются тех-
нологии VisionLabs и NtechLab.

Информация с камер может быть 
использована как для статистики, 
так и потенциально для индивиду-
альной идентификации с последую-
щими штрафами, например, за без-
билетный проезд или несоблюдение 
масочного режима, допускает руко-
водитель технологической практи-
ки KPMG в России и СНГ Николай 
Легкодимов. Правда, во втором слу-
чае функционал подразумевает на-
личие у мэрии базы оцифрованных 
лиц москвичей с привязкой к персо-
нальным данным, что, по действую-
щим нормам, считается нарушени-
ем закона, уточняет он. У города по-
ка нет полной базы биометрических 
данных, а значит, сравнить изобра-
жение большинства нарушителей 
будет попросту не с чем, уверен заме-
ститель гендиректора Softline по ра-
боте с национальными проектами 
Андрей Шолохов.

Видеоаналитика может оценить, 
сколько пассажиров воспользова-
лись маршрутом в течение дня, бы-
ли ли на них маски, многие ли пре-
небрегли требованиями, указывает 
ведущий специалист центра машин-
ного обучения «Инфосистемы Джет» 
Александр Царев. Помимо подсчета 
пассажиров и розыска нарушителей 
система может применяться и для 
фиксации «сложных ситуаций» в са-
лоне или забытых предметов, счита-
ет исполнительный директор «Рек-
софт» Евгений Минеев. По его мне-
нию, в проект привлекается сразу 
три вендора, чтобы сравнить эффек-
тивность каждого из решений и рас-
пределить нагрузку.

Юлия Тишина

В электробусах заглянут в лица
Мэрия провела закупку камер для наземного транспорта

Снижение платежеспособного 
спроса и кризис на рынке обще-
пита вынуждают ресторанные 
сети искать новые источники 
доходов, адаптируя свои форма-
ты под средние цены в регио-
нах. По такому пути решили 
пойти «Даблби», открывая заве-
дения навынос «Даблби White». 
А принадлежащая ресторатору 
Аркадию Новикову сеть кафе 
Prime анонсирует запуск нового 
формата еды навынос с возмож-
ностью регионального разви-
тия по франшизе. 

«Даблби» планирует экспансию в 
регионы с облегченным форматом 
«Даблби White», рассказала „Ъ“ управ-
ляющий директор сети Александра 
Вантье. Речь идет о точках еды навы-
нос (take away) до 20 кв. м с сокращен-
ным меню: в регионах предусмотре-
ны посадочные места, в Москве — 
нет. Средний чек — 350 руб. Для срав-
нения: в классических кофейнях ком-
пании чек — до 450 руб. 

О планах создания формата с едой 
навынос „Ъ“ рассказала и представи-
тель сети Prime (входит в Novikov 
Group) Мария Лошкова: «Это неболь-
шие кофейни „Prime Экспресс“ (от 

5 кв. м до 30 кв. м) с упрощенным ме-
ню и более низким средним чеком 
— до 200 руб.». Компания намерена 
открыть первые заведения в Москве, 
а в случае успешности формата — в 
регионах по франчайзинговой про-
грамме. В первом квартале 2021 года 

планируется открыть до 15 таких то-
чек, инвестиции — до 5 млн руб. на 
объект. В среднесрочной перспекти-
ве, по оценкам Марии Лошковой, 
может заработать до 200 заведений, а 
общий объем вложений в проект — 
достигнуть 1 млрд руб.

Впрочем, эксперт Franshiza.ru Ан-
на Рождественская настороженно от-
носится к региональной экспансии в 
текущих условиях силами будущих 
партнеров: «Из-за кризиса франчайзи 

не спешат инвестировать в открытие 
бизнеса, тем более в сегменте обще-
пита». По ее данным, в октябре инте-
рес к франшизам кофеен упал на 23% 
год к году. С другой стороны, данные 
сервиса 2ГИС свидетельствуют, что, 
несмотря на кризис, сегмент кофеен 
остается одним из растущих на рынке 
общепита: по состоянию на начало 
октября 2020 года в крупных городах 
России работает более 7,3 тыс. кофеен 
и кондитерских, что на 11% больше, 
чем годом ранее.

Анна Рождественская считает, что 
поиск игроков рынка общепита но-
вых меньших форматов — выну-
жденное решение. «Это призвано по-
мочь компаниям сохранить интерес 
инвесторов к своей бизнес-моде-
ли»,— поясняет она. 

Российский рынок формата take 
away будет расти еще как минимум 
несколько лет, прогнозирует владе-
лец One Group (сети кофеен One Price 
Coffee и One Bucks Coffee) Сергей Ру-
мянцев. По его словам, Prime и «Дабл-
би» работают в среднем и выше цено-
вых сегментах, которые оказались на-
иболее уязвимыми в этот кризис. «Та-
ким сетям либо надо переориентиро-
ваться на более высокий ценовой сег-

мент, где очень мало места для новых 
игроков, либо согласиться работать 
на невысокой марже за счет больших 
оборотов»,— считает ресторатор. 

Господин Румянцев не исключа-
ет, что выход Prime и «Даблби» в ре-
гионы связан именно со вторым ва-
риантом. Сейчас за пределами Мо-
сквы особенно востребованы заведе-
ния невысокого ценового формата 
из-за снижения платежеспособного 
спроса населения. По данным Рос-
стата, в январе—сентябре 2020 года 
реальные располагаемые доходы 
россиян снизились на 4,3%. Из-за 
пандемии COVID-19 по итогам 2020 
года россияне могут сократить рас-
ходы на посещение заведений обще-
пита на 22%, прогнозируют в NPD 
Group.

В регионах московские сети мо-
гут столкнуться с серьезной конку-
ренцией с локальными сетями-дис-
каунтерами, чей средний чек намно-
го ниже, говорит директор по фран-
чайзингу ГК «Шоколадница» Максим 
Трубников. По его словам, в каждом 
из 45 городов, где есть заведения 
группы, применяется отдельная це-
новая политика.

Никита Щуренков

Кофе ищет рецепт для регионов
Сети общепита подстраиваются под спрос

Совладелец компании «Росин-
жиниринг», являвшейся генпод-
рядчиком ряда олимпийских 
объектов в Сочи, Дмитрий Нови-
ков решил выйти из бизнеса 
по выпуску сырья для хлебопе-
карной и кондитерской отра-
слей. Он планирует продать 
свой завод в Санкт-Петербурге 
мощностью 20 тыс. тонн одному 
из крупнейших игроков в отра-
сли — бельгийской Puratos. 
 Сделка позволит европейской 
компании укрепить позиции 
на российских рынках хлебобу-
лочных и кондитерских изделий 
с оборотом 1,5 трлн руб. в год.

Бельгийские Puratos N.V. и Puratos 
Group N.V. обратились в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 
с ходатайством о даче предваритель-
ного согласия на получение доли в 
ООО «Русхлеб Исследования». Инфор-
мация об этом есть на сайте службы.

«Русхлеб» управляет заводом по 
выпуску ингредиентов и смесей для 
хлебопекарной и кондитерской про-
мышленности в Петербурге. Первая 
очередь предприятия мощностью 
20 тыс. тонн в год была запущена осе-
нью 2018 года, на участке площадью 
1,85 га возможно строительство вто-
рой очереди. Инвестором проекта, 
который ранее оценивался в 600 млн 
руб., выступил Дмитрий Новиков — 
совладелец «Росижиниринга». Эта 
компания была генподрядчиком и 
проектировщиком некоторых объ-
ектов Олимпиады 2014 года Сочи.

• Puratos — один из крупнейших 
в мире производителей продуктов 
для хлебопекарной, кондитерской 
и шоколадной отраслей. Группа осно-
вана в 1919 году, сегодня объединяет 
свыше 60 производств более чем 
в 40 странах мира. Оборот в 2019 
 году, по собственным данным,— 
€2  млрд. В России компания управля-
ет площадкой в Подольске. В 2019 
 году выручка АО «Пуратос» была 
4,7 млрд руб., чистая прибыль — 
154,18 млн руб.
«Puratos предложили хорошие ус-

ловия, поэтому я решил выйти из 
этого бизнеса и сосредоточиться на 
других проектах»,— сообщил „Ъ“ 
Дмитрий Новиков. Он отказался рас-
крывать условия сделки, добавив, 
что она будет закрыта сразу после 
одобрения ФАС. В российском офисе 
Puratos от комментариев отказались. 

В штаб-квартире группы на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Продажа «Русхлеба» может быть 
первой заметной сделкой на россий-
ском рынке ингредиентов для конди-
терской промышленности с 2018 го-
да, когда швейцарская Barry Callebaut 
договорилась о покупке производи-
теля индустриального шоколада 
группы «Инфорум». Стоимость той 
сделки оценивалась примерно в 5 мл-
рд руб. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, «Русхлеб» был выставлен на 
продажу больше года назад, но потен-
циальных покупателей могла отпуги-
вать высокая цена. Он считает, что ак-
тив будет продан Puratos с премией к 
вложенным 600 млн руб. Как отмеча-
ет другой собеседник „Ъ“, работав-
ший с предприятием, площадка «Рус-
хлеба» хорошо оборудована, но у ком-
пании были небольшие продажи, не-
четкая стратегия и неэффективный 
менеджмент.

Президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий Кац-
нельсон называет логичным стремле-
ние Puratos расширить долю на рос-
сийском рынке. По его словам, прода-
жи хлебобулочных изделий в стране 
оцениваются на уровне 800 млрд руб. 
в год. При этом на ингредиенты для 
производства приходится до 40% себе-
стоимости продукции, указывает он. 
Как отмечает господин Кацнельсон, 
спрос на хлебобулочные изделия в РФ 
продолжал расти даже во время пан-
демии COVID-19.

Совладелец московской кондитер-
ской фабрики «Победа» Виталий Му-
равьев, в свою очередь, отмечает, что 
крупные российские производители 
сладостей, которые выпускают от 
100 тонн продукции в сутки, исполь-
зуют собственные смеси, чтобы луч-
ше контролировать качество, а заку-
пают, к примеру, только какао-бобы. 
Готовые смеси приобретают игроки 
меньшего масштаба, и российский 
рынок таких полуфабрикатов, где ра-
ботают и местные, и транснацио-
нальные компании, уже довольно 
плотный, говорит он. По оценкам 
Euromonitor International, объем 
рынка кондитерских изделий в Рос-
сии в 2020 году может вырасти на 
2,4%, до 1,12 млн тонн, а оборот — на 
0,6%, до 697,44 млрд руб.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Для хлеба  
выпекают смеси
Бельгийская Puratos  
расширяет бизнес в России

ЕГИССО позволит  
иметь информацию  

обо всех видах господдержки 
всего населения РФ  

в одном месте и в разрезе 
каждого гражданина

— Антон Дроздов,
на тот момент глава Пенсионного фонда 
России, в интервью „Ъ“ 6 мая 2016 года

Ц И Т А Т А

814,9 миллиарда 
 рублей был оборот 
 ресторанного рынка РФ 
в январе—августе, 
по данным Росстата
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В Мультимедиа Арт Музее в рам-
ках Фотобиеннале-2020 при 
поддержке МТС проходит пер-
вая посмертная выставка Сергея 
 Чиликова (1953–2020) — знаме-
нитого, в том числе и за рубе-
жом, фотографа из Йошкар-Олы. 
Снимки рассматривал Игорь 
 Гребельников.

 А бсолютное большинство 
фо тографий Сергея Чиликова 1990‑х 
и 2000‑х годов отрабатывают в об‑
щем‑то один сюжет из провинци‑
альной жизни, причем придуман‑
ный самим автором: случайные ге‑
рои, от юных до пожилых, ни с того 
ни с сего разыгрывают перед каме‑
рой либо что‑то эротическое, либо 
абсурдистское, либо то и другое од‑
новременно. Дома, на улице, в поле, 
на пляже, в огороде, посреди доро‑
ги, на сеновале — где угодно. Азарт‑
но, без малейшего смущения, при 
этом не переигрывая, со спокой‑
ным достоинством. В основном это 
женщины (но часто им ассистируют 
мужчины), они раскидывают ого‑
ленные ноги на капоте «Жигулей», 
на бильярдном столе, на диване, 
на полу, водружают грудь на дере‑
вянную изгородь, обнажаются у се‑
бя дома поодиночке, парами, груп‑
пами либо просто дурачатся, игра‑
ют в непонятные игры. Зачем это 
им, фотографу, нам?

Камера Чиликова чутко фикси‑
рует обстоятельства места и време‑
ни: бедность — следствие эконо‑
мического коллапса 1990‑х — так 
и не исчезла из провинциальной 
жизни в нулевые, но тем разитель‑
нее контраст с этими игривыми ми‑

зансценами и обнаженными фигу‑
рами. Фотограф так режиссирует си‑
туации, что герои вдруг раскрыва‑
ются чем‑то, никак не вяжущимся 
ни с убогим домашним антуражем, 
ни с провинциальными видами — 
вообще ни с чем внешним. И эта «ба‑
лаганная» эмансипация перед каме‑
рой, обычно, наоборот, подавляю‑
щей, заставляющей застыть в нуж‑
ной позе, дорогого стоит.

Первое громкое появление этих 
снимков в Москве в 2001 году тоже 
сработало на контрасте: серии Чили‑
кова «Фотопровокации» и «Русская 
провинция» соседствовали на вы‑
ставке фестиваля «Мода и стиль в фо‑
тографии» в ГУМе с фешен‑съемка‑
ми наших и зарубежных авторов. 
И, как теперь ясно, эти серии опере‑
дили свое время. Фотографический 
взгляд Чиликова напрочь избавлен 
от бодишейминга, страшнейшего 
греха в системе «новой этики», как 
и пресловутой объективации, ведь 
его герои — полноценные участни‑
ки съемочного процесса, они сами 
вам покажут, как задирать ноги и об‑
нажать грудь.

У этого громкого московского де‑
бюта — Сергею Чиликову было тог‑
да 48 лет — характерная предысто‑
рия: приехавший из Йошкар‑Олы 
фотограф не мог пробиться к Оль‑
ге Свибловой на прием, а когда она 
увидела «контрольки» его снимков 
в руках «магнумовца» Георгия Пин‑
хасова, то сразу решила делать вы‑
ставку. И тут уже пришлось разы‑
скивать Чиликова в Москве. Сви‑
блова вспоминает, что «нашла Сере‑
жу без паспорта, без фотоаппарата, 
но с рюкзаком гениальных фотогра‑
фий. Сначала восстановили его па‑
спорт, потом купили камеру, потом 

закупили для музея его фантастиче‑
ские работы». Сейчас в коллекции 
Мультимедиа Арт Музея более 600 
его фотографий.

Позже выставки Чиликова про‑
ходили на крупных фотофестива‑
лях в Арле, Милане, Лондоне, и ка‑
дры, в которых лихо сходились этно‑
графическое, социальное и эроти‑
ческое, производили должное впе‑
чатление на западного зрителя. Как 
и сам русский фотограф, который, 
не зная языков, ловко со всеми об‑
щался. Свиблова рассказывала, как 
в Милане она заглянула на выставку, 
оставив Чиликова с итальянкой‑пе‑
реводчицей, а выйдя с нее, увидела 
сюрреалистическую картину: «Посе‑
редине фонтана стояли топлес в чу‑
десных, типично чиликовских по‑
зах, и его переводчица, и ее подру‑
ги, и кто‑то из случайных прохожих».

Впрочем, этим дурашливым иг‑
рам с раздеваниями, кадрам, по ко‑
торым безошибочно узнается Сер‑
гей Чиликов, предшествовали мно‑
гие другие работы. Фотографией 
он занялся еще в середине 1970‑х: 
после окончания Марийского педа‑
гогического института и аспиран‑
туры в Москве, будучи преподава‑
телем философии в вузах Йошкар‑
Олы, с группой единомышленни‑
ков организовал фотоклуб «Факт», 
а в 1980‑х стал проводить биенна‑
ле «Аналитические выставки фото‑
графии». Фотоклубы тогда появля‑
лись всюду, но «Факту» удалось заслу‑
жить авторитет среди коллег: прово‑
дились выставки на манер нынеш‑
них арт‑фестивалей, собиравшие 
на разных площадках фотографов 
со всей страны. Уже тогда заговори‑
ли о феномене «чувашской фотогра‑
фии», в 1970–1980‑е годы удивитель‑

ным образом оказавшейся в русле 
концептуального искусства. На вы‑
ставке есть небольшие черно‑белые 
снимки Чиликова того периода: вро‑
де бы случайно снятые деревенские 
сцены, но какие‑то странные, с на‑

летом абсурдности. Копошение лю‑
дей на задних планах будто заслоне‑
но выстроенной сценографией — за‑
бором, лестницей, вешалкой с вися‑
щим на ней пальто. Метафизика обы‑
денности, которую Чиликов умел 

раскрыть в провинциальной жизни 
времен застоя, исчезла в лихие пе‑
рестроечные времена, надолго усту‑
пив на пленке место необузданным 
телам, будто дающим жестокой ре‑
альности последний бой.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Балаганная эмансипация
Выставка Сергея Чиликова в Мультимедиа Арт Музее

В прокат выходит «Доктор Лиза»  Оксаны 
Карас — байопик  благотворительницы 
Елизаветы Глинки. По мнению Юлии 
 Шагельман, фильм, имея гуманистиче-
ский посыл, очень старательно избегает 
даже намека на острые углы.

 Среда в фонде «Справедливая по‑
мощь» всегда была особым днем — имен‑
но по средам его основательница Елизавета 
Глинка, а для спасаемых ею обездоленных 
просто доктор Лиза (Чулпан Хаматова), езди‑
ла на Павелецкий вокзал кормить бездом‑
ных. Однако солнечная, весенне‑летняя сре‑
да 2012 года, когда происходит действие кар‑
тины,— это еще и годовщина свадьбы Лизы 
и ее мужа Глеба (Анджей Хыра). Так что сре‑
ди безумной круговерти своего под завяз‑
ку наполненного дня ей надо не забыть про 
мужа и детей, организовавших празднич‑
ный ужин. А еще — раздобыть морфин для 
смертельно больного ребенка и не попасть 
за это в тюрьму, навестить подопечную с тя‑
желым психическим расстройством, побы‑
вать на благотворительном приеме и достать 
живую козу — в общем, везде успеть и всем 
помочь.

Создатели «Доктора Лизы» и консульти‑
ровавший их Глеб Глинка постоянно подчер‑
кивают, что хотели показать свою героиню 
не святой, а живым, неоднозначным челове‑
ком, который может и ошибиться, и устать. 
Но тот фильм, который у них получился, 
производит впечатление, что в первую оче‑

редь они не хотели никого обидеть или за‑
ставить задаться неудобными вопросами. 
Поэтому год выбран нейтральный — 2012‑й, 
когда не было еще ни Донбасса, ни Сирии, 
когда доктор Лиза могла кокетливо сказать 
своему другу‑чиновнику (Алексей Аграно‑
вич): «Зачем мне дружить с властью, Леша, 
я ведь дружу с тобой». Формат тоже взят са‑
мый безопасный — «один день из жизни», 
без прошлого и будущего, без причинно‑
следственных связей, без огорчительных 
выводов. Да, вот такая незадача — нет в апте‑
ках обезболивающих, но для одной несчаст‑
ной девочки лекарство все же находится, 
а все причастные избегают возможных не‑
приятностей. Горькая ирония того, что хеп‑
пи‑энд достигается благодаря не милосер‑
дию, а старому доброму «я от Иван Иваны‑
ча», от авторов фильма, кажется, ускользает. 
Почему нет обезболивающих (причем нет 
и сейчас, восемь лет спустя), почему сложи‑
лась такая бесчеловечная система — об этом 
в рамках фильма ни у кого нет ни времени, 
ни желания говорить. Это просто такое «при‑
родное явление», которое приходится прео‑
долевать героине, как тайфун или изверже‑
ние вулкана в фильме‑катастрофе.

Таким же трудноопределимым и предель‑
но неконкретным злом выступают в картине 
некие «серьезные люди», которым почему‑то 
не нравится деятельность доктора Лизы. Че‑
рез высокого чина в Федеральной службе 
по контролю за оборотом наркотиков они от‑
правляют «прижать» ее майора Колесова (Ан‑
дрей Бурковский), у которого, как и полагает‑
ся, холодная голова, чистые руки и не склон‑
ное к сантиментам сердце. Твердокаменный 
оперативник становится чуть ли не главным 

героем фильма: ведь сама доктор Лиза — 
цельная натура, развернуться с характером 
персонажа, который никак не развивается, 
особо негде, зато майор переживает предска‑
зуемую с его первой реплики эмоциональ‑
ную эволюцию и в финале, естественно, пе‑
реходит на светлую сторону.

Поскольку про настоящие конфликты, 
которые сопровождают благотворительную 
работу в России, авторам снимать не с ру‑
ки, они выдумывают мыльнооперные: тут 
и «триллерная» линия с похищенным мор‑
фином (при всем бесстрашии доктора Лизы 
вряд ли бы она совершила нечто подобное), 
и история бомжа (Сергей Сосновский), кото‑
рый оказывается потерявшим память акаде‑

миком. Фильм вообще ладно скроен по всем 
законам телевизионной мелодрамы — пожа‑
луй, на этом материале можно было бы снять 
процедурал с одним спасенным в неделю, 
и такой подход был бы даже честнее. Теле‑
визионная выглаженная картинка с непре‑
менной панорамой ночного Сити под до‑
ждем (оператор Сергей Мачильский) эту се‑
риальность только подчеркивает. Трогатель‑
ные моменты здесь как по схеме чередуют‑
ся с комическими — зрителю есть и где сле‑
зу пустить, и где посмеяться. Эпизоды рас‑
цвечены яркими актерскими работами: Кон‑
стантин Хабенский играет бесконечно устав‑
шего детского онколога, Юлия Ауг — бездуш‑
ную главврачиху‑бюрократку, Татьяна Доги‑
лева выдает выразительный этюд в крошеч‑
ной партии бомжихи, Тимофей Трибунцев 
и Елена Коренева, которым достались роли 

подо печных фонда, добавляют человечин‑
ки, а Алексей Агра нович — вальяж ного об‑
аяния. Ав торы настолько прониклись иде‑
алами гуманизма, что даже рискнули пока‑
зать положи тельного персонажа‑гея, друга 
и соратника Лизы (Евгений Писарев), прав‑
да, стереотипного и слегка карикатурного, 
но кто‑то же должен веселить публику.

В конечном же счете посыл картины сво‑
дится к популярному в отечественном кино 
тезису, что милосердие выше закона (в том 
числе федерального закона «О наркотиче‑
ских средствах и психотропных веществах»), 
а мир не без добрых людей. Поэтому критико‑
вать законы и менять систему необязательно 
и не нужно — на каждого злого полицейского 
всегда найдется добрый, а также добрый чи‑
новник и добрый доктор, который достанет, 
раздобудет, обогреет, поможет и спасет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добрый доктор 
без обид
Благотворительность в фильме 
о Елизавете Глинке

Фильм скроен по всем  законам 
 телевизионной мелодрамы 
ФОТО КИНОСТУДИЯ КИТ

Сюжеты Сергея Чиликова так и просятся в объектив  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Выдающийся российский боец сме-
шанных единоборств (MMA) Хабиб 
Нурмагомедов, один самых попу-
лярных спортсменов мира, которого 
в субботу ждет защита титула чемпи-
она UFC в категории до 70 кг в по-
единке с Джастином Гейджи, уже, 
кажется, выбрал следующего сопер-
ника. Нурмагомедов намерен драть-
ся с Жоржем Сен-Пьером — легендой 
жанра. Канадец, правда, в 2017 году 
во второй раз объявил о завершении 
карьеры, но успел заявить о том, что 
тоже намерен встретиться с россий-
ским королем MMA.

аявление о планах на будущее 
Хабиб Нурмагомедов сделал в програм-
ме «First Take» на телеканале ESPN. Она 
была посвящена главному событию в 
смешанных единоборствах этой осени 
— турниру UFC 254, который состоит-
ся в субботу в Абу-Даби. Центральным 
его боем является поединок, в котором 
Хабиб Нурмагомедов будет отстаивать 
официальное звание чемпиона UFC в 
легком весе и неофициальное — про-
сто короля MMA. Соперником пользу-
ющегося колоссальной популярностью 
Нурмагомедова в нем будет американец 
Джастин Гейджи, котирующийся значи-
тельно ниже оппонента.

Целый ряд источников до этого пред-
полагал, что уже существует приоритет-
ный вариант для следующего поедин-
ка Хабиба Нурмагомедова, указывая на 
анонсированный поединок 23 января 
2021 года между Конором Макгрегором 
и Дастином Пуарье. С обоими его участ-
никами Нурмагомедов уже провел вы-
зывавшие колоссальный ажиотаж мат-
чи. Ирландского бойца, который до 
встречи с Нурмагомедовым считался 
сильнейшим и ярчайшим в MMA, он до-
срочно победил в 2018 году, американ-
ского — в 2019-м. Новая встреча с кем-то 
из них обещала превратиться в чрезвы-
чайно успешное с точки зрения востре-
бованности событие.

Однако Хабиб Нурмагомедов наотрез 
отверг этот вариант, сообщив, что его «не 
интересуют» ни Конор Макгрегор, ни Да-
стин Пуарье, поскольку и у того и у друго-
го он выиграл в «доминирующем стиле». 
Насчет того, кто его интересует, россия-
нин высказался однозначно. Он сказал, 
что «испытывает настоящий восторг», 

когда думает о бое с Жоржем Сен-Пье-
ром. Нурмагомедов, имеющий в послуж-
ном списке выигрыши во всех 28 мат-
чах, добавил, что такой поединок был бы 
«очень-очень большим» — для фанатов, 
аналитиков и телевидения.

Жорж Сен-Пьер — это действитель-
но фигура колоссальной значимости 
для MMA. Он, по сути, является леген-
дой жанра. Канадец дебютировал в нем в 
2002 году и провел в общей сложности 28 
боев, в которых потерпел только два по-
ражения, и на протяжении нескольких 
лет удерживал чемпионское звание. По-
чти полтора десятка из них транслирова-
лись в формате pay-per-view, который ис-
пользуется при показе топовых событий. 
В подавляющем большинстве случаев ко-
личество покупок трансляции превыси-
ло 500 тыс.— это громадный для MMA 
показатель. В некоторых оно вплотную 
приближалось к 1 млн. В рейтинговой 
системе Fight Matrix имя Жоржа Сен-Пье-
ра находится на верхней строчке класси-
фикации бойцов вне зависимости от ка-
тегории за все время существования сме-
шанных единоборств.

В случае с организацией боя Сен-Пье-
ра и Нурмагомедова есть две проблемы. 
Первая заключается в том, что практиче-
ски всю карьеру канадец провел все-та-
ки в более тяжелой категории, чем рос-
сиянин,— до 77 кг. Вторая, гораздо более 
серьезная,— в том, что вообще-то 39-лет-
ний Жорж Сен-Пьер уже дважды закан-
чивал карьеру.

Впервые о ее завершении он объявил 
еще в декабре 2013 года. Но тогда кана-
дец оговорился, что не исключает воз-
вращения после паузы для отдыха от 
боев и «перезагрузки». Оно действитель-
но состоялось, однако лишь в 2017 году. 
Жорж Сен-Пьер осуществил его ради по-
единка с чемпионом UFC в весе до 84 кг 
Майклом Биспингом и уверенно спра-
вился с англичанином удушающим при-
емом. Вскоре после матча он снова про-
информировал о том, что решил рас-
статься со спортом.

Между тем проблемы, возможно, 
вполне решаемы. В начале октября, так-
же выступая на ESPN, Жорж Сен-Пьер 
дал понять, что готов выйти в октагон 
ради еще одного боя и «самого крупного 
улова» в карьере. Канадец не стал скры-
вать, кого он имеет в виду, говоря о луч-
шем из возможных противников: «Его 
имя — Хабиб».

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиб Нурмагомедов 
замахнулся  
на Жоржа Сен-Пьера
Российский боец думает о поединке  
с легендой MMA

Проект организации элитной европей-
ской премьер-лиги, о работе над которым 
во вторник сообщили британские СМИ, 
вызвал негативную реакцию. Например, 
в Союзе европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), позиции которого новый турнир 
значительно ослабит, проект назвали скуч-
ным. А глава Испанской футбольной лиги 
Хавьер Тебас отметил, что такого рода идеи 
хороши для обсуждения в баре в пять утра, 
но в реальности они способны лишь нанести 
серьезный ущерб футболу — как его спор-
тивной составляющей, так и финансовой.

роект создания элитного футбольно-
го турнира, условно именуемого «европейская 
премьер-лига», ключевым инициатором кото-
рого называют президента мадридского «Реала» 
Флорентино Переса, практически сразу после 
того, как стало известно о его проработке, под-
вергся жесткой критике. Напомним, что во втор-
ник Sky Sports сообщила о том, что в новую лигу 
предполагается включить от 16 до 18 клубов из 
стран «большой футбольной пятерки»: Англии, 
Испании, Италии, Германии и Франции. В каче-
стве потенциальных участников называются 
английские «Ливерпуль», «Манчестер Юнайтед», 
«Арсенал», «Челси», «Манчестер Сити» и «Тоттен-
хем», испанские «Реал», «Барселона» и «Атлети-
ко», итальянский «Ювентус», французский ПСЖ 
и немецкая «Бавария». Предполагается, что ко-
манды будут играть по схеме закрытого турни-
ра, как в американских спортивных лигах, на-
пример НХЛ и НБА, с долгим, около 30 туров, ре-
гулярным первенством и последующим play-
off. Чемпиону обещан приз в «сотни миллионов 
долларов». Для сравнения: победитель прошло-
го розыгрыша Лиги чемпионов — «Бавария» — 
получит около €130 млн. Утверждается также, 
что финансировать проект вызвался JP Morgan, 
готовый выделить в виде кредитов до $6 млрд.

Первая реакция UEFA на сообщения о прора-
ботке проекта европейской премьер-лиги была 
сдержанной. Но чуть позже в головной структу-
ре европейского футбола отметили, что проект 
грубо нарушает принципы солидарности фут-
бола. «Вопросы солидарности, сменяемости ко-
манд в лигах по спортивному принципу, откры-
тости лиг обсуждению не подлежат,— говорит-
ся в заявлении UEFA.— Это то, на чем держит-
ся европейский футбол, и то, что делает Лигу 
чемпионов лучшим спортивным турниром в 
мире». В заявлении также говорится, что «любая 
закрытая суперлига на 10, 12 или даже 24 ко-

манды неизбежно станет попросту скучной». 
Негативная реакция UEFA была предсказуема. 
Ведь Лига чемпионов, альтернативой которой и 
должна стать европейская премьер-лига, явля-
ется главным источником доходов UEFA, при-
носящим ей ежегодно около €3 млрд.

Не находит проект поддержки и у глав наци-
ональных лиг. Так, президент Испанской фут-
больной лиги Хавьер Тебас обвинил авторов 
проекта в невежестве относительно того, как 
работает европейская футбольная индустрия. 
«Проекты такого рода ведут к серьезному эконо-
мическому ущербу как для тех, кто выступает в 
роли организатора, так и для тех, кто финанси-
рует проект. Если таковые вообще есть. Те, кто 
реально руководит процессом, никогда офици-
ально об этом не заявляют,— отметил господин 
Тебас.— Но вообще такие подпольные проекты 
представляются хорошими разве что в ходе об-
суждения в баре в пять утра».

Почетный президент Российского футболь-
ного союза (РФС) Вячеслав Колосков отметил, в 

свою очередь, что идея создания некоего супе-
рэлитарного турнира не нова. «Ее обсуждали в 
UEFA еще при Леннарте Юханссоне (возглав-
лял UEFA в 1990–2007 годах). Потом все при-
знали, что это неэффективно, некорректно. 
Такая суперлига создает некую элитарность, и 
даже Европейский парламент выступал про-
тив ее создания. С моей точки зрения, Лига 
чемпионов сегодня во всех смыслах эффектив-
ный проект. И с точки зрения зрительского ин-
тереса, и с точки зрения коммерции,— заявил 
господин Колосков „РИА Новости“.— Мне ка-
жется, эту идею не стоит реализовывать. Тем 
более этот турнир стал бы губительным для на-
шего футбола. Едва ли наш клуб туда попадет, а 
если и попадет, то шансов на успешное высту-
пление там иметь не будет».

Не находит понимания идея Флорентино 
Переса и среди сообщества футболистов. На-
пример, бывший защитник «Манчестер Юнай-
тед» и сборной Англии Гари Невилл заявил Sky 
Sports, что проект «нанесет футболу еще одну 
рану». «Главная моя претензия в том, что в то вре-
мя, как футбол по всему миру сильно пострадал 
от пандемии коронавируса, у кого-то находится 
возможность выделить $6 млрд на создание но-
вой лиги. При этом многие клубы второго и тре-
тьего эшелонов в Англии просто борются за вы-
живание и не могут платить зарплаты. Но если у 
них есть $6 млрд на новый турнир, пусть найдут 
£150–200 млн на спасение небольших команд».

Впрочем, все это вовсе не значит, что проект 
не имеет шансов на реализацию. Как отмечает-
ся в редакционном материале Sky Sports, «вла-
дельцы клубов, похоже, полностью оторвались 
от городов, которые их команды представляют, 
и главной движущей силой мирового футбола 
стала алчность».

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Аттракцион неслыханной алчности
Идея создания европейской премьер-лиги подвергается жесткой критике

К О Н Т Е К С Т А Н Г Л И Й С К И Е  М А Й К И  Д О Р О Ж Е  В С Е Х

Клубы Английской премьер-лиги (АПЛ) ежегодно получают от спонсорских контрактов, предусматривающих размещение 
логотипа компании на майках футболистов, более $409 млн. Это следует из исследования, проведенного аудиторской 
компанией GlobalData. В среднем команды АПЛ получают от «маечного» спонсорства более $20 млн в год. Это почти в два 
раза больше, чем зарабатывают по той же статье клубы в Германии и Испании — $11 млн и $10,6 млн соответственно.

В целом клубы, представляющие чемпионаты «большой пятерки» (Англия, Испания, Италия, Германия, Франция), 
ежегодно получают от «маечного» спонсорства $1,15 млрд. Впрочем, абсолютным лидером по сборам по этой статье 
являются не английские клубы, а мадридский «Реал». Его контракт с Emirates приносит почти $82 млн ежегодно. Reuters

Почетный президент РФС Вячеслав 
Колосков (справа) напомнил,  
что идея создания элитного турнира 
возникала еще при Леннарте 
Юханссоне, который возглавлял 
UEFA в 1990–2007 годах, но уже 
тогда ее признали неэффективной

Стартовавший на групповом этапе Лиги чемпионов 
последним из трех российских клубов — после 
уступившего «Брюгге» «Зенита» и поделившего 
очки с «Ренном» «Краснодара» — «Локомотив» 
не провалился в своем первом матче. Пережив  
непростой отрезок во втором тайме, железнодо-
рожники смогли добиться ничьей в гостевом матче 
с австрийским «Зальцбургом» — 2:2.

тот матч тех, кто неравнодушен к «Локомоти-
ву», наверняка долго наводил исключительно на прият-
ные мысли. На мысль о том, что «Зальцбург», скромный в 
плане бэкграунда не только на фоне доставшихся желез-
нодорожникам других соперников по группе A — «Бава-
рии» и «Атлетико»,— и вправду не представляет собой ни-
чего особенно заковыристого: резкий, но слегка суматош-
ный, любящий при первой возможности ринуться сломя 
голову вперед, но одновременно оголяющий тылы. А еще 
на мысль о том, что гости неплохо к игре, к зальцбургским 
особенностям готовы, потому что возникающие у чужой 
штрафной и внутри нее пустоты использовали очень ча-
сто. Антон Миранчук сразу проверил голкипера Чичана 
Станковича на внимательность, потом, уже с убойного 
расстояния, чуть не проверил Рифат Жемалетдинов.

Класса, продуманности и просчитанности в игре «Ло-
комотива» было, несомненно, больше. Их иллюстраци-
ей была тонкая комбинация, которая оставила Дмитрия 
Живоглядова чуть ли не в одиночестве рядышком с углом 
вратарской. С финальным решением Живоглядов про-
медлил, но и полученный «Локомотивом» угловой, как вы-
яснилось, был шикарным подарком за эту комбинацию. 
После подачи Миранчука Жемалетдинов скинул мяч голо-
вой назад. Казалось, для удара именно головой дистанция 
все-таки слишком большая, но Эдер угодил ровно в угол.

Вторая после гола половина тайма, между тем, заставля-
ла расставаться с иллюзиями насчет легкости, с которой «Ло-
комотив» доложен добыть очки. Изменения были не ради-
кальными, но довольно заметными. «Зальцбург», кажется, 
еще чуточку добавил движения, которого у него и так было 
с избытком. А этот новый ритм уже создавал только что дер-
жавшемуся спокойно «Локомотиву» кое-какие проблемы. 
Теперь и у него сзади появились свободные участки, куда 
нацеливались спринтеры австрийского клуба. Им, правда, 
по-прежнему не хватало толковости, рассудительности, но 
ведь иногда настырность компенсирует их дефицит.

«Зальцбург» сравнял счет под занавес первого тайма 
— и тоже после розыгрыша углового. Розыгрыш был не-
сложным — просто откат мяча Доминику Собослаи, ко-

торый через мгновение продемонстрировал, почему его 
считают игроком недешевым, в перспективе интерес-
ным и «большим» клубам. Пробил он с двух с половиной 
десятков метров роскошно. Мяч по параболе воткнулся 
в перекладину за спиной вратаря Гильерме, а вслед за 
этим опустился за «ленточку».

А после перерыва «Локомотиву» стало совсем пло-
хо. «Зальцбург» еще подзавелся и быстро вышел вперед. 
Снова был дальний удар — уже низом от Златко Юнузо-
вича, а взять его Гильерме помешал рикошет от Даниила 
Куликова. Пойманный на противоходе вратарь все по-
нял, еще когда мяч катился по газону.

Дальше был отрезок сплошных мучений «Локомоти-
ва». Глядя на игру в эти десять минут, можно было под-
умать, что его футболисты до пересечения с «Зальцбур-
гом» на протяжении недели беспрерывно, в ежеднев-
ном режиме проводили матчи, а после них бегали крос-
сы. Превосходство хозяев в свежести резало глаз. Теряя 
мяч, они возвращали его себе с потрясающей легкостью, 
настигая оппонентов за два шага.

От неприятностей «Локомотив» берегло во многом ве-
зение. Однажды мяч угодил в штангу его ворот, пару раз 
игроки австрийского клуба на сантиметры ошибались с 
обещавшими беду передачами.

Но, в конце концов, «Локомотив» себя вновь нашел. 
Отчасти, похоже, благодаря «ковровым» заменам трене-
ра Марко Николича, перекроившим всю переднюю ли-
нию. Собственно, именно очутившийся после них на 
поле Виталий Лисакович равновесие и восстановил. Мо-
лодой форвард выпрыгнул на подачу Живоглядова и го-
ловой отправил мяч в ближний угол, который Станко-
вич не смог перекрыть. А ничью в свете перипетий это-
го матча стоило считать неплохим исходом для «Локо-
мотива».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив» сыграл головой
Он стартовал на групповом этапе ничьей с «Зальцбургом»

П

З

Э

Два мяча, забитых ударами головой, 
позволили «Локомотиву» (в красной форме) 
набрать очко в Австрии   ФОТО REUTERS
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Групповой этап. Первый тур
Группа A. «Зальцбург» (Австрия)—«Локомотив» (Россия) 2:2

Собослаи, 45; Юнузович, 50 — Эдер, 19; Лисакович, 75.

Группа B. «Реал» (Испания)—«Шахтер» (Украина) 2:3

Модрич, 54; Жуниор, 59 — Тете, 29; Варан, 33 (автогол); Соломон, 42.
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